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овогодние дни всег-
да особенные – это 
время встреч с род-
ными, близкими и 
друзьями, время по-
настоящему тёплых 

и объединяющих моментов. В ожи-
дании нового года мы традиционно 
подводим итоги и с надеждой об-
ращаемся в будущее, загадываем 
самые заветные желания. Уходя-
щий 2023-й был непростым. Он по-
требовал от каждого из нас макси-
мальной внутренней мобилизации, 
ответственности, сплочённости и 
силы. Мы вместе преодолевали 
препятствия, вместе добивались 
результатов в самых разных от-
раслях, вместе работали для По-
беды. Многое нам сделать удалось 
и многое – ещё впереди. Уверен, 
что, оставаясь единой силой, мы 
достигнем всех намеченных целей 
и планов по развитию нашей об-
ласти. Будем оставаться крепкой 
опорой для наших бойцов, которые 
мужественно стоят на защите Роди-
ны и, к сожалению, не смогут встре-
тить Новый год со своими семья-
ми. Продолжим поддерживать их 
словом и делом, добросовестным, 
честным трудом, обеспечивая на-
дёжный тыл. От всей души желаю 
вам счастья, здоровья, благополу-
чия! Пусть новый год будет напол-
нен добрыми событиями, теплом и 
заботой близких людей!

Губернатор  
Самарской области  
Д.И. Азаров

Н

поздравление губернатора

фото: Таня Ройз
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27 декабря Президент России Владимир Путин провёл заседание 
Госсовета РФ, посвящённое повышению роли и престижа педагога 
и наставника. Члены Госсовета, эксперты отрасли образования, 
представители отечественных предприятий, заинтересованные 
в подготовке квалифицированных кадров, подвели итоги Года пе-
дагога и наставника, объявленного в 2023 году Главой государ-
ства. В заседании принял участие член Госсовета РФ, губернатор 
Самарской области, председатель комиссии Госсовета по направ-
лению «Культура» Дмитрий Азаров.

ДМИТРИЙ АЗАРОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ  
ГОССОВЕТА ПО ИТОГАМ ГОДА ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

акануне в рамках семинара-со-
вещания по подготовке к Госсо-
вету губернатор возглавил одну 
из рабочих групп, которая рабо-

тала над инициативами по развитию на-
ставничества. В ходе заседания Госсовета 
инициативы, выработанные на семинаре, 
были представлены Владимиру Путину.

Как отметил Президент, движение на-
ставников должно стать подлинно всерос-
сийским, в эту работу включаются люди 
всех возрастов и профессий – состоявши-
еся специалисты, участники Всероссий-
ского движения детей и молодёжи, воен-
нослужащие, ветераны боевых действий, 
волонтёры, предприниматели.

«Такой высокий, благородный смысл 
наставничества находит своё отражение 
в работе наших регионов, предприятий, 
вузов, учреждений здравоохранения, ко-
торые берут шефство, помогают своим 
коллегам из Донбасса и Новороссии, – от-

метил Владимир Путин. – Низкий поклон 
учителям и наставникам наших воинов, 
которые сражаются на передовой. Они, 
учителя, этих ребят вырастили, воспита-
ли настоящих мужчин, героев, научили 
их помогать товарищам, быть смелыми, 
честными, порядочными людьми».

Сегодня в России восстанавливается 
воспитательная, ценностная составляю-
щая в школах, вузах, техникумах и коллед-
жах. «Для нашего суверенитета это также 
важно, как и повышение качества препо-
давания, внедрение в образовательный 
процесс передовых технологий», – под-
черкнул Глава государства.

В 2023 году принят ряд законодатель-
ных решений, направленных на защиту 
прав учителя, расширились география и 
охват педагогических форумов, конкурсов 
профессионального мастерства, а следо-
вательно, и возможности для обмена опы-
том педагогов по всей стране.

В ходе совета Глава государства пору-
чил Правительству предложить систем-
ные решения проблемы оплаты труда учи-
теля. «Нужно совершенствовать, делать 
более справедливыми механизмы оплаты 
труда педагогов. И, прежде всего, заметно 
увеличить доходы учителей в тех регио-
нах, где сейчас они существенно ниже, 
чем в среднем по стране», – отметил Вла-
димир Путин.

Воспитательная составляющая не 
должна, по мнению Главы государства, 
ограничиваться школой. В создании 
целостной системы наставничества для 
детей и молодёжи обязательно задейство-
вать потенциал «Сириуса», платформы 
«Россия – страна возможностей», Дви-
жения детей и молодёжи, активно под-
ключать к этой работе и ветеранов бое-
вых действий. «Вы видели и на «Прямой 
линии», чуть ли не с линии фронта люди 
об этом говорят, потому что понимают, 
что это значит для страны, которую они 
сейчас защищают. Речь идёт как об их 
участии во внешкольных мероприятиях, 
так и о преподавании предмета «Основы 
безопасности и защиты Родины», – сказал 
Владимир Путин.

Наставничество важно и в развитии 
промышленного, кадрового, технологи-
ческого потенциала России – в стране 
исторически богатый опыт наставниче-
ства в производстве. «Наставничество 
для отечественной экономики – это новое 
качество роста, сокращение издержек, 
повышение производительности труда, а 
это, как всем известно, ключевой элемент 
развития страны в целом», – заявил Пре-
зидент.

«Звание «наставник» должно звучать 
гордо. Для этого пять лет назад мы учре-
дили знак отличия «За наставничество». Я 
предлагаю учредить и ежегодную премию 
«Наставник Года». Конкретные шаги для 
повышения престижа и статуса настав-
ников должны предпринять и все наши 
регионы», – обратился Владимир Путин к 
руководителям регионов.

Президент подчеркнул, что нужно зако-
нодательно предусмотреть возможности 
начисления доплат за работу наставни-
ков. Также для студентов нужно расши-
рять возможности стажировки: не только 
на крупных, но и в малых и средних ком-
паниях, в том числе в IT, креативных ин-
дустриях, туризме. Владимир Путин также 
предложил на базе образовательного Цен-
тра «Машук» создать площадку по разви-
тию движения наставников, привлечь к 
его работе лекторов общества «Знание», 
победителей проектов платформы «Рос-
сия – страна возможностей».

«У народа России – колоссальный потен-
циал. И нам нужно создать все условия, что-
бы люди разных возрастов могли добиваться 
высот в науке, технологиях, на производстве, 
а от совместных достижений наставников и 
их учеников в конечном счёте зависит и судь-
ба нашей Родины», – заключил Президент.

Для повышения роли наставничества и 
наставника как деятельности на заседании 
также было высказано предложение о раз-
работке и утверждении концепции разви-
тия института наставничества в Российской 
Федерации на период до 2030 года, о не-
обходимости провести ежегодный конкурс 
«Наставник года», а также рассмотреть во-
прос об учреждении памятной даты – Дня 
наставника.

На заседании Госсовета отметили как 
один из результатов Года педагога и настав-
ника тот факт, что сегодня можно говорить 
о создании основ суверенной системы рос-
сийского образования. Разрабатываются 
единые программы и соответствующие учеб-
ники по предметам, в школах появились со-
ветники по воспитанию. С ребятами прово-
дятся уроки «Разговоры о важном», создано 
«Движение первых», в школу вернулось тру-
довое воспитание. Вводится новый предмет 
«Основы безопасности и защита Родины».

Особое внимание уделили развитию 
школьных театров как важного элемен-
та воспитательной системы. «За три года 
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практически в каждой школе создан 
школьный театр, спортивный клуб, школь-
ные музеи открыты в каждой второй шко-
ле», – сообщил министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. В Самарской области 
школьные театры, как и школьные музеи, 
созданы и работают в каждом общеобра-
зовательном учреждении.

Самарская область подходит к завер-
шению Года педагога и наставника с хо-
рошими результатами. Благодаря нацпро-
ектам построены новые школы и детсады, 
ремонтируются здания образовательных 
учреждений, значительно улучшилась ма-
териально-техническая база системы об-
разования. За счёт центров «IT-куб», кван-
ториумов, «Точек роста» расширились 
возможности для углубленного изучения 
предметов. Большое внимание уделяется 
развитию профессионального образова-
ния, наставничества – как в производстве, 
так и в медицине, педагогике и других 
сферах. Так, например, с 2022 года для 
студентов выпускного курса педунивер-
ситета введена годичная оплачиваемая 
педагогическая практика с трудоустрой-
ством в школы региона.

Дмитрий Азаров, оценивая итоги Года 
педагога и наставника в регионе, отметил, 
что год был насыщенный, было проведено 
более 800 мероприятий. «Год дал мощ-
нейший импульс и развитию сферы об-

разования, и подготовке новых проектов, 
новых методик, разработке новых идей, 
целого движения. Мы обсуждали, что у 
нас наставничество становится фактиче-
ски общественным движением», – отме-
тил глава региона.

«Самарская область может гордиться 
тем, что мы попали в пятёрку лучших реги-
ональных образовательных систем страны. 
Это заключение министерства просвещения 
РФ», – подчеркнул Дмитрий Азаров.

По мнению главы региона, крайне важ-
но, что Год педагога и наставника – это 
только старт большой работы в сфере об-
разования, укрепления авторитета учи-
тельского сообщества. Президент подчер-
кнул это в ходе прошедшего заседания.

«Именно образование – основа опере-
жающего развития нашей страны. И мы се-
годня это ощущаем. Потому что, повышая 
уровень образования, мы видим, какая 
динамика приобретается в различных сфе-
рах. Причём основа закладывается именно 
в школах. И Президент это отдельно под-
черкнул, что все наши победы куются в 
школах. В том числе, в победах на фронтах 
специальной военной операции, – заслуга 
настоящего учителя, патриота своей стра-
ны, воспитавшего героя – защитника От-
ечества», – отметил губернатор. 

samregion.ru     фото kremlin.ru

Н
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30 ноября на международной выставке «Россия» на ВДНХ в Москве прошёл День Самарской области. 
Участие в церемонии его открытия приняли полномочный представитель Президента России в При-
волжском федеральном округе Игорь Комаров, губернатор региона Дмитрий Азаров, а также депутаты 
и сенаторы федерального парламента, известные спортсмены и деятели культуры, гости форума.

И

ДЕНЬ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ  
НА ВЫСТАВКЕ-ФОРУМЕ «РОССИЯ»

горь Комаров отметил, что между-
народная выставка-форум «Рос-
сия» демонстрирует страну во 
всём её многообразии. Посетите-

ли имеют возможность увидеть специфику 
разных регионов, прикоснуться к достижени-
ям науки и техники, погрузиться в историю и 
культуру государства. «По инициативе Прези-
дента Российской Федерации Владимира Вла-
димировича Путина на выставке представле-
ны все регионы огромной России, и каждый 
желающий может ознакомиться с лучшими 
отечественными техническими разработка-
ми, научными открытиями, достижениями в 
промышленности и культуре», – подчеркнул 
полпред Президента.

Свои достижения в различных сферах 
демонстрирует Самарская область на своём 
стенде в павильоне №75. «На стенде региона 
представлены многочисленные достижения, 
которые стали реальными благодаря грамот-
ному использованию важнейших конкурент-
ных преимуществ, – заявил Игорь Комаров. –  

Это, в первую очередь, развитый многоот-
раслевой промышленный комплекс, основу 
которого составляет высокотехнологичная 
обрабатывающая промышленность с высо-
ким экспортным потенциалом. На террито-
рии Самарско-Тольяттинской агломерации 
сконцентрированы перспективные площадки 
автомобилестроения, аэрокосмической, фар-
мацевтической и химической промышлен-
ности. Регион развивает и новые сферы про-
изводства – такие, как беспилотная авиация, 
глубокая переработка газа».

В силу своего уникального географиче-
ского положения регион обладает высоким 
транзитным потенциалом, находясь на пере-
сечении важнейших торговых коридоров. 
Полпред Президента отметил строительство 
важнейшего для развития экономики объ-
екта – участка трассы «Обход Тольятти» с 
мостовым переходом через Волгу в рамках 
международного транспортного маршрута 
в Западный Китай. Он добавил, что сейчас 
прорабатывается вопрос создания крупного 
портово-логистического хаба. Регион облада-
ет мощным научно-технологическим потен-
циалом, а также развитой инфраструктурой 
инновационной деятельности. Для дальней-
шего развития этих направлений будет создан 
международный межвузовский кампус.

«Самарская область – это не только раз-
витая промышленность и наука. Это ещё и 
один из федеральных центров молодёжной 
политики, сосредоточение молодых талан-
тов, креатива и новых идей. Здесь с 2013 
года проходит молодёжный форум «Иволга», 
межрегиональный фестиваль набережных 
«ВолгаФест» и Всероссийский Грушинский 
фестиваль авторской песни. В регионе много 
интересных и красивых мест, которые охот-
но посещают туристы, таких как Самарская 
Лука», – подчеркнул Игорь Комаров.

«Я очень рад сегодня как коренной житель 
региона представить нашу замечательную Са-
марскую область – одну из самых красивых, 
развитых, технологичных в стране. Я горд тем, 
что представляю свой родной регион на глав-
ной выставке страны. Для меня это возмож-
ность поделиться успехами малой родины со 
всей нашей великой и прекрасной Россией. 
Это особая честь и ответственность», – обра-
тился губернатор Дмитрий Азаров ко всем по-
сетителям выставки с главной сцены на ВДНХ 
во время церемонии открытия Дня региона.

Губернатор отметил, что каждый житель 
региона гордится богатой историей Самар-
ского края, который прошёл путь от оборо-
нительного форпоста российского государ-
ства, торгового центра и житницы Поволжья, 
до «Космической столицы» России на совре-
менном этапе.

«Мы чтим память о подвиге фронтового 
поколения и не забываем об этом ни на один 
день, – подчеркнул Дмитрий Азаров. – Сегод-
ня нашим воинам снова пришлось встать на 
защиту Родины. И самарцы показывают себя 
достойными славы отцов и дедов. Наши зем-
ляки удостоены звания «Герой России» в ходе 
специальной военной операции».
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Дмитрий Азаров подчеркнул, что Самар-
ская область по масштабу экономики, объёму 
валового регионального продукта, качеству 
жизни входит в десятку крупнейших субъек-
тов страны, занимает третье место по уровню 
инновационной активности организаций.

«Мы многое делаем для того, чтобы наш 
регион был опорным регионом России в 
развитии науки, образования и промышлен-
ности, центром компетенций в аэрокосми-
ческом секторе и нефтехимии, крупнейшим 
транспортным хабом. Все эти планы подкре-
пляются конкретными программами и про-
ектами, которые мы реализуем. Ключевые 
точки роста в реальном секторе экономики 
связаны, в первую очередь, с развитием кла-
стерных инициатив региона, которые хорошо 
себя зарекомендовали на практике, – под-
черкнул глава региона. – Самарская область –  

это ракеты РКЦ «Прогресс», это двигатели 
«ОДК-Кузнецов», это автомобили АВТОВАЗа. 
Самарская область – это «Тяжмаш», «Куйбы-
шевазот», «Тольяттиазот», «Тольяттикаучук», 
предприятия компаний «Роснефть», «Транс-
нефть», «Газпром».

Активно развиваются новые специализа-
ции. В частности, идёт работа по формиро-
ванию исключительно важного проекта по 
производству беспилотных авиационных 
систем. «Уже в следующем году в Самар-
ской области будет создан крупный регио-
нальный научно-производственный центр, 
потому что производство запустим уже в 
этом году, центр испытаний и компетенций 
в сфере развития беспилотных авиационных 
систем. Он станет ключевым инфраструктур-
ным элементом отраслевой экосистемы», – 
заявил Дмитрий Азаров.

фото предоставлены пресс-службой  
правительства Самарской области
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Губернатор напомнил, что за пять лет объ-
ём инвестиций удвоился. Сейчас в регионе ре-
ализуются более 250 проектов с общим объ-
ёмом инвестиций 1,5 трлн рублей. Самарская 
область входит в ТОП-10 ведущих регионов 
страны по развитию предпринимательства.

В Самарской области активно развивают-
ся научные школы, специалистов готовят 23 
вуза. Создан и работает научно-образователь-
ный центр мирового уровня «Инженерия бу-
дущего», занимающий лидирующие позиции 
среди всех НОЦ в России. «Благодаря под-
держке Президента и победе в федеральном 
конкурсе мы приступили к реализации важ-
ного проекта по строительству международ-
ного межвузовского кампуса IT-направления. 
Это будет современный, комфортный и безо-
пасный студенческий городок с уникальными 
образовательными возможностями. Пригла-
шаем молодых людей получить современное 
профессиональное образование у нас в Са-
марской области, в том числе по таким новым 
компетенциям, как искусственный интеллект, 
аэрокосмические технологии, новые инже-
нерные компетенции, IT в медицине», – обра-
тился губернатор к гостям выставки.

Многое сделано в рамках национальных 
проектов. Так, в сфере образования с 2018 
года созданы 54 объекта дошкольного об-
разования, построены 13 школ. За последние 
пять лет введены в эксплуатацию 143 новых 
медицинских объекта. Кроме того, Самарская 
область – регион с богатыми культурными 
традициями, где большое внимание уделяет-
ся развитию духовных ценностей, популяри-
зации театрального искусства, модернизации 
объектов культуры, совершенствованию му-
зейной работы. Первозданная природа, непо-

вторимый и живописный вид Самарской зем-
ли ежегодно притягивают туристов со всего 
мира. Только за 10 месяцев текущего года ре-
гион посетили свыше 2,7 миллионов туристов.

«Самарская область активно развивается. 
Мы открыты и готовы к сотрудничеству. Мы 
интересны как для российских, так и зарубеж-
ных партнёров. Рады предложить совместные 
проекты в сфере экономики, инфраструктуры, 
экологии, культуры и спорта, образования. С 
удовольствием приглашаю вас в Самарскую 
область. Лично гарантирую успех работы и ка-
чественный отдых в нашем регионе, – заверил 

Дмитрий Азаров. – Мне очень хочется, чтобы 
как можно больше людей познакомились с 
Самарской областью, захотели к нам при-
ехать и остаться на нашей земле, где творится 
будущее. Самарского сердца хватит на всех».

В рамках деловой программы Дня Самар-
ской области на выставке-форуме «Россия» 
было подписано соглашение о сотрудниче-
стве между Самарской областью и Респу-
бликой Мордовия. Подписи под документом 
поставили губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров и глава Республики Мордо-
вия Артем Здунов. Соглашение направлено 
на сохранение и расширение двусторонних 
связей регионов в экономической, научно-тех-
нической и культурной сферах, создание соот-
ветствующих условий для укрепления межре-
гионального сотрудничества и обеспечение 
эффективного взаимодействия во всех сферах 
социально-экономической деятельности.

На выставке-форуме «Россия» Самарскую 
область представляют известные артисты, 
призёры и победители всемирных и нацио-
нальных спортивных состязаний, Олимпий-
ские чемпионы. Среди них гимнаст Алексей 
Немов, боксер Олег Саитов, автогонщики 
Михаил Митяев и Леонид Панфилов, синхро-
нистка Мария Киселёва, а также заслуженный 
артист РФ Сергей Войтенко, актриса, балери-
на и народная артистка Илзе Лиепа.

Амбассадоры оценили достижения Са-
марской области в разных сферах жизни. По 
словам Илзе Лиепа, в регионе действует ряд 
уникальных проектов, в том числе в сфере 
культуры. Именно они, считает она, укрепля-
ют духовные ценности и патриотический на-
строй молодёжи.

Двукратный олимпийский чемпион по 
боксу, двукратный чемпион Европы, чемпион 
мира Олег Саитов и российская синхронист-
ка, трёхкратная чемпионка Олимпийских игр, 
трёхкратная чемпионка мира, девятикратная 
чемпионка Европы, заслуженный мастер 

спорта, телеведущая и актриса Мария Кисе-
лёва стали участниками «открытого микро-
фона» и ответили на вопросы посетителей 
стенда Самарской области.

В этот день прошёл целый комплекс меро-
приятий по презентации туристических воз-
можностей региона.

В павильоне Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ со-
стоялась презентация MICE-возможностей 
Самарской области, на которой обсудили 
опыт и ресурсы региона для проведения вы-
ставок, конгрессов, форумов, а также рассмо-
трели успешные кейсы проведения междуна-
родных и всероссийских событий.

«Направление делового туризма для Са-
марской области является одним из приори-
тетных. Сегодня регион располагает большим 
количеством площадок для проведения куль-
турных и деловых мероприятий в различных 
форматах – это современные отели, спортив-
ные объекты, выставочные залы», – проком-
ментировал министр туризма Самарской об-
ласти Артур Абдрашитов.

В павильоне ПАО «Сбербанк» состоялась 
лекция на тему «Самарская Лука как иде-
альное место для экологического туризма», 
организованная министерством туризма Са-
марской области. В мероприятии приняли 
участие студенты московских вузов, получаю-
щие профильное образование. Представители 
Жигулёвского государственного природного 
биосферного заповедника им. И.И. Спрыгина 
обсудили с ребятами понятие «экотурист», 
рассказали об открытии Центра изучения 
и сохранения летучих мышей «Рукокрылые 
Жигулей» и о работах по благоустройству эко-
логических троп на территории заповедника.

Также в павильоне Минстроя РФ состоя-
лась презентация детского туризма Самар-
ской области. Участники мероприятия разо-
брали лучшие практики развития детского и 
семейного туризма на региональном и меж-
региональном уровне, также состоялась пре-
зентация программ и возможностей детского 
туризма в Самарской области от ведущих ту-
роператоров губернии.

Кроме того, в павильоне D «Почувствуй 
Россию», площадке Минэкономразвития РФ, 
проходил креативный шоукейс «Туристиче-
ская Самарская область», в рамках которого 
присутствующие узнали об основных туристи-
ческих объектах региона, познакомились с его 
культурой и традициями, а также в интерак-
тивном формате прочувствовали атмосферу 
городских пространств, ощутив «волжский 
вайб». Помимо этого, состоялся показ трёх ко-
роткометражных фильмов, в которых расска-
зали об интересных туристических локациях 
Самарской области.

В рамках Дня Самарской области на вы-
ставке-форуме «Россия» в Москве был пред-
ставлен мастер-класс проекта «Инклюзивный 
бал». Идея проекта зародилась в 2014 году в 
Самарской области: инклюзивный бал – это 
совместное мероприятие, в котором люди с 
ограничениями по здоровью и их сверстники 
без инвалидности могли бы вместе танцевать 
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и веселиться, не чувствуя ограничений. Бла-
годаря поддержке со стороны губернатора 
Дмитрия Азарова и министерства социально-
демографической и семейной политики Са-
марской области проект не остался разовым 
экспериментом, а вырос в целое движение 
российской инклюзивной бальной культуры.

За всеё время в Самаре было проведено 17 
масштабных инклюзивных балов. Каждое со-
бытие знакомит участников с особенностями 
бальной культуры разных эпох. В этом году в 
проекте участвуют порядка 11 регионов Рос-
сии. К занятиям танцами за время проведе-
ния балов привлечено около 5 тысяч людей с 
ограничениями по здоровью.

В программе мастер-класса на площадке 
ВДНХ были представлены полонез и вальс, 
марш и полька, показательный танец. Среди 
участников мастер-класса были и ребята –  
участники соревнований всероссийского 
уровня. Показательный танец исполнили 
Артем Исаков и Анна Николашина. Надо от-
метить, что Артем в паре со Снежаной Сини-
цыной на VI открытом Чемпионате России по 
историческим танцам заняли 1 место.

Губернатор выразил благодарность ор-
ганизаторам и идейным вдохновителям са-
марского проекта, который уже перешагнул 
масштаб региона: «Уверен, что этот проект, 
красивый и добрый, по-настоящему чело-
вечный, помогает сегодня многим людям в 
разных уголках нашей великой и прекрасной 
России, а значит, всё преодолеем, есть на кого 
равняться – на людей сильных духом, кото-
рые умеют побеждать трудности, сталкиваясь 
со сложными жизненными ситуациями. И я 
думаю, их пример будет вдохновлять нас и на 
добрые дела, и на новые победы».

В День Самарской области на между-
народной выставке «Россия» в Москве со-
стоялась космическая свадьба. Свой брак в 
павильоне ВДНХ заключили жители региона 
Кирилл Казаков и Екатерина Мишкина. С 

этим важным шагом на жизненном пути мо-
лодожёнов поздравил губернатор Дмитрий 
Азаров, космонавты и Герои России Олег Ко-
ноненко, Елена Серова и Олег Артемьев, а так-
же сотрудники РКЦ «Прогресс» и посетители 
стенда губернии.

Дмитрий Азаров вручил молодожёнам 
подарок и пожелал долгих лет счастья, кос-
мических высот и достижений. «Этой краси-
вой, торжественной церемонией вы украсили 
выставку «Россия». Уверен, что этот день вы 
запомните навсегда и светлое воспоминание 
о нем пронесёте через всю жизнь, – сказал гу-
бернатор. – Сегодня действительно вся Россия 
радуется вашему торжеству! Дорогие мои, со-
вет вам да любовь».

В День Самарской области на выставке 
«Россия» состоялись два праздничных кон-
церта. В концерте на главной уличной сцене 
выступали самарские артисты. В их числе 
Волжский русский народный хор имени 
Петра Милославова, народный ансамбль 
«Вера», Заслуженный артист России Сергей 
Войтенко и инструментальный дуэт «Баян 
микс». Хедлайнером концерта стала певица 
из Похвистнева Mary Gu. А завершило про-
грамму выступление ансамбля песни и пляски 
Российской армии имени А.В. Александрова.

Финалом насыщенного Дня Самарской 
области на выставке-форуме «Россия» стал 
большой праздничный концерт с участием 
творческих коллективов и талантливых испол-
нителей региона и России. Дмитрий Азаров 
поприветствовал зрителей со сцены концерт-
ного зала «Космос»: «Неслучайно Самарская 
область проводит свой финальный на сегод-
няшний день концерт здесь. Как всем хорошо 
известно, Самарская область – космическая 
столица нашей страны. И я искренне благо-
дарю всех своих земляков за самоотвержен-
ный труд, ответственность, неравнодушие, за 
большое самарское сердце, которого хватит 
на всю Россию».
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25 декабря губернатор Самарской области Дмитрий Азаров и генеральный директор компании «Транс-
порт будущего» Юрий Козаренко запустили первый этап производства беспилотных авиационных  
систем. Проект по созданию в регионе кластера БАС реализуется при прямой поддержке Президента 
России Владимира Путина. Руководитель области во время одной из встреч с главой государства  
заручился его поддержкой. Это позволило решить все технические вопросы и наладить производство  
в короткие сроки – всего за год.

«Я

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ СОСТОЯЛСЯ ЗАПУСК  
ПЕРВОГО ЭТАПА ПРОИЗВОДСТВА  
БЕСПИЛОТНЫХ АВИАЦИОННЫХ СИСТЕМ

благодарен нашим партнёрам 
за совместную работу. И поиск 
площадки, и обеспечение ин-
женерной инфраструктурой, 

и содействие в наборе кадров, и размещение 
производства мы делали сообща. И сегодня 
мы фиксируем старт первого этапа производ-
ства беспилотных авиационных систем в Са-
марской области на промышленном уровне, 
чему я очень рад, – отметил Дмитрий Азаров. –  
Перспективы развития беспилотных авиаци-

онных систем в России уже не вызывают ни-
каких сомнений. Это во многом обеспечение 
технологического суверенитета нашей стра-
ны. Не случайно наш национальный лидер, 
Президент страны Владимир Владимирович 
Путин дал поручение о формировании от-
дельного национального проекта по беспи-
лотным авиационным системам. И мы можем 
фиксировать сегодня, что Самарская область 
по отработке этого поручения Президента на-
ходится в передовиках».

Соглашение о реализации проекта по стро-
ительству в регионе завода в рамках класте-
ра по производству БАС было заключено на 
Петербургском международном экономиче-
ском форуме в этом году. На текущем этапе 
компания «Транспорт будущего» вложила 
в разработку моделей БАС и строительство 
инфраструктуры в Тольятти более 3 млрд ру-
блей. Общий объём планируемых инвестиций 
на всех этапах проекта – 20 млрд рублей.

«Мы совместно с руководством, прави-
тельством Самарской области обещали запуск 
завода и к концу года мы его выполнили, –  
подчеркнул Юрий Козаренко. – Самарский 
регион находится в авангарде реализации 
национального проекта, завершает год с от-
крытием завода, с введённым эксперимен-
тальным правовым режимом, с зафиксиро-
ванным юридически и начавшим действовать 
научно-производственным центром и с боль-
шими планами дальнейшей работы».

Производственная площадка находится 
на территории Особой экономической зоны 
«Тольятти». Первая очередь завода уже про-
изводит агродроны модели «Гектор С-80», а 
в ближайшей перспективе станет учебным 
центром и центром компетенций в области 
точного земледелия с использованием дро-
нов. Также на сборке уже находятся БАС для 
мониторинга и доставки грузов.

«Мы сформировали здесь центр научных 
разработок, научно-производственный центр. 
Таких пилотных центров в стране определе-
но всего три, а в Приволжском федеральном 
округе мы – единственные. Очень важно, что 
это не просто планы. Мы объявили буквально 
чуть меньше года назад о своих планах – это 
одно. И то, что эти планы, эти слова не разо-
шлись с делом, можно убедиться воочию. Уже 
в следующем году 1,5 тысячи беспилотников 
должны быть изготовлены здесь, – подчер-
кнул губернатор. – У нас совместные планы 
с компанией по расширению производства. 
Это создаёт устойчивую базу для развития 
беспилотной авиации в Самарской области».

Кластер БАС в Самарской области пред-
полагает реализацию всей цепочки внедре-
ния беспилотников в различные отрасли: 
разработку и производство отечественных 
комплектующих, испытания, сертификацию, 

отработку концепций коммерческого при-
менения, сервисное и техническое обслужи-
вание. О том, как выстроен процесс, губер-
натору рассказал руководитель проекта ООО 
«Транспорт будущего Самара» Илья Сидоров.

К производству привлечены и компа-
нии-резиденты технопарка «Жигулёвская 
долина». С помощью изготовленных ими 
3D-принтеров здесь печатаются детали из 
пластика для малых летательных аппаратов.

Помимо прочего, губернатора познакоми-
ли с перспективными разработками в сфере 
БАС. В частности, был представлен двухмест-
ный пассажирский беспилотник, который 
можно использовать в качестве аэротакси. 
«Это следующий этап развития в сфере беспи-
лотных авиационных систем. Коммерческие 
перевозки с помощью этого дрона будут в не-
сколько раз дешевле, чем на вертолёте, – от-
метил Юрий Козаренко. – Всё оборудование –  
собственного производства».

Что важно, контроль осуществляется на 
всех этапах: приёмки материала, изготовле-
ния деталей и финальной сборки. «Проверя-
ется каждая деталь. Вся информация сводится 
в единую систему, а на самой детали ставится 
соответствующая маркировка», – рассказали 
сотрудники завода.

Глава региона отметил работу специали-
стов нового высокотехнологичного произ-
водства. «Посмотрите, как у них глаза горят, 
какая гордость за то, что они реализуют с 
нуля масштабный проект в самой перспек-
тивной отрасли в мире сегодня. И я очень 
рад тому, что специалисты и из Самары, и из 
Тольятти здесь работают, которые болели не-
бом и работали иной раз в разных отраслях, 
но хотели вернуться в авиацию, интересова-
ли их беспилотные авиационные системы. 
Очень рад тому, что специалисты из других 
регионов, ведущие специалисты в отрасли 
приезжают на нашу самарскую землю. И у 
многих из них, во всяком случае, с кем пере-
говорил, есть планы сюда перевезти семью 
и здесь остаться для того, чтобы созидать на 
нашей самарской земле, двигаться вперед, в 
будущее, и достигать всех целей и задач, ко-
торые ставит перед нами государство, ставит 
перед нами российское общество», – подчер-
кнул Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров напомнил, что регион 
боролся за инвестора, за размещение про-
изводства БАС на территории Самарской 
области, доказывая ее привлекательность. 
«Главное наше богатство – это люди, высо-
коквалифицированные кадры, которые се-
годня уже трудятся здесь, на предприятии. 
Конечно, наша школа авиационных систем, 
аэрокосмическая школа она также стала 
очень хорошим импульсом для того, чтобы 
инвесторы приняли решение и разместили 
свое производство здесь, на территории Са-
марской области в Особой экономической 
зоне «Тольятти» – одной из самых эффектив-
ных в стране», – заявил губернатор.

«На сегодня те целевые показатели и та 
работа, которую мы показываем, выпуск бо-
лее 1,5 тысяч беспилотников, размещение по-

 04/2023    l    Самара&Губерния    l    11

следующего производства, обязательно будут 
выполнены, – заверил генеральный директор 
компании Юрий Козаренко. – Спасибо боль-
шое правительству, руководству региона за 
оперативное подключение всех инженерных 
систем, за выбор площадки. Большое количе-
ство компаний Самарской области участвова-
ли в сегодняшнем дне, здесь нельзя говорить, 
что только наша заслуга – компании «Транс-
порт будущего». Но на этом мы не собираем-
ся останавливаться».

К концу 2024 года инвестор намерен вы-
пускать более 400 тысяч винтов, такое же ко-
личество электрических двигателей и драйве-
ров, более 100 тысяч полётных контроллеров, 
а также запустить линии производства ли-
тий-ионных аккумуляторов и многое другое. 
«Мы отдельно обсуждаем с руководителем 
региона применение концепции дронсервиса 
и отработку уже не только в полях, а в полях и 
в небе экономически эффективного примене-
ния. Проведение такой популяризации необ-
ходимо для того, чтобы на самом деле мы се-
годня делали здесь не беспилотник, а строили 
отрасль, которая нужна нашему государству. 
Это наша совместная задача», – заявил Юрий 
Козаренко.

Дмитрий Азаров добавил, что правитель-
ство области совместно с партнёрами с пер-

вого дня, как только было принято решение о 
размещении производства в Самарской об-
ласти, работает над формированием рынка 
услуг беспилотных авиационных систем. И 
уже есть уверенность в том, что производство 
будет расти и прирастать партнёрами.

«Мы вместе с нашими партнёрами видим 
перспективы не только в сельском хозяйстве, 
доставке грузов, но и в целом ряде направле-
ний: и мониторинг, и доставка лекарственных 
препаратов, как отдельная отрасль медицин-
ского назначения. Сегодня большая заинтере-
сованность есть уже у трубопроводных, инже-
нерных компаний. Но мы видим перспективы 
использования беспилотной авиации и в об-
следовании конструкций, в строительстве, – 
отметил губернатор. – Заявленный объём ин-
вестиций – 20 млрд рублей – подтверждается. 
Инвестиции осуществляются опережающими 
темпами. Оно и понятно, тот, кто сейчас пер-
вым масштабно войдёт на рынок, получит до-
минирующее положение. Коллеги это хорошо 
понимают. И я рад, что мы подставляем пле-
чо, чтобы проект реализовывался как можно 
быстрее, и беспилотники, произведённые в 
Самарской области, стали известными в на-
шей стране и применялись по всей стране, 
и далеко за её пределами», – резюмировал 
Дмитрий Азаров. sa

m
re

gio
n.

ru



12    l     04/2023    l    Самара&Губерния    l    13событие12    l    

На самарском предприятии «ОДК-Кузнецов», которое входит в Объединённую двигателестроительную 
корпорацию Госкорпорации Ростех, открыт новый механообрабатывающий корпус на площадке опыт-
ного производства, расположенной в посёлке Управленческий. В ходе церемонии открытия 46 сотруд-
никам предприятия вручены отраслевые награды за вклад в создание новых двигателей и развитие 
предприятия.

В «ОДК-КУЗНЕЦОВ» ОТКРЫТО НОВОЕ  
МЕХАНООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ ПРОИЗВОДСТВО

вод в эксплуатацию нового корпуса 
опытного механообрабатывающе-
го производства станет очередным 
этапом трансформации площадки 

«Управленческий», которая проходит при 
участии главы региона Дмитрия Азарова. 
Начало трансформации было положено за-
пуском нового Опытного конструкторского 
бюро в июне 2023 года. Как ранее подчёр-
кивал губернатор: «Формируется новый 

мощнейший производственный кластер, а 
значит, потребуется дальнейшее развитие 
сопутствующей инженерной, социальной 
инфраструктуры, жилищного строительства. 
Благодаря таким инвестициям в производ-
ство даётся серьёзный импульс развитию не 
только Красноглинского района Самары, но 
и Самарской области в целом».

В новом корпусе опытного механоо-
брабывающего производства площадью 

5,8 тыс. кв. м разместятся подразделения 
механического цеха и заводской лабора-
тории, их основной задачей станет выпуск 
и контроль качества деталей и элементов 
двигателей, которые «ОДК-Кузнецов» про-
изводит в интересах основного заказчика –  
государства – в рамках гособоронзаказа, а 
в перспективе государственного граждан-
ского заказа. Здесь будут обрабатываться 
и проходить контроль качества детали для 

авиационных и наземных двигателей, в том 
числе перспективных, то есть только раз-
рабатывающихся конструкторами «ОДК-
Кузнецов». К примеру, мощности цеха 
могут быть задействованы в производстве 
элементов для двигателей, изготовляемых 
в рамках государственного оборонного за-
каза, промышленных газотурбинных двига-
телей мощностью 32 мегаватта НК-36СТ-32 
для газоперекачивающих агрегатов и НК-
37СТ-32 для энергетики, а также двигатели 
для отечественных тяжёлых вертолётов ПД-
8В, работа над которым стартовала в «ОДК-
Кузнецов» в 2023 году.

Для оборудования заводской лаборато-
рии специально заказаны уникальные ис-
пытательные машины для температурных, 
гидравлических и статических испытаний 
изделий и материалов, оборудование для 
химической лаборатории, металлогра-
фического анализа, стереомикроскопы и 
масс-спектрометры. Техника сложна на-
столько, что персонал проходит через до-
полнительное обучение, чтобы работать на 
ней. Такие вложения в оборудование суще-
ственно повысят качество деталей, прохо-
дящих строгий контроль.

В церемонии открытия приняли уча-
стие министр промышленности и торгов-
ли Самарской области Андрей Шамин, 
руководитель представительства Госкор-
порации Ростех в Самарской области 
Николай Чернышев, заместитель гене-
рального директора Объединённой двига-
телестроительной корпорации, председа-
тель совета директоров «ОДК-Кузнецов» 
Вячеслав Тищенко и управляющий дирек-
тор «ОДК-Кузнецов» Алексей Соболев. 
Сотрудники предприятия были отмече-
ны почётными грамотами Министерства 
промышленности и торговли Российской 
Федерации и губернатора Самарской об-
ласти, удостоены благодарностей Объ-
единённой двигателестроительной корпо-
рации и Госкорпорации Ростех.

Обращаясь к коллективу, собравшемуся 
на открытии, управляющий директор «ОДК-
Кузнецов» Алексей Соболев отметил:

«В преддверии Нового года хорошей 
традицией для «ОДК-Кузнецов» стало от-
крытие новых производств. Сегодня мы 
открываем четырнадцатый объект за пять 
лет! В этом году введён в эксплуатацию 
новый корпус опытно-конструкторского 
бюро, завершено строительство корпу-
са производства турбин и центральной 
заводской лаборатории, и вот – новый 
корпус мехобработки. Мы продолжаем 
создание центра компетенций по круп-
ногабаритным жаропрочным деталям, 
работы над которым завершатся вводом в 
эксплуатацию корпуса металлургического 
производства. Благодаря наращиванию 
темпов и объёмов производства мы пла-
номерно движемся вперёд, восстанови-
ли те компетенции, которыми славится 
наше предприятие – производство одних 
из самых больших и мощных газотурбин-
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ных двигателей в мире. Самое главное, у 
нас есть будущее, уверенность в котором 
определяется трудом коллектива».

«ОДК-Кузнецов» укрепляет свою мощь, 
обеспечивает технологический суверенитет 
и обороноспособность нашей страны. Вы, 
уважаемые коллеги, решаете самые слож-
ные и важные государственные задачи. Вы –  
опора нашей большой страны. Уверен, 
что в будущем благодаря поддержке Ми-
нистерства промышленности Российской 
Федерации, регионального правительства, 

благодаря уверенному руководству пред-
приятия и слаженной работе многотысяч-
ного коллектива «ОДК-Кузнецов» мы бу-
дем достигать новых побед на благо нашей 
большой страны. Я благодарю вас за труд, 
за искреннее отношение к делу, профес-
сионализм, за преданность профессии», –  
отметил министр промышленности и тор-
говли Самарской области Андрей Шамин, 
поздравляя коллектив.

samregion.ru
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В 2024 ГОД – С ПРОДУКЦИЕЙ 
АО «ТОЛЬЯТТИМОЛОКО»

АО «Тольяттимолоко» включено в реестр социально значимых пред-
приятий г. Тольятти и является ключевым поставщиком молочной про-
дукции собственного производства в Самарском регионе для детских 
садов, школ, интернатов и крупных промышленных предприятий. Так-
же продукция АО «Тольяттимолоко» реализуется через торговые сети, 
магазины, павильоны и фирменные магазины. Торговую марку «Тольят-
тимолоко» знают и в городах соседней Ульяновской области.

В 2023 году АО «Тольяттимолоко» стало лауреатом и дипломантом 
ежегодного Всероссийского конкурса «100 лучших товаров России», в 
котором участвуют тысячи предприятий практически всех субъектов 
Российской Федерации. Также предприятие стало обладателем дипло-
ма победителя регионального конкурса по присвоению премии «Сдела-
но в Самарской области» в номинации «Натуральный продукт».

АО «Тольяттимолоко» продолжает работы по модернизации произ-
водства, приобретению нового оборудования и расширению продукто-
вой линейки. В 2023 году коллектив предприятия запустил бутылочную 
линию продукции под новой маркой «Молоковье», которую уже можно 
видеть на полках магазинов Самарского региона. АО «Тольяттимолоко» 
продолжает развиваться, открывать новые фирменные магазины и раз-
рабатывать новую продукцию, чтобы радовать любимых покупателей.

АО «Тольяттимолоко» – одно 
из крупнейших молокопере-
рабатывающих предприятий 
Самарской области. На произ-
водственных мощностях пред-
приятия ежесуточно перера-
батывается в среднем 55 тонн 
молока. За год «Тольяттимоло-
ко» производит более 15 тысяч 
тонн продукции, примерно по-
ловину этого объёма составляет 
молоко, а вторую половину – 
сметана, творог и йогурты.

ВЛАДИМИР МУРАТОВ  
СТАЛ ПОЧЁТНЫМ ГРАЖДАНИНОМ  
КИНЕЛЬ-ЧЕРКАССКОГО РАЙОНА

Вся жизнь Владимира Николаевича тесно связана с 
Кинель-Черкасским районом. Родился он в селе Алту-
ховка, куда его родители незадолго до этого перебрались 
из Ерзовки. Примечательно, что Муратовы были в числе 
семей, которые основали Ерзовку, прибыв из Пензенской 
губернии в конце XVIII века.

По окончании восьмилетки в Тоузаково Владимир Ни-
колаевич отправился учиться и работать в Отрадный, где 
впоследствии основал и возглавил крупную компанию –  
ООО фирма «Гранит». Будучи успешным предпринима-
телем, он активно занимался общественной работой и 
благотворительностью в Отрадном и в родном Кинель-
Черкасском районе, куда впоследствии вернулся на по-
стоянное жительство.

Владимир Муратов внёс весомый вклад в развитие 
и процветание своей малой родины. Забота о духовно-
нравственном совершенствовании людей прочно связала 
его с православием. На его средства построена церковь 
Покрова Пресвятой Богородицы и открыта воскресная 
школа в селе Алтухово. А в 2019 году по инициативе ме-
цената в Кинель-Черкассах в ознаменование 275-летия 
села установлена скульптурная композиция «Ангел-хра-
нитель земли Кинель-Черкасской».

Большие усилия Владимир Николаевич направляет 
на формирование у молодого поколения патриотизма и 
гражданской ответственности, интереса к истории стра-
ны, региона и малой родины. На протяжении многих лет 
он оказывает всестороннюю поддержку Мордовскому 
национальному центру Кинель-Черкасского района, 
сельским музеям и творческим коллективам.

Яркой страницей благотворительной деятельности Вла-
димира Муратова стала поддержка проекта по установке 
бюстов Героев Советского Союза в местах их рождения, 
инициированного кинель-черкасской школой №2 и реа-
лизованного в рамках национальной программы Обще-
ственной палаты РФ «Держава XXI век». В 2017 году были 
торжественно открыты бюсты четырёх героев в сёлах Ки-
нель-Черкассы, Красная Горка и Тимашево.

Владимир Николаевич Муратов, пред-
приниматель, общественный деятель 
и меценат, удостоен звания «Почёт-
ный гражданин Кинель-Черкасского 
района». Такое решение приняли 
депутаты районного Собрания пред-
ставителей на очередном заседании  
21 ноября 2023 года.

Стремясь содействовать достойному образованию, воспитанию и физиче-
скому развитию молодёжи меценат на собственные средства приобретает кни-
ги для библиотек, спортинвентарь для школ, ноутбуки и оргтехнику для учащих-
ся, поддерживает проектную деятельность молодых исследователей.

В обширном перечне больших и малых дел Владимира Николаевича – обустрой-
ство парка в Ерзовке, помощь Тоузаковской школе, проведение спортивных меро-
приятий и праздников, помощь общественным организациям, творческим людям, 
малоимущим. Под особой опекой мецената – Кинель-Черкасский социально-реаби-
литационный центр «Солнечный» в посёлке Подгорный.

Огромным вкладом Владимира Николаевича и его сына Николая Владимирови-
ча в общенародное дело поддержки защитников отечества стала передача району 
здания для открытия в нем Центра поддержки участников СВО «Своих не броса-
ем!». Открытый 12 июня 2023 года, центр стал местом притяжения волонтёрских 
организаций, общественников, меценатов и всех неравнодушных граждан.

Яркая и неординарная личность Владимира Муратова, его глубокое неравноду-
шие к настоящему и будущему земляков всегда привлекали к нему людей, а его дела 
на долгие годы заслужили благодарную память потомков.

событие
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ЕЛЕНА СТРУЧКОВА: «ПОМОГАТЬ  
СЕМЬЯМ – НАША ПРОФЕССИЯ»
текст Алексей Сергушкин
фото Оксана Сарьяниди

С&Г Елена Евгеньевна, с кадровыми агентствами так или иначе 
имели дело большинство людей, однако подбор домашнего пер-
сонала – для многих тема экзотическая. Откуда появилась такая 
специфика?
Елена Стручкова Моё первое высшее образование – экономическое. 
Я окончила СГЭУ и ещё имею образование по специальности «Органи-
зация коммерческой деятельности». Какое-то время до ухода в декрет 
работала на хорошей руководящей должности. Потом около года си-
дела с ребёнком и, наверное, как и многие женщины в этой ситуации, 
заскучала, испытывая острое желание заняться чем-то ещё. Вместе с 
несколькими подругами – тоже молодыми мамами моего возраста – 
мы столкнулись с проблемой детского сада. Существовавшие в то вре-
мя частные детсады у нас доверия не вызывали. Мы объединились в 
поисках надёжного места, надёжного человека, которому можно было 
бы доверить наших детей. И тогда моя организаторская натура подска-
зала, что можно не только самим решить эту проблему, но и помочь 
другим людям, испытывающим те же трудности. 
Так и появился мой нынешний бизнес. Агентство по подбору домашне-
го персонала «Леди Мэри» фактически работает с 2006 года. С этого же 
времени и в той же сфере работает «Августина VIP», но оно охватывает 
другие территории. Надо отметить большой вклад в эффективную ра-
боту агентств моего компаньона Анны Кондратьевой, которая является 
моей близкой подругой с 2000 года. 
Мы подбираем в семьи нянь, домработниц, гувернанток, сиделок, до-
машних поваров, личных и семейных водителей и прочий персонал.

С&Г А какова история и особенность агентства «Августина»?
Е.С. Оно появилось позже. Одна из клиенток, которой мы подобрали 
домашний персонал, была директором тогда ещё только открывавше-
гося отеля «Лотте» и обратилась к нам за помощью в подборе сотруд-
ников. Сложность была в том, что это пятизвёздочный отель представи-
тельского класса с шикарной отделкой номеров, и туда требовались не 
просто уборщицы или горничные, а профессионалы с опытом работы в 
дорогих домах, умеющие правильно ухаживать за дорогими материа-
лами и знакомые с современной техникой для уборки.
Проблема была решена. Часть домработниц из нашей базы ушли 
работать в «Лотте», и многие успешно трудятся там до сих пор. А 
мы теперь обслуживаем все крупные гостиницы нашего города, не-
редко – по договору аутсорсинга. 
Мы формируем команду опытных, профессиональных, проверен-
ных сотрудников для постоянной работы в любой сфере, начиная 
от помощников до топ-менеджмента. Для ресторанов также подби-
раем весь персонал: от управляющих до официантов на временную 
и постоянную работу.
Мини-отели не требуют большого штата, поэтому с подбором персо-
нала справляются сами, а к нам они обращаются в периоды высокой 
загрузки за усилением штата. Так им выгоднее.
Но там, где есть большой номерной фонд, наши услуги очень востре-
бованы. Так, например, к нам некоторое время назад обратились пред-
ставители гостиницы «Волга». Это старая гостиница со своими тради-
циями. И персонал там до недавнего времени был соответствующий –  
люди старой закалки, привыкшие работать своими методами. Но ста-
рые сотрудники стали уходить, причём в течении короткого периода. И 
тогда за дело взялись мы.
В последние годы в деятельности «Августины» появилось новое быстро 
развивающееся направление – клининг. В её сферу деятельности вхо-
дит не только производственный клининг, но и обычная уборка квар-
тир и частных домов.

С&Г Ваши агентства работают для клиентов не только в Самаре, но 
и в Москве? В чём отличия, нюансы, сложности работы в столице?
Е.С. Скажу честно, с Москвой работать гораздо тяжелее. И дело даже 
не в требованиях к квалификации персонала – они везде высокие, и в 
этом отношении уровень наших работников совершенно не уступает 
столичному. Но там персонал максимально нагружают, и я бы даже 
сказала откровенно, эксплуатируют. Например, при 6-дневной ра-
бочей неделе у няни 12-часовой рабочий день. Физически это очень 
тяжело, люди в буквальном смысле работают на износ. Конечно, и 

Счастлив человек, 
который нашёл 
своё предназна-
чение в помощи 
людям и посвятил 
ему всю жизнь. 
Однако далеко не 
каждому из таких 
счастливчиков 
удаётся превратить 
любимое дело в 
успешный и быстро 
развивающийся 
бизнес. Именно так 
можно охаракте-
ризовать кадровые 
агентства «Леди 
Мэри» и «Августи-
на VIP» по подбору 
квалифицирован-
ного домашнего 
персонала, а также 
агентство «Августи-
на», помогающее в 
подборе персонала 
для гостиниц и ре-
сторанов и, кроме 
того, занимающее-
ся клинингом.
Создатель и руко-
водитель агентств 
Елена Стручкова –  
деятельный, разно-
сторонний, в хоро-
шем смысле амби-
циозный человек и 
наш сегодняшний 
собеседник.

зарплата там в два с половиной раза больше, чем в Самаре, поэтому 
наши люди с удовольствием туда ездят, но на короткий срок. Больше 
6-8 месяцев на такой работе никто не выдерживает. Такая своеобраз-
ная вахта с хорошим заработком.
Я говорю это вовсе не в упрёк москвичам, там, на мой взгляд, про-
сто такой стиль жизни, так привыкли работать большинство жите-
лей столицы. Они «пашут» сами и хотят того же от людей, которым 
платят за труд.
В Самаре же 8-часовой рабочий день для няни считается мак-
симальным. При этом здесь клиенты ценят наших сотрудников 
и очень хорошо к ним относятся. Если по возрасту ребёнка няня 
скоро должна освободиться, то они сами звонят нам, беспокоятся, 
чтобы человек не остался без работы.

С&Г Как вы относитесь к тому, что между персоналом и работода-
телями иногда возникают довольно близкие, семейные отношения. 
Способствует или мешает это эффективной работе?
Е.С. Я за то, чтобы персонал оставался персоналом. Работодателю не 
следует забывать, что эти люди – наёмные работники. Соответствен-
но, какие бы ни были хорошие отношения, они не должны переходить 
определённые рамки. При этом, конечно, уважительные человеческие 
взаимоотношения и морально-этические нормы никто не отменяет. 
Весь наш персонал проходит соответствующий инструктаж.
Почему это важно! Когда няня становится подругой мамы ребёнка, 
то очень часто начинаются взаимные претензии и недовольство. 
Подруге уже не так просто сказать, что та забыла вынести мусор, не 
сменила памперсы или не помыла детскую обувь. Если же превали-
руют нормальные взаимоотношения работодателя и работника, то 
никто подобные замечания делать не стесняется и, с другой стороны, 
на них никто не обижается. Работнику это тоже удобно, поскольку, 
выполнив свои обязанности, он с чистой совестью уходит домой и в 
обозначенные сроки получает положенные деньги, при этом не об-
ременён обязанностью выполнять дополнительную работу, сидеть с 
ребёнком сверхурочно или в выходные.
Но в то же время когда с нами делятся историями, что няня стала чле-
ном семьи или крестной детей, то это очень приятно, до слёз умиления!
Конечно, с сиделками немного по-другому, так как они ухаживают за 
пожилыми больными людьми. Эта вакансия самая сложная из всего 
домашнего персонала. От сиделки требуется гораздо больше чело-
вечности по отношению к своему подопечному. Она должна быть до-
брой, вежливой, тактичной, терпеливой, уметь не только ухаживать 
и заботиться, но и сочувствовать. Хорошая сиделка всегда выслуша-
ет, пожалеет, успокоит, и в то же время она может приготовить еду, 
накормить, сходить в магазин или в аптеку, выполнить назначение 
врача. Практически у всех наших сиделок есть медицинское образо-
вание, поэтому они могут выполнить показанные человеку медицин-
ские процедуры и манипуляции.
Фактически сиделка заменяет родственников, которые не имеют воз-
можности навещать человека так часто, как тому хотелось бы. В то 
же время у профессиональной сиделки тёплые отношения с подо-
печными не влияют на деловые отношения с работодателями в лице 
родственников. Тогда между всеми тремя сторонами создаётся сво-
еобразная гармония.

С&Г Есть ли разница между вашей сиделкой и соцработником, ко-
торого предоставляют социальные службы?
Е.С. Мы специально анализировали этот вопрос и пришли к выводу, 
что родственникам выгоднее нанимать нашу сиделку. Почему? Дело 
в том, что у соцработника существует подробный прейскурант на лю-
бую услугу, любое действие. И большая их часть выходит за рамки не-
которого, довольно ограниченного, набора гарантированных услуг. С 
учётом этого постоянного калькулирования час работы социального 
работника выходит заметно дороже. Причём соцработник прямо заин-
тересован в применении как можно большего числа дополнительных 
платных услуг, поскольку при сравнительно низком окладе его зарабо-
ток напрямую зависит от них. В этой ситуации работодателям довольно 
сложно обеспечить фиксированный размер оплаты труда соцработни-
ка. У нас же в этом смысле всё гораздо проще и прозрачнее.
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теля. Есть просто неуживчивые люди, которые, в силу характера, не 
могут выстроить нормальные взаимоотношения с работодателем. Си-
делки, которые в отличие от нянь и гувернанток, имеют более низкий 
уровень образования, иногда попадаются на употреблении алкоголя 
на рабочем месте. С такими людьми мы сразу разрываем отношения 
и больше не привлекаем их к работе в семьях.
Мы ценим доверие наших клиентов и делаем всё, чтобы обеспе-
чить спокойствие и уверенность в человеке, который придёт к ним 
в дом. Поэтому предоставляем кандидатуры не просто настоящих 
профессионалов своего дела, но, прежде всего, честных, порядоч-
ных, надёжных работников.

С&Г Расскажите подробнее о квалификации ваших сотрудников.
Е.С. Няни и гувернантки у нас, как правило, имеют педагогическое об-
разование, высшее или среднее специальное. Няни для грудных мла-
денцев – с медицинским образованием и большим опытом работы по 
уходу за детьми этого возраста. Няни-воспитатели для детей дошколь-
ного возраста и гувернантки обязательно имеют педагогическое об-
разование, владеют современными методиками раннего развития ре-
бёнка, большой опыт работы в детсадах и школах, в самарских семьях. 
Наше агентство гарантирует тщательную проверку каждой кандидату-
ры на должность няни и отсеивает всех некомпетентных соискателей.
Для няни предусмотрен период адаптации в новой семье, а также ис-
пытательный срок – один месяц, после которого мы заключаем договор. 
Чаще всего бывает так, что если в течение первых трёх дней всех всё 
устраивает, то няня остаётся в семье на длительный срок.
Основные пожелания для домработницы – высокий уровень квалифи-
кации и положительные человеческие качества – честность, порядоч-
ность, пунктуальность, достаточная общительность и в тоже время –  
вежливость и деликатность. Для сиделок, как я уже сказала, важно ме-
дицинское образование, доброта, терпение, сочувствие, человечность.
Мы работаем уже 18 лет, и благодаря обширной базе имеем возмож-
ность привлекать людей только с опытом работы и вообще не брать 
кандидатов «с улицы». Многие из наших кадров работают с нашими 
агентствами уже годами, переходя из семьи в семью. Мы гордимся 
этим. Для нас – это качество нашей работы.

С&Г Расскажите о вашем коллективе и взаимоотношениях с подчи-
нёнными. К какому типу руководителей вы себя относите?
Е.С. У меня прекрасные сотрудники, менеджеры. Это люди позитив-
ные и добрые, участливые, всегда готовые помочь, безмерно любя-
щие свою работу и азартные в достижении результата. Представьте 
себе, всего 8 менеджеров работают с базой, где более 10 тысяч чело-
век только по домашнему персоналу. Мы – настоящая команда еди-
номышленников. Нас объединяет желание помочь людям, которые 
доверяют нам заботу о спокойствии, уюте, безопасности. Мы готовы 
прийти на помощь в любой нестандартной ситуации, у нас всегда 
есть «обратная связь». Гордимся тем, что 80% наших работодателей –  
наши постоянные клиенты, их родственники, друзья и знакомые. 
Это лучший показатель качества нашей работы.
Если говорить обо мне, то во взаимоотношениях с коллективом у меня 
полная гармония, у нас всё «по любви», хотя это совсем не исключает 
строгости и ответственности в работе. При том что желание помогать – 
главный драйвер моей жизни, по своей внутренней сути я – человек не 
публичный. Но амбициозный.

С&Г В какие мечты и планы эти амбиции воплощаются?
Е.С. В планах развивать бизнес, в частности наше новое направление – 
клининг. Поэтому набрали надёжную команду, у нас самое дорогое и 
эффективное оборудование, лучшие химические средства, которые не 
только хорошо отмывают, но и позволяют сберечь дорогую мебель и 
материалы.
И теперь я хочу мыть всё. Шутку про Чистые пруды я воспринимаю как 
девиз: «Почему пруды Чистые? Потому что я их помыла!». Когда я вижу 
«блестящий» результат –это очень вдохновляет. И когда обратилась 
организация, которой нужно было убрать более тысячи квадратных 
метров, то мы собрали команду за один день и отмыли качественно. Го-
това взять большие объекты на обслуживание, ищу такие возможности.

С&Г Ваш папа – известная личность в Самаре и области. Как 
он повлиял на ваш выбор жизненного пути, как воспринимает 
ваши успехи сегодня?
Е.С. Взаимодействие с Ассоциацией «Десница» – это социальная 
сторона моей деятельности. Никогда не отказываю в просьбах, по-
ступающих от них. Для людей с первой группой инвалидности наши 
услуги бесплатные.
Папа всю свою жизнь посвятил тому, чтобы инвалиды, люди с 
ограниченными физическими возможностями, вели активный об-
раз жизни, много ездили, общались, могли заниматься любимым 
делом, по возможности, жить полной жизнью. Он говорит: «Надо 
что-то придумать, чтобы люди не сидели дома в четырёх стенах». 
Как бы ни было сложно, Ассоциация регулярно организует выезды 
инвалидов на природу, на культурные и спортивные мероприятия, 
в туристические поездки. 
Вообще, папа для меня – настоящий друг и ангел-хранитель, при-
мер идеального мужчины. Он потрясающий человек с огромным 
добрым сердцем, человек отдающий. Это недосягаемый пример 
самоотдачи и бескорыстного служения обществу.
У нас с ним очень близкие и тёплые отношения. С ним я – дочка. 
Мне очень помогают его ценные советы, его организаторский опыт, 
его знание людей и, конечно, поддержка. Однако при организации 

С&Г Насколько мы знаем, у вас существует «чёрный список» персо-
нала. Кто в него попадает? И случались ли у вас вопиющие случаи 
поведения домашнего персонала, о примерах которых мы иногда 
узнаём из столичной криминальной хроники?
Е.С. Безопасности наших клиентов мы придаём первостепенное зна-
чение. После первоначального тестирования и собеседования, оценки 
рекомендаций наших менеджеров-психологов, мы обязательно прове-
ряем, не состоят ли кандидаты на учёте в наркологическом и психонев-
рологическом диспансерах, не имеет ли судимостей. Делаем это даже 
при наличии соответствующих справок. Это наша эксклюзивная фишка –  
мы сотрудничаем с организацией, которая имеет право проводить та-
кие проверки. Также обращаем внимание на наличие у кандидатов огра-
ничений по здоровью и вредных привычек. Кроме того, мы не берём в 
домработницы людей с большими непогашенными кредитами или про-
шедших процедуру банкротства. И только если человек прошёл все эти 
проверки, мы вносим его в свою базу данных.
Поэтому у нас никогда не случалось ничего экстраординарного и тем бо-
лее криминального. Изредка возникающие в СМИ сообщения, что где-
то в крупных мегаполисах домработница была уличена в краже, а няня 
или сиделка издевалась над ребёнком или пожилым человеком, во всех 
случаях, я уверена, связаны с непрофессиональной работой небольших 
малоизвестных агентств по подбору персонала, к услугам которых при-
бегают в стремлении сэкономить. В Москве, где спрос на услуги домаш-
него персонала гораздо выше, агентства с сомнительной репутацией по-
являются чаще. Поэтому, конечно, всегда важно обращать внимание на 
уровень, опыт и репутацию агентства.
Что касается нашего «чёрного списка», то в нём, как правило, оказы-
ваются работники, которые позволили себе опоздание или невыход на 
работу без уважительной причины и без предупреждения работода-

и ведении своего бизнеса я никогда не пользовалась его обшир-
ными связями, а он их никогда не навязывал мне. Этого просто не 
требовалось.

С&Г Расскажите о ваших хобби, увлечениях, творчестве.
Е.С. Для того, чтобы оставаться эффективным руководителем, 
важно не только постоянно приобретать новые знания, но и иметь 
возможно «перезагружаться», энергетически восполняться. По-
этому да, я – человек творческий, увлечённый, ищущий что-то но-
вое. Всегда испытывала потребность все попробовать, получить 
новые интересные ощущения, впечатления, совершить новые от-
крытия.
Я рисую маслом и акварелью – для меня это способ медитации. 
Беру уроки у потрясающего художника. Также леплю из глины, 
пишу сказки, учу испанский язык и ещё много чем занимаюсь по 
настроению. Люблю кататься на велосипеде за Волгой, любовать-
ся нашей удивительной природой. Но плавание на байдарке, как 
оказалось, – не моё. А вот кикбоксинг – даже очень! Занятия в клу-
бе «Жесть» добавляют положительных эмоций.
К сожалению, все увлечения и хобби доступны только в свободное 
от работы время. А его не так много. Потому что моя работа для 
меня – главное!

женщины Самарской губернии
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текст Алексей Сергушкин

С&Г Мы привыкли, что лучших роботов производят в США, Европе, Японии, 
Корее. Сейчас доступ к ним закрыт или сильно осложнён. Как вы преодоле-
ваете эти трудности?
С.М. Здесь можно провести аналогию с рынком автомобилей. Потребитель за 
неимением альтернативы делает выбор из того, что есть, и с удивлением обна-
руживает, что многие китайские модели не хуже, а по ряду свойств даже лучше 
европейских и к тому же дешевле.
Такая же ситуация с роботами. Да, у нас до сих пор остаётся возможность по па-
раллельному импорту закупать продукцию европейских производителей, напри-
мер, KUKA. Однако переход на использование роботов из Китая – вопрос времени. 
Через 3-5 лет преимущества недорогих и качественных китайских брендов станут 
для всех очевидны.
Для себя мы выбрали двух производителей. С одним мы в Китае по контракту 
производим промышленных роботов под нашим брендом Teswel. Они являются 
полноценной заменой привычным европейским роботам. Мы предлагаем заказ-
чикам широкую линейку моделей по грузоподъёмности и зоне досягаемости.
С другим китайским брендом – DOBOT – мы популяризируем коллаборативных 
роботов. Это отдельная быстрорастущая ниша. Такие роботы могут работать со-
вместно с человеком, не причиняя ему вреда. Компания «Тесвел» является един-
ственным официальным дистрибьютором DOBOT в России и развивает собствен-
ную дилерскую сеть. Для удобства заказчиков мы разработали несколько типовых 
решений на базе коллаборативных роботов: для работы со станками, с конвейера-
ми, для сварки, а также учебную ячейку.

С&Г Государством взят курс на импортозамещение, 
на развитие отечественного машиностроения, стан-
костроения и других ключевых отраслей. По силам 
ли это нам?
С.М. Вполне. Разрабатываются и запускаются масштаб-
ные программы по возрождению собственных произ-
водств, призванных обеспечить технологический сувере-
нитет страны. И наша компания нацелена на то, чтобы в 
сфере роботизации от слов перейти к делу и обеспечить 
реальное импортозамещение. В следующем году мы 
планируем начать сборку роботов на собственном про-
изводстве в Самаре и ставим перед собой задачу в тече-
ние пяти лет достичь 50% локализации.
Да, рынок промышленных роботов в России пока не-
большой. Если во всём мире ежегодно внедряется в 
производство порядка 550 тысяч роботов (причём 240 
тысяч – в одном Китае), то в России – всего 1200. Однако 
наш рынок быстро растёт – на 30% в год. А это сопря-
жено с ростом инвестиций в организацию производства 
отечественных компонентов, в том числе сложных и до-
рогостоящих.
Если учесть, что в России пока никто не производит 
промышленных роботов, то с открытием нашего про-
изводства Самарская область может получить техноло-
гическое лидерство в этом направлении. Поэтому мы 
рассчитываем на поддержку Министерства промыш-
ленности и торговли и Министерства экономического 
развития и инвестиций Самарской области.

С&Г Приведите примеры вашего сотрудничества с 
крупными компаниями, в том числе в Самарской 
области.
С.М. Один из наиболее интересных проектов – авто-
матизация и роботизация производства металлических 
свай для компании «Северсталь». В России это един-
ственный в своём роде проект, наша гордость. 
Также успешно сотрудничаем с «СИБУРом»: на заводах 
его дочерней компании «Биаксплен» мы автоматизиро-
вали производство пищевой полипропиленовой плёнки. 
Роботизированные комплексы там круглосуточно зани-
маются разгрузкой, распаковкой и опорожнением меш-
ков с гранулами. В отличие от людей, роботы обеспечива-
ют высочайшую степень опорожнения мешков – 99,8%.
Много лет мы сотрудничаем с флагманом отечествен-
ного ракетостроения – самарским РКЦ «Прогресс». Все 
корпуса ракет сварены нашими установками. Кроме 
того, в сотрудничестве с Самарским университетом 
имени академика С.П. Королёва и РКЦ «Прогресс» мы 
реализуем ряд интересных проектов, один из которых – 
автоматизация и роботизация сборки спутников.
Активно работаем с ремонтными подразделениями 
компании «Роснефть», с предприятиями «Металлист-
Самара», «ОДК-Кузнецов», «Электрощит Самара», со 
структурным подразделением «Тольяттиазота» – компа-
нией «Азотреммаш», а на сызранском заводе «Тяжмаш» 
ежегодно внедряем как минимум по одному проекту.

С&Г Деятельность вашей компании требует серьёз-
ных инженерных и IT-компетенций. Как вы решаете 
кадровый вопрос в условиях острого дефицита спе-
циалистов?
С.М. Я считаю, что любая компания сильна своей коман-
дой, качество и сплочённость которой определяют по-
тенциал и перспективы развития. Своим сотрудникам я 
всегда привожу слова нашего учредителя, гендиректора 
ГК Волгаэнергопром Александра Петровича Исайкина: 
«Каждый из нас хочет работать в хорошей и успешной 
компании, но такой компанию делаем мы с вами».

Мы, конечно, внимательно отслеживаем рынок труда, поддерживаем уровень заработ-
ной платы не ниже рыночного. Особенно это касается молодых программистов, кото-
рым постоянно поступают заманчивые предложения от московских работодателей.
Готовых специалистов по роботизации в России просто нет, поэтому, каким бы квали-
фицированным к нам человек не пришёл, приходится его доучивать. Мы решили, что 
лучше всего сотрудничать с университетами, брать людей со старших курсов и выращи-
вать их самим. Такая практика позволяет сформировать коллектив, способный решать 
серьёзные задачи.
Наша компания является одним из партнёров мероприятий, проводимых «Агентством 
развития профессионального мастерства (Ворлдскиллс Россия)», активно участ- 
вует в организации всевозможных профориентационных мероприятий, конкурсов, 
фестивалей для школьников и студентов. Мы ежегодно выступаем партнёром Кубка 
по рационализации и производительности, где наша дисциплина – одна из самых зре-
лищных. Мы даём командам задачи, связанные не только с технологиями, но и с эффек-
тивностью производства. И в качестве результата получаем очень креативные решения.

С&Г В 2023 году компания «Тесвел» стала финалистом конкурса «Достояние губер-
нии». Что это значит для вас?
С.М. Мы впервые подали заявку на конкурс – и сразу выход в финал! Члены жюри кон-
курса были впечатлены нашей работой, которую мы представили в номинации «Наука 
и технологии будущего». «Достояние губернии» – это возможность заявить о компании, 
рассказать о нашей интересной и сложной работе. Кроме того, высокая оценка жюри 
конкурса стала для нас стимулом к достижению новых, ещё более амбициозных целей.

С&Г Сергей Вениаминович, как появился «Тесвел»?
Сергей Моршанский В 2010 году в одной из компаний 
ГК Волгаэнергопром был организован отдел автомати-
зации. В 2019 году этот отдел, уже имевший большой 
опыт, был выделен в самостоятельное юридическое 
лицо – ООО «Тесвел». В 2023 году мы полностью завер-
шили реструктуризацию и перевод персонала, и теперь 
в нашей компании сосредоточен весь интеллектуальный 
и производственный потенциал в сфере автоматизации.
Сегодня деятельность компании базируется на трёх ос-
новных направлениях: это производство роботизиро-
ванных комплексов и технологических линий, продажа 
промышленных и коллаборативных роботов для других 
участников рынка интеграции, а также собственное про-
изводство азотных станций и адсорбционных осушите-
лей. Сочетание проектной деятельности, производства и 
дилерской сети делают компанию устойчивой на рынке 
даже в сложных экономических условиях.

С&Г В каких отраслях могут использоваться роботи-
зированные комплексы и линии?
С.М. Спектр отраслей очень широк: от машиностроения 
до пищевой промышленности. Умное оборудование, со-
ставным элементом которого являются промышленные 
роботы, может осуществлять сварку, наплавку, резку,  
сортировку и укладку продукции, загрузку станков с ЧПУ 
и множество других задач, связанных с производствен-
ной логистикой, обслуживанием оборудования и кон-
вейерных линий. Роботы призваны заменить человека 
на простейших рутинных операциях, а также на вредных 
и опасных процессах, связанных с высокой температу-
рой, химическими веществами или с особой ответствен-
ностью (например, на аффинажном производстве).
Все наши проекты роботизации нестандартные, учиты-
вающие индивидуальные потребности заказчика: кому-
то не хватает рабочих рук, у кого-то проблемы с каче-
ством или вредными факторами производства. Но всем 
нужно повышать экономическую эффективность. В этом 
смысле наша работа имеет непосредственное отноше-
ние к реализации нацпроекта «Производительность тру-
да», вернее – к технологическому аспекту нацпроекта.

ТЕХНОЛОГИИ БУДУЩЕГО  
ООО «ТЕСВЕЛ»

В ближайшие годы Самарская область может получить техноло-
гическое лидерство в производстве промышленных роботов. Это 
возможно благодаря планам развития ООО «Тесвел» – молодой 
высокотехнологичной компании, входящей в ГК Волгаэнергопром 
и занимающейся комплексным решением задач в сфере автомати-
зации и роботизации производственных процессов. С директором 
ООО «Тесвел» Сергеем Вениаминовичем Моршанским мы побесе-
довали об умных роботах, дефицитных программистах и техноло-
гическом суверенитете страны.



22    l     04/2023    l    Самара&Губерния    l    23информационные технологии

У штурвала этой уникальной фирмы, которую партнёры ценят за 
интеллектуальный потенциал, инновационный подход к делу и способ-
ность блестяще решать небанальные задачи, как и тридцать лет назад 
стоит её основатель, доктор технических наук, профессор, генеральный 
директор Татьяна Ивановна Михеева. Личность легендарная как в транс-
портной отрасли, так и в научном мире Самары и далеко за её предела-
ми. Человек острого ума и ярких идей, она объединила вокруг себя столь 
же ярких единомышленников, фанатов своего дела, которые своим тру-
дом поддерживают традиции и высокие стандарты «ИнтелТранС». 

РОЖДЕНИЕ ITSGIS 
А началась история компании со своеобразного клуба интеллектуа-

лов Самарского государственного аэрокосмического университета. Их 
сферой интересов был поиск оптимальных методов решения транс-
портных проблем города на Волге. Сначала ребята решали задачи по 
учёту ДТП. Они сформировали простейшую базу данных, а потом вдруг 
госавтоинспекции понадобился топологический анализ дорожных про-
исшествий, электронная интерактивная карта, а затем целая геоинфор-
мационная система. Она была призвана выявлять для дальнейшей ана-
литической обработки особые точки на улично-дорожной сети Самары 
– то есть места, где наиболее часто происходят аварии. За эту работу и 
взялась команда Татьяны Ивановны Михеевой. 

«При разработке информационной интеллектуальной транспортной 
системы, мы её, кстати, так и назвали: «Учёт ИТС ДТП», использовался 
опыт функционирования существующих на тот момент отечественных 
и зарубежных систем анализа ДТП и материалы ГИБДД Самары, связан-
ные с проведением служебных расследований дорожных происшествий. 
Руководство госавтоинспекции было глубоко заинтересовано не только 
в решении вопросов обеспечения безопасности дорожного движения в 
области Самары, но и во внедрении современных информационных тех-
нологий – «ITSGIS», – вспоминает профессор Михеева.

Выполненная ею и её людьми работа (программирование, рисова-
ние, фотографирование, интерактивная карта, лаборатория, проекти-
рование проектов, государственный стандарт системы в базе данных), 
по сути, стала прообразом проекта «ITSGIS» – так называется интеллек-
туальная транспортная геоинформационная система, ставшая в наши 
дни брендом группы компаний «ИнтелТранС». В фирме трудятся самые 
разные специалисты: программисты, художники, фотографы, проекти-
ровщики проектов организации дорожного движения и специалисты по 
паспортизации различных типов объектов, юристы и множество профес-
сионалов, работающих по иным направлениям. Аббревиатуру «ITSGIS», 
кстати, придумала сама Татьяна Ивановна.

Практически сразу геоинформационный замысел молодых 
«птенцов «Аэрокоса» под руководством деятельной Т.И. Михеевой 
доказал свою эффективность. Соратники доктора наук приступили 
к созданию электронной интерактивной карты с местами располо-
жения в нашем мегаполисе дорожных знаков. Как признаёт сейчас 
сама создательница компании, то была многослойная задача. Пре-
жде всего, надо было собрать информацию о самих знаках: в каких 

местах они расположены, кому принадлежат, соответствуют ли требованиям 
ГОСТа? Между прочим, знаков таких в Самаре на тот момент было больше 
15 тысяч. Представляете, какой объём работ надо было провернуть! Но это 
полдела. Каждый проект организации дорожного движения, как утверждает 
моя собеседница, требует наличия максимально полной схемы расположения 
не только знаков, но и светофоров, а также дорожной разметки, тротуаров и 
массы других объектов дорожно-транспортной инфраструктуры. 

Речь об остановках общественного транспорта, перекрёстках, пешеходных 
переходах, всевозможных примыканиях и пересечениях. Ещё нужно учиты-
вать наличие детских учебных заведений. Интенсивность транспортных пото-
ков. Брать во внимание таблички с наименованиями улиц, геолокацию жилых 
домов, автозаправок, мостов, магазинов, памятников, даже скамеек в парке 
и спортивных площадках, не говоря уже о технологических характеристиках 
самой улично-дорожной сети. Столь неординарный для 90-х заказ, равно как 
и последующие, был не просто успешно, а блестяще выполнен. И дело пошло. 
Совсем скоро «ИнтелТранС» стремительно начал расширять границы своей 
деятельности, пополняя свой деловой портфель по всей России. 

ЧТОБЫ ЕЗДИЛОСЬ БЕЗОПАСНО 
Интерес к цифровым интерактивным картам в «ITSGIS» от «ИнтелТранС», кото-

рые призваны максимально обезопасить передвижение по населённым пунктам 
как водителей, так и пешеходов, после Самары начали проявлять другие муници-
палитеты губернии. В числе готовых – Тольятти, Безенчук, Жигулёвск, Кинель, Ки-
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нель-Черкассы, Нефтегорск, Новокуйбышевск, Октябрьск, 
Отрадный, Похвистнево, Сызрань, Чапаевск и много райо-
нов Самарской области. А спустя короткое время компания 
Татьяны Михеевой вышла, а вернее, на неё вышли предста-
вители профильных ведомств из других регионов страны. Та-
ким образом «ИнтелТранС» в «ITSGIS» установил надёжные 
деловые контакты с Ханты-Мансийским автономным окру-
гом и Сургутом; Белгородской, Брянской, Владимирской, 
Волгоградской, Вологодской, Ивановской, Калужской, Ке-
меровской, Кировской, Липецкой, Московской, Нижегород-
ской, Оренбургской, Пензенской, Ростовской, Рязанской, Са-
ратовской, Свердловской, Смоленской, Тверской, Тюменской, 
Ульяновской, Челябинской, Ярославской областями и Подмо-
сковьем; республиками Башкортостан, Марий Эл, Мордовия, 
Татарстан, Чувашская. На этом список не исчерпывается.

Руководители структурных подразделений субъектов фе-
дерации, обладающие техническим складом ума, ясно пони-
мали важность повсеместного внедрения интеллектуальных 
транспортных систем, предусматривающих автоматизацию 
процессов управления дорожным движением.

«В наше стремительное время сложно представить со-
временные реалии без электронной интерактивной карты. 
Мировая практика показывает, управление транспорт-
ной инфраструктурой крупных городов с применением  

ВЫСОКИЕ СТАНДАРТЫ  
«ИНТЕЛТРАНС»

Вот уже три десятка лет крутые вершины информа-
ционных технологий на транспорте в общероссийских 
масштабах успешно покоряет научно-производствен-
ный центр «Интеллектуальные транспортные систе-
мы», компания работает с 1993 года. Славный юбилей 
российского предприятия, более известного как группа 
компаний «ИнтелТранС», отмечают тысячи благодар-
ных клиентов, которые выбирают компанию в различ-
ных субъектах Российской Федерации: республиках, 
областях, краях, городах, районах, деревнях... 
Встречайте новый год вместе с интеллектуальной транс-
портной геоинформационной системой «ITSGIS.ru»!

В 2019 году 
Дмитрий 
Азаров лично 
оценил воз-
можности 
передвижной 
лаборатории 
«ИнтелТранС», 
после чего 
рекомендовал 
муниципали-
тетам при-
влекать её для 
выполнения 
неотложных 
задач в сфере 
городского 
и дорожного 
хозяйства
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технологий интеллектуальных транспортных систем год от года ста-
новится всё более востребованным. На этом фоне возрастает «интел-
лектуальность» применяемых технологий, точность и оперативность 
информации, которую наша интеллектуальная транспортная геоинфор-
мационная система «ITSGIS» предоставляет участникам дорожного дви-
жения. Мы активно реализуем инновационные разработки в управле-
нии транспортными потоками. Стремимся максимально интегрировать 
их в повседневную жизнь, упрощая и автоматизируя многие информа-
ционные и ресурсоемкие процессы», – делится Татьяна Михеева. 

По признанию гендиректора НПЦ «Интеллектуальные транспортные 
системы», преимущества «ITSGIS» уже давно оценили по всей России и 
за её пределами. Система не просто конкурентоспособна. Она передо-
вая в своем роде. С её помощью создаются комплексные схемы органи-
зации дорожного движения на улично-дорожной сети с визуализацией 
геообъектов с их отображением на электронной интерактивной карте. 

Ведётся паспортизация автомобильных дорог с помощью специализи-
рованной лаборатории WayMark. Но этим дело не ограничивается. 

Благодаря «ITSGIS» выполняется паспортизация учебных заведе-
ний, включающая в себя базу данных учеников, пешеходную доступ-
ность, маршруты движения школьных автобусов. Типы освещения и 
уличных видеокамер. На электронную интерактивную карту наносятся 
данные детских площадок, наружных рекламных объектов, остановки 
общественного транспорта, памятники, а также территории (площад-
ки складирования мусора), закрепленные за предприятиями – опе-
раторами твёрдых коммунальных отходов, мостовые сооружения, 
план-схемы захоронений с площадью, дорогами, могилами, ФИО за-
хоронённых. Система «ITSGIS» предоставляется в виде клиент-сервер-
ной системы. Сама серверная часть размещается на выделенных сер-
верах НПЦ «ИТС». Паспортизация объектов осуществляется на основе 
данных, полученных с помощью передвижных лабораторий, каждая 
из которых оснащена шестью видеокамерами и GPS-приёмником. Это 
позволяет измерять не только геометрические параметры, к примеру, 
дорог, но и фиксировать дефекты дороги. Визуализировать и модели-
ровать интенсивность транспортных потоков на перекрестках на кон-
кретную дату в заданное время суток.  

Сама система «ITSGIS» уже давно, с 1993 года, запрограммирова-
на, точнее разделена на целый ряд различных модулей-плагинов, что 
даёт массу дополнительных преимуществ. К примеру, плагин «ITSGIS. 
Дислокация светофоров». Он позволяет вести учёт светофоров и хра-
нить связанную информацию – фото, структуры светофорного цикла, 
ответственную за светофор информацию, дату монтажа объекта, типа 
опоры и т.д. А плагин «ITSGIS. Дислокация ограждений» позволяет 
дислоцировать дорожные ограждения различных видов на векторной 
электронной карте поселения и вести учёт этих ограждений, включая 
те, что повреждены или отсутствуют, позволяет планировать дислока-
цию ещё не установленных ограждений, рассчитывать их основные 
параметры. Использование такого подхода ускоряет появление ограж-
дений в городе, поскольку уменьшает трудоёмкость и сложность работ 
по планированию. 

В СФЕРЕ ИНТЕРЕСОВ – САМАРА  
И ВСЯ ГУБЕРНИЯ 

Среди крупнейших клиентов «ИнтелТранС» в Самаре – ведущие 
торговые и офисные центры. Вот некоторые из них: «Тойота-Центр», 
ТЦ «Мега», ТРК «Вива-Ленд», «Комсмопорт», «Московский», «Амбар». 
Всем им «ИнтелТранС» на основании проектов, схем ОДД, паспортов 
наносил дорожную разметку, включая парковки. Регулярно в компанию 
Т.И. Михеевой обращаются представители школ, автошкол, организа-
ций, фирм, которые занимаются перевозками грузов и пассажиров. 

За три десятка лет своей деятельности «ИнтелТранС» выполнил ра-
боты более чем для трёх тысяч населённых пунктов страны – от Адыгеи 
и Алтая до Ярославля и Ямала. Молодая, энергичная команда, средний 
возраст которой – 30 лет, работает с душой и на результат.

Сейчас по заказу МКУ Самары «Центр организации до-
рожного движения» компания «ИнтелТранС» ведёт раз-
работку проектов организации дорожного движения для 
автомобильных дорог местного значения. Помимо совер-
шенствования безопасности дорожного движения, среди 
целей разработки – повышение уровня текущего содержания 
дорог и технических средств организации дорожного дви-
жения на основе использования объективной информации 
о фактических транспортно-эксплуатационных показателях 
автодорог. Вырабатываемые специалистами компании про-
ектные решения по организации дорожного движения при 
разработке ПОДД, КСОДД, паспорт, вычисление территорий 
и дорог, на период эксплуатации дорог или их участков долж-
ны включать предложения либо мероприятия с отображени-
ем их на соответствующих тематических слоях электронной 
карты в среде ГИС с указанием статуса планируемых объек-
тов по организации движения транспортных средств, в том 
числе: организации скоростного режима, включая введение 
зональных ограничений скорости движения. Организации 
движения маршрутного транспорта, обустройству остано-
вочных пунктов маршрутных транспортных средств. Орга-
низации движения грузовиков, а ещё организация пропуска 
или введение ограничений на движение транзитных транс-
портных средств, одностороннего и реверсивного движения.

Кроме того, выполняются работы по обустройству отдель-
ных участков, обеспечению маршрутов безопасного движе-
ния детей к школам и детсадам. Думают сотрудники «Ин-
телТранС» над рациональным движением велосипедистов, а 
для этого нужны велосипедные и велопешеходные дорожки, 
велосипедные полосы, места для стоянки велосипедов. Не за-
быто и обустройство парковочных мест, организация работы 
светофорных объектов, включая корректировку режимов их 
работы и т.д. Как видим, задача серьёзная, на её выполнение 
брошены лучшие силы «ИнтелТранС», которым не привыкать 
решать стратегические задачи с отображением в «ITSGIS». 

А чтобы делать это максимально эффективно, компания 
заботится о том, чтобы сотрудники регулярно пополняли ба-
гаж своих компетенций. Для этого несколько раз в год специ-
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алисты участвуют в различных научно-практических конференциях по всей стране, 
где завоевывают дипломы, грамоты и медали. Они неоднократно побеждали на 
международных конкурсах научных работ по информационным технологиям на 
транспорте, 4 раза в год официально публиковали свои научные статьи с фиксаци-
ей в eLIBRARY.RU и РИНЦ. А по итогам каждого года «ИнтелТранС» проводит соб-
ственную отчётную конференцию, где сотрудники делают доклады о своей работе, 
анализируют плюсы и минусы. Проводится разбор наиболее интересных проектов. 

Татьяна Ивановна Михеева всегда говорит, что для её команды единомышлен-
ников нет невыполнимых задач. Её специалисты, как и она сама, заточены на ре-
зультат. И достигают его общими усилиями, применяя, когда надо, метод мозгового 
штурма, благодаря которому рождаются свежие идеи, основанные на умении бы-
стро и точно анализировать информацию, которую они добывают непосредственно 
в результате съёмок профессиональной лаборатории, вне зависимости от дально-
сти и сложности месторасположения на карте России той или иной локации, находя-
щейся в сфере ответственности группы компаний «ИнтелТранС». Официальная сто-
имость интеллектуальной транспортной геоинформационной системы «ITSGIS.ru» 
500 000 рублей в год, но своим клиентам компания «ИнтелТранС» дарит скидку –  
бесплатную установку и обслуживание за 11 000 рублей в месяц. 

Тел. +7 927 203 32 48
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Уходящий год богат на знаковые события. Исполнилось 105 лет со дня основания социальной службы Самарской об-
ласти, 75 лет – областной Федерации профсоюзов. Итоги проделанной работы подводим вместе с Лидией Николаев-
ной Катиной, председателем общественной организации «Самарский областной профсоюз работников социальной 
защиты населения» (ОО «СОПРСЗН»), заслуженным работником социальной защиты населения РФ.

слушивания Гимна социальной службы, который даёт определённый нравственный 
и эмоциональный настрой коллективу. Также проводятся творческие и спортивные 
мероприятия. Одни из самых ярких – областной конкурс художественной самодея-
тельности «Созвездие талантов», «Лыжня России», XX Межотраслевая спартакиада 
Федерации профсоюзов Самарской области.

ОО «СОПРСЗН» является учредителем девяти автономных некоммерческих орга-
низаций социального обслуживания населения, в которых трудятся почти пять тысяч 
человек. Сотрудники АНО Центр социального обслуживания населения (АНО ЦСОН) 
обслуживают более 55,5 тыс. граждан, которым в 2023 году предоставлено порядка 
22 млн социальных услуг.

В настоящее время действует третье соглашение между Профсоюзом и руководи-
телями АНО о регулировании социально-трудовых отношений на период 2022–2025 
гг., в котором уточнены критерии высвобождения работников при сокращении шта-
та, расширен раздел «Работа с молодёжью».

С 2021 года регион участвует в пилотном проекте по созданию системы долговре-
менного ухода (СДУ) за пожилыми и инвалидами. Упор сделан на работу с «тяжёлы-
ми» гражданами с выраженным дефицитом самообслуживания, расширен перечень 
услуг по уходу. В 2023 году три проекта получили высокую оценку и вошли в ТОП-
1000 от Самарской области в рамках форума «Сильные идеи для нового времени».

В рамках сотрудничества с фондом «ЕВИТА», а также в целях повышения компе-
тенции в вопросах по уходу за паллиативными детьми, реализован перспективный 
пилотный проект «Няня социального назначения». Подготовлен и направлен на кон-
курс Президентских грантов соцпроект «Забота и внимание ветеранам СВО, членам 
семей участников и ветеранов СВО – главный приоритет в работе по социальному 
обслуживанию населения Самарской области», цель – обучение работников надо-
мному соцобслуживанию особенной категории граждан.

В 2023 году продолжила деятельность Ассоциация молодёжи, работающей в со-
циальной защите – всего 1791 человек. Для активизации привлечения в профсоюзные 
ряды новых специалистов областным молодёжным советом проведена стратегиче-
ская сессия «Даёшь профсоюзную мотивацию! Решаем и делаем!», в рамках которой 
все желающие получили возможность обучения методам профсоюзной мотивации.

Профсоюзная молодёжь активно участвует во всероссийских мероприятиях, в 
том числе в программе «Стратегический резерв 2023» I и II ступени, в работе Обще-
ственного Молодёжного парламента Самарской Губернской Думы. В Октябрьске при 
поддержке городской администрации, ОО «СОПРСЗН», областного Министерства 
социально-демографической и семейной политики проведён фестиваль трудовых 
коллективов организаций Западного округа «Молодёжное время – 2023», приуро-
ченный к 105-летию социальной службы Самарской области. Девять профсоюзных 
команд продемонстрировали мастерство и умение, смекалку и спортивные навыки.

В рамках работы Ассоциации ветеранов социальной службы Самарской области, 
большое внимание уделяется оказанию ветеранам шефской помощи и поддержки, 
передаче опыта работы молодым специалистам, сохранению традиций. Проведён 

ВО ИМЯ ДОБРА  
И МИЛОСЕРДИЯ
текст Елена Пенина

форум «Поколение победителей: пре-
емственность, ценности, новые воз-
можности». Позитивный отклик вы-
звал соцпроект «Диалог поколений», 
ориентированный на руководителей и 
сотрудников учреждений соцзащиты 
и соцобслуживания населения, вете-
ранов, молодёжь.

Ветераны включены в досуговую 
и творческую деятельность. В теку-
щем году организован конкурс де-
коративно-прикладного творчества 
«Страна мастеров», определено де-
сять победителей. Также ветераны 
принимают активное участие в во-
лонтёрских и добровольческих про-
ектах, касающихся поддержки СВО. 
Например, в рамках Всероссийской 
акции «Тепло для героя» подготовле-
ны посылки с тёплыми вещами, из-
готовлены блиндажные свечи.

В настоящее время ряд сотрудни-
ков учреждений соцзащиты и соци-
ального обслуживания исполняют во-
инский долг в зоне боевых действий. 
К новогодним праздникам для членов 
их семей областной Профсоюз под-
готовил сладкие подарки. Также про-
фсоюзные организации участвуют в 
акциях «Мы вместе», «Посылка сол-
дату», «Подари добро», «Носки сол-
дату», многих других. Откликаясь на 
нужды фронта, работники соцслужб 
и ветераны помогают конкретными 
делами: плетут маскировочные сети, 
готовят сухие смеси для супов, вяжут 
тёплые носки, шьют балаклавы. По 
итогам года в зону СВО отправлено гу-
манитарной помощи на сумму более 
5,7 млн рублей.

Для полноценной мотивации 
членов профсоюза используются 
собственные ресурсы: официаль-
ный интернет-сайт, ежемесячный 
бюллетень «Профсоюзный вестник», 
информационно-методические бро-
шюры, информационные стенды. На 
сегодняшний день сообщество соц-С

итоги года

обственный голос Областной профсоюз ра-
ботников социальной защиты населения 
обрёл в 2005 году. Сегодня под лозунгом 
«Состоять в профсоюзе – это интересно!» 
трудятся 15406 сотрудников учреждений 
соцзащиты и 1945 неработающих пенсионе-

ров. К юбилейной дате проведена акция «105-летию соци-
альной службы – 100% профсоюзное членство», в рамках 
которой семь первичных профсоюзных организаций до-
стигли 100% охвата профсоюзным членством.

Одной из основных задач Профсоюза является соци-
ально-экономическая поддержка членов организации. В 
минувшем году материальную помощь в связи с трудной 
жизненной ситуацией получили 174 сотрудника на общую 
сумму 817 тыс. руб. Кроме того, были сделаны единовре-
менные поощрительные денежные выплаты юбилярам. 
Отдельным видом материальной поддержки стала выдача 
беспроцентных займов в рамках организации взаимопомо-
щи среди членов профсоюза. Возможностью его получить 
в 2023 году воспользовались 153 члена профсоюза. Общая 
сумма выданных средств составила 6430 тыс. руб.

В общественной организации поддерживаются тради-
ции, ставшие особенно актуальными в современных реа-
лиях. Например, каждый рабочий день начинается с про-

сети «Вконтакте» насчитывает порядка 2060 подписчиков. По инициативе ОО «СОПРСЗН» в сентя-
бре начала работу радиостанция «Министерская радиоволна», получившая большой резонанс среди 
коллег и ставшая флагманом формирования единой корпоративной культуры. Радиоэфиры выходят 
еженедельно и широко транслируются во всех учреждениях соцобслуживания.

Информационная деятельность Обкома Профсоюза включает сохранение прежних и появление 
новых традиций. Для развития их преемственности работает музей истории соцслужбы Самарской 
области. К 105-летнему юбилею создан фильм «Испытано временем: социальной службе Самар-
ской области посвящается».

Регулирование вопросов социально-трудовых отношений, охраны труда, предоставления со-
циальных льгот и гарантий в учреждениях осуществляется посредством коллективных договоров, 
которые есть везде, где действуют первичные профсоюзные организации.

В текущем году было заключено 36 новых коллективных договоров, проводилась работа по внесению 
пунктов, направленных на поддержку и развитие наставничества, по внесению изменений в процедуру 
предоставления льгот и социальных гарантий участникам СВО, а также членам их семей.

Значительным достижением стало I место в конкурсе Федерации Профсоюзов Самарской области в 
номинации «Лучший коллективный договор года» АНО «ЦСОН Восточного округа», награждённого По-
чётным знаменем «Организация эффективного социального партнерства в сфере труда».

В ближайших планах – создание Ассоциации социальных работников Самарской области. Её 
ключевыми задачами станут вопросы повышение престижа профессии и защиты интересов сотруд-
ников, поиск передовых идей и технологий работы, организация научно-практических конферен-
ций и участие в выработке законодательных инициатив.

ОО «СОПРСЗН» выступил инициатором внесения изменений в Закон Самарской области №87-ГД от 
11.03.2005 «О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, проживающих и работающих 
в сельской местности на территории Самарской области». Предлагается вернуть льготы по оплате жилья и 
коммунальных услуг социальным работникам, проживающим и работающим в сельской местности. Сей-
час законопроект находится на рассмотрении в Самарской Губернской Думе.

С каждым годом работа у соцслужбы только прибавляется, но коллектив справляется с новыми вызо-
вами, всегда на передовой. В минувший юбилейный год сотрудники подарили ещё больше тепла, заботы и 
внимания тем, кому это жизненно необходимо. Впереди ещё много масштабных проектов, текущих, порой 
нестандартных, задач. Решать их предстоит всем вместе, это значит – результат будет отличным!
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ПЕРВЫЙ ШАГ В ПРОФЕССИЮ

роект «Первый шаг», ставший победителем 
второго конкурса грантовых проектов 2023 
года, работает с проживающими в Самаре 
детьми-сиротами и детьми, оставшимися 
без попечения родителей, в возрасте от 14 
до 17 лет. В рамках проекта 50 детям орга-

низуется получение опыта трудовой деятельности в сопро-
вождении наставника на предприятиях и в организациях 
агропромышленного комплекса областной столицы.

Важным мероприятием проекта стал круглый стол с 
участием представителей всех заинтересованных сторон: 
предприятий АПК, социальных учреждений для детей-си-
рот, центра занятости, профсоюзных организаций, органи-
заторов и партнёров проекта. Совместно были выработаны 
подходы к подготовке наставников для детей-сирот в целях 
прохождения стажировки на предприятиях.

Самарская областная орга-
низация Профсоюза работ-
ников агропромышленного 
комплекса РФ в сотрудни-
честве с МБУ «Молодёж-
ный центр «Самарский» 
при поддержке Фонда 
президентских грантов с  
1 августа 2023 года реали-
зует проект «Первый шаг», 
дающий подросткам на-
чальный опыт трудовой 
деятельности на предпри-
ятиях АПК Самары.

Подготовленные наставники из числа членов молодёжного совета СОО Профсою-
за работников АПК РФ обладают лидерскими качествами и опытом взаимодействия 
с различными категориями граждан, являются сотрудниками предприятий агропро-
мышленного комплекса, где будут проходить стажировку дети-сироты.

На предварительной онлайн-встрече детей из целевой группы проекта с предста-
вителями пяти предприятий АПК Самары подросткам подробно рассказали о про-
фессиях людей, занятых на предприятиях, ответили на все заданные вопросы. Затем 
дети побывали с экскурсиями на Самарском булочно-кондитерском комбинате, Са-
марской макаронной фабрике «Верола», Самарском филиала компании «Данон» –  
комбинате «Самаралакто», заводе «Нектар», в Самарском государственном аграр-
ном университете, в ресторане «Перчини». Во время экскурсий подростки не только 
увидели производственные линии и занятых работой людей разных профессий, но 
смогли почувствовать себя сотрудниками этих предприятий.

Значимой составляющей проекта стала патриотическая акция, во время которой 
воспитанники детского дома №1 имени Фролова Б.П. под кураторством наставников 
и инструктора изготовили окопные свечи и составили обращение к бойцам СВО.

Под кураторством наставников юные участники проекта прошли стажировки на 
предприятиях для ознакомления с условиями работы и получения трудового опыта. 
Учитывая их несовершеннолетие, организаторы предоставили им лёгкую работу с со-
кращённой продолжительностью и по специальному графику, не мешающему учебе. 
На стажировке подростки смогли почувствовать, что значит дисциплинированное вы-
полнение трудовых обязанностей и нормы поведения в коллективе, многие задума-
лись о выборе профессии.

За октябрь и ноябрь полсотни подростков с трудной судьбой прошли стажировку 
и получили свой первый трудовой опыт на Самарском БКК, Самарской макаронной 
фабрике «Верола», Самарской ветеринарной лаборатории и других предприятиях.

В декабре на итоговом представлении результатов проекта они поделились сво-
ими впечатлениями от полученного трудового опыта, рассказали о выбранных на-
правлениях карьеры. Представители предприятий, принявших у себя детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, рассказали об особенностях реализации 
проекта на их предприятиях.

Организаторы надеются, что проект получит дополнительную поддержку и будет 
расширяться географически, охватывая всё больше предприятий. Самарская област-
ная организация профсоюза работников агропромышленного комплекса РФ подала 
заявку на реализацию нового проекта в других городах региона и приглашает все за-
интересованные организации к сотрудничеству.

Проект СОО Профсоюза работников АПК РФ «Первый шаг» на практике помогает 
детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, сделать первые шаги 
в трудовой деятельности, тем самым привлекает новые кадры в агропромышленную 
отрасль Самарской области, формирует её будущее.

П

«Сохраняя много лет высокий уровень социального партнёрства, в этом году мы продлили 
Отраслевое соглашение с Министерством здравоохранения Самарской области, а также достиг-
ли 100% охвата коллективными договорами учреждений, подведомственных министерству, –  
делится председатель Татьяна Александровна Сивохина. – Большое значение в реализации пра-
возащитной деятельности Самарской областной организации Профсоюза отводится различно-
го рода мероприятиям, способствующим соблюдению работодателями норм трудового права. 
Так, благодаря проведению 14 комплексных проверок, возвращена недоначисленная заработная 
плата в размере 9,7 млн рублей. Кроме того,  удовлетворены 75 исковых заявлений в судебных 
инстанциях, по результатам рассмотрения которых в специальный стаж членов профсоюза вклю-
чено в общем более 230 лет работы, связанной с осуществлением лечебной деятельности. Эконо-
мическая эффективность от проведённой работы составила более 8 млн рублей. 

Реализация современных и актуальных направлений деятельности способствует привлече-
нию новых членов Профсоюза. Одним из эффективных инструментов привлечения молодёжи яв-
ляется грантовая деятельность. За последние годы наша организация становилась победителем 
5 как региональных, так и федеральных грантовых конкурсов. Во многом этому способствовала 
организованная нами школа «Гранты в массы», в рамках которой участники познакомились с 
различными площадками на соискание грантовой поддержки, рассмотрели способы по поиску 
и формулированию идеи проекта, а также пошагово разобрали алгоритм написания проекта.

Ярким событием 2023 года стала реализация молодёжного профсоюзного квиза «Вре-
мя первых», который позволил не только выявить лидеров в интеллектуальной битве, 
сплотить коллективы, но и повысить уровень знаний. 

На сегодняшний день члены профсоюза имеют возможность получить компенсацион-
ные выплаты за санаторно-курортное лечение, за причинение вреда здоровью при испол-
нении трудовых обязанностей, за путёвки в учреждения отдыха и оздоровления детей, за 
приобретение специализированной медицинской одежды. Свыше 600 членов профсоюза 
в 2023 году воспользовались социальными программами Самарской областной организа-
ции Профсоюза работников здравоохранения РФ.

Как и в прошлом году, продолжается всесторонняя поддержка наших военнослужащих, на-
ходящихся в зоне проведения СВО на Украине. Только в 2023 году всеми структурами профсоюз-
ных организаций приобретено необходимой помощи на сумму более 12 млн рублей. 

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ  
ПАРТНЁРСТВА

Наши дружеские взаимоотношения с но-
выми регионами России теперь закреплены 
договором о сотрудничестве между Самар-
ской областной организацией Профсоюза 
работников здравоохранения РФ и Профсо-
юзом работников здравоохранения Донец-
кой Народной Республики с целью развития 
сотрудничества, направленного на усиление 
мотивации, развития и укрепления профсо-
юзного движения в г. Донецк. Немаловаж-
ным стало также взаимодействие в сфере 
предоставления гуманитарной помощи ме-
дицинским работникам ДНР в  г. Снежное и 
ЛНР в виде предоставления медицинского 
оборудования, оргтехники, перевязочного 
материала, так и новогодних подарков для 
детей медицинских работников.

Хочется отметить, что в этом году сде-
лано многое: усовершенствованы методы 
работы Самарской областной организации 
Профсоюза работников здравоохранения 
РФ и её первичных организаций, активно ра-
ботают социальные программы, выстроено 
многоуровневое социальное партнёрство, 
активизировано взаимодействие как с рабо-
тающей молодёжью, так и с обучающимися, 
усилилась информационная работа. Всё это, 
безусловно, способствует укреплению про-
фсоюзного членства, но мы не останавлива-
емся на достигнутом и ставим перед собой 
амбициозные цели, по улучшению социаль-
но-экономического положения работников в 
сфере здравоохранения.

Выражаю глубокую благодарность нашим 
лидерам и активистам первичных профсоюз-
ных организаций за неустанное стремление к 
развитию и к улучшению социального уровня 
жизни наших медицинских работников. Желаю 
вам в Новом году ещё больше профессиональ-
ных достижений, успехов и новых свершений. 
Пусть ваша работа будет оценена и признана, а 
вы сами чувствуете удовлетворение от того, что 
делаете. Будьте здоровы, счастливы и успешны 
во всех своих начинаниях!»

В Год организационного и кадрового укрепления Профсоюза работников 
здравоохранения в Самарской области была проведена существенная ра-
бота по совершенствованию механизмов деятельности первичных проф-
союзных организаций: внедрена технология «дорожной карты», разрабо-
тан чек-лист для оценки эффективности работы первичных профсоюзных 
организаций по всем направлениям деятельности и много другое.

итоги года
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АНО СОЦСОН «САМАРСКИЙ»  
ЭТАП ОБЪЕДИНЕНИЯ ПРОЙДЕН
текст Алексей Сергушкин
фото Юлия Максимова, Алексей Сергушкин

2023 год стал для Самарского областного центра социального обслуживания населения «Самарский» годом 
объединения, организационного и структурного реформирования. При этом совершенствование системы ру-
ководства и оптимизация работы отделений шли параллельно с расширением перечня услуг и повышением 
их качества. Об итогах года мы побеседовали с директором АНО СОЦСОН «Самарский» Анатолием Владими-
ровичем Мастяниным.

Решение данной задачи потребовало пересмотра структуры отделений со-
цобслуживания в каждом районе. Кроме того, мы вдвое уменьшили число 
отделений, укрупнив их. Если раньше в каждом отделении работало по 
10-13 соцработников, то сейчас – по 20-25. При слиянии двух отделений 
первый руководитель стал заведующим, а второй – главным специали-
стом. Заведующий занимается контролем деятельности отделения, а глав-
ный специалист – документацией. Главное, что они взаимозаменяемы. И 
теперь при уходе заведующего в отпуск или на больничный, руководство 
отделением берёт на себя главный специалист и работа продолжается в 
нормальном режиме.
Конечно, все эти преобразования потребовали времени и серьёзной разъ-
яснительной работы с коллективом. Но все понимают, что это необходимо 
для поддержания и повышения единых стандартов качества и доступно-
сти социальных услуг для населения.

С&Г Мы заметили, что в названии организации появилось слово «об-
ластной». С чем это связано?
А.М. Дело в том, что у нас есть дополнительные функции, которые гео-
графически выходят за рамки Самары. Так, например, на нас было воз-
ложено ведение документации и финансовой отчётности расположенных 
в Самарской области пунктов временного размещения переселенцев из 
новых регионов России. Мы составляем договоры с ПВР, распределяем 
выделенные на их работу средства федерального бюджета.
Также уже четыре года наш центр выигрывает конкурсы на участие в ак-
ции «Подарок новорождённому», в рамках которой семьям, постоянно 
проживающим на территории Самарской области, при рождении первен-
цев выдаётся от имени губернатора подарочный комплект детских при-
надлежностей. Мы сформировали и развезли по роддомам уже более 40 
тысяч таких подарков и слышим от получателей только положительные 
отзывы.
Кроме того, недавно мы выиграли конкурс по доставке подарков детям 
из малообеспеченных семей Самарской области в рамках акции «Ёлка 
желаний».

С&Г Что ещё нового в деятельности центра в 2023 году вы могли бы 
отметить? 
А.М. Центр в уходящем году продолжал в полном объёме выполнять воз-
ложенную на него задачу по социальному обслуживанию населения, по-
вышению качества и расширению перечня услуг, обновлению материаль-
но-технической базы, подготовке социальных работников в соответствии 
с имеющимися у центра медицинской и образовательной лицензиями.
Мы активно участвовали во всех конкурсах и грантах по профилю нашей 
деятельности. Так, например, центр победил в первом конкурсе 2023 года 
на предоставление грантов Президента России с проектом «Мир чистоты». 
Проект направлен на повышение качества жизни и улучшение санитарно-
гигиенических условий жилых помещений одиноких и малообеспеченных 
граждан пожилого возраста и инвалидов, находящихся на соцобеспечении 
на дому. Он включает в себя такие услуги, как уборка, дезинсекция жилого 
помещения и стирка белья. В общей сложности «Самарский» предоставил 
данные услуги 96 благополучателям. Примечательно, что на время работ 
по дезинсекции помещений мы привозили наших подопечных в центр, где 
обеспечивали им интересное дневное пребывание.

Мы активно развиваем и другие пользующиеся популярностью дополнительные услу-
ги, такие как «мастер на час», социальный парикмахер, перевозка лежачих больных и 
инвалидов. В этом году сделали более доступной услугу проката технических средств 
реабилитации, организовав пункты проката в подразделениях на Скляренко и в Куйбы-
шевском районе.
В части обновления и развития материально-технической базы облагородили террито-
рию вокруг здания на Сердобской, а на самом здании поменяли крышу.
Важный момент в работе организации – переход на электронный документооборот и 
электронную отчётность. Уже два отделения переведены на планшеты и сдают отчётность 
полностью в электронном виде, а вся документация формируется автоматически. В то же 
время получателям услуг по их желанию по-прежнему выдаются бумажные документы. В 
планах – перевести на электронную отчётность всю организацию.
Сегодня мы уже полностью перешли на цифровую телефонию, близятся к завершению 
работы по внедрению и отработке функционала инновационной экосистемы «Социус», 
объединяющей на одной платформе всю социальная помощь в Самаре.

С&Г Профессию социального работника нельзя назвать простой. Как ваша организа-
ция осуществляет поддержку сотрудников?
А.М. Социальным работникам сегодня требуется хорошая подготовка, в том числе психо-
логическая. К каждому вновь пришедшему социальному работнику мы обязательно при-
крепляем наставника из числа опытных сотрудников на три месяца – до аттестации. Если 
она проходит нормально, наставник получает дополнительное материальное поощрение.
Сегодняшние получатели социальных услуг – люди разные, часто со сложным харак-
тером. И не всегда наши работники получают даже простую человеческую благодар-
ность за свой нелегкий труд.
Поэтому большое внимание мы уделяем проблеме эмоционального выгорания. Штат-
ный психолог хотя бы раз в квартал посещает каждое из 33 отделений. Мы оборудо-
вали уже вторую комнату эмоциональной разгрузки – в Куйбышевском районе. Более 
того, планируем организовать там полноценный психолого-методический центр, куда 
наши работники могли бы регулярно приезжать на занятия, в комфортной обстановке 
общаться со специалистами и коллегами.
Вообще, мы стараемся создавать такие условия, чтобы люди шли на работу с удоволь-
ствием, чувствовали поддержку, приобщались к корпоративной культуре. Для этого 
регулярно организуем совместные культурно-досуговые мероприятия. В их числе те-
плоходные прогулки по Волге, ежегодная летняя спартакиада на природе, совместные 
празднования Дня социального работника, 8 марта и Нового года. 

Могу уверенно сказать, что из восьми сотен 
сотрудников АНО СОЦСОН «Самарский» аб-
солютное большинство – настоящие профес-
сионалы, преданные любимому делу и всегда 
готовы прийти на помощь. Подтверждением 
тому являются их очередные награды в уходя-
щем 2023 году.
Так, Оксана Александровна Попкова, работник 
одного из отделений Красноглинского района, 
стала победителем конкурса «Ангел Милосер-
дия» в номинации «По долгу и по совести». 
Соцработник Анна Леонидовна Бурцева была 
награждена дипломом «Профессионал года» 
по направлению «Социальное обслуживание» 
в номинации «Лучший социальный работник 
учреждения социального обслуживания». И, 
наконец, Указом Президента России государ-
ственной наградой – медалью Луки Крымско-
го – награждена заведующая отделением в 
Красноглинском районе Ирина Вениаминовна 
Филимонова. Горжусь нашими замечательны-
ми людьми!
Чувствуя постоянную поддержку областно-
го правительства, губернатора, профильного 
министерства и отраслевого профсоюза, мы 
готовы и дальше наращивать усилия, чтобы 
обеспечивать нуждающимся гражданам каче-
ственный уход, профессиональную адресную 
помощь, заботу и участие.

АНО СОЦСОН «Самарский»
Самара, ул. Сердобская, 14
+7 (846) 246 54 90
e-mail: anocso@yandex.ru
www.anocso.ru

С&Г Анатолий Владимирович, формально объединение город-
ских центров соцобслуживания в единый центр «Самарский» 
состоялось ещё в начале 2023 года, но на практике процесс за-
нял несколько месяцев. Расскажите о нём подробнее.
Анатолий Мастянин В данный момент центр обслуживает все 
9 районов города Самары. Мы выделили три территориальных 
подразделения. Основное (ул. Сердобская, 14) обслуживает Про-
мышленный, Советский, Красноглинский, Кировский и Желез-
нодорожный районы. Здесь находится администрация, прово-
дятся совещания и общие собрания. Второе подразделение (ул. 
Скляренко, 1) обслуживает Октябрьский, Ленинский и Самар-
ский районы города. И третье подразделение (пер. Строителей, 
7) обслуживает один отдаленный Куйбышевский район.
Сразу после объединения мы столкнулись с тем, что число по-
лучателей социальных услуг в расчёте на одного работника в 
каждом районе было разным. Поэтому поставили задачу вы-
равнять этот показатель, распределить равномерно, «по спра-
ведливости», подопечных по соцработникам.
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ЗВЁЗДНАЯ КОМАНДА  
ЛИЦЕЯ «СОЗВЕЗДИЕ»
текст Алексей Сергушкин

Интерес к познанию и творчеству, к формированию инже-
нерного и логического мышления прививается в лицее с млад-
ших классов. С 1997 года здесь ведётся работа по программе 
междисциплинарного обучения «Одарённый ребёнок», на-
правленной на развитие интеллектуальных задатков лицеи-
стов. Ребята в рамках внеурочной деятельности занимаются 
шахматами, знакомятся с основами робототехники и БПЛА, 
учатся программировать, занимаются экспериментальной фи-
зикой и химией, участвуют в театральных постановках на ан-
глийском языке, развивают лидерские качества.

«Большой акцент делается на участии школьников в иссле-
довательской и проектной деятельности, – рассказывает дирек-
тор МБОУ «Лицей «Созвездие» №131» г.о. Самара Людмила 
Басис. – Уже более 20 лет в лицее действует школьное научное 
общество, ребята занимаются под руководство педагогов, уча-
ствуют во всевозможных научных конференциях и олимпиадах 
с докладами и проектами».

Уже в 2006 году учебное заведение стало победителем на-
ционального проекта «Образование» по результатам програм-
мы «Одарённый ребёнок». Эта работа продолжается и сегодня. 
Так, по итогам 2022-2023 учебного года лицеисты под руковод-
ством 54 преподавателей в рамках программы «Одарённый 
ребёнок» сделали почти 2 тысячи докладов в 152 конкурсных 
мероприятиях, более половины из которых имели региональ-
ный, всероссийский или международный статус.

Ещё одним основополагающим направлением работы ли-
цея на протяжении уже более 20 лет является здоровьесбере-
жение школьников. Система оздоровительных мероприятий, 
направленных на сохранение и улучшение здоровья лицеистов, 
внедрена на всех ступенях образования.

«Важную роль для здоровья играет приобщение школьни-
ков к физкультуре и спорту, – говорит Людмила Басис. – В рам-
ках внеурочной и досуговой деятельности ребята занимаются 
волейболом, футболом, хоккеем, баскетболом, тхэквондо и 
другими видами спорта. В школьных коридорах мы установили 
столы для настольного тенниса, которые на переменах никогда 
не пустуют. Особой популярностью в лицее пользуется школь-
ный спортивный клуб «Медведи» под руководством учителя 
физкультуры Александра Владимировича Егорова. Основные 
виды спорта – хоккей и футбол. Работу клуба поддерживает ад-
министрация Советского внутригородского района Самары, а 
на школьном стадионе регулярно проходят матчи турнира «Зо-
лотая шайба» и других районных и городских соревнований».

Победа в 2007 году в нацпроекте «Образование» по теме 
«Здоровьесберегающее сопровождение субъектов образова-
тельного процесса» помогла оснастить спортивные залы учеб-
ного заведения новым оборудованием и открыть тренажёрный 
зал. Кроме того, в 2016 году лицей стал дипломантом (3-е ме-
сто) Всероссийского конкурса «Школа здоровья – 2016» 2-й Все-
российской конференции «Здоровьесберегающие технологии в 
современном образовании».

ПРОФИЛЬНОЕ ОБУЧЕНИЕ  
И ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Ключевыми событиями в развитии лицея «Созвездие» стало 
начало функционирования профильных классов и получение в 
2009 году статуса учебного заведения с углублённым изучени-
ем предметов естественно-математического профиля (мате-
матики, физики, информатики, химии, биологии) и предметов 
гуманитарного профиля (обществознания, истории).

Углублённое изучение позволяет более эффективно выяв-
лять способности ребёнка к тем или иным предметам и раз-
вивать их уже в профильных классах старшей школы. Дети 
получают возможность сосредоточиться на дисциплинах, не-
обходимых для получения профильного высшего образования, 
что формирует у них дополнительный стимул к учёбе, повыша-
ет самостоятельность и дисциплину.

Одно из самых известных и престижных общеобразовательных учреждений Самары – Лицей «Созвездие» №131 – 
сегодня совместно с вузами и работодателями активно участвует в решении важнейшей государственной задачи 
по обеспечению экономики квалифицированными кадрами. Качественная подготовка выпускников ведётся с ис-
пользованием инновационных методик и в комплексе с воспитанием гармонично развитой и социально активной 
личности. О профориентации в условиях кадрового дефицита, о роли наставничества и о значении воспитательной 
работы мы побеседовали с директором лицея, Почётным работником общего образования РФ Людмилой Борисов-
ной Басис и молодыми педагогами.

ТРАДИЦИИ И СОВРЕМЕННОСТЬ
Работа самарского лицея «Созвездие» №131, открытого в 1987 году, направлена не только 

на формирование у школьников необходимых знаний и навыков, но и на создание благопри-
ятных условий для социальной адаптации учащихся, раскрытие их одарённости, творческое, 
эстетическое, физическое, духовно-нравственное развитие и, конечно, эффективную профори-
ентацию. Всё это нашло отражение как в учебных планах, так и во внеурочной деятельности.

Традиции, заложенные в 90-е годы прошлого века, определили важнейшие направления 
работы лицея. Так, для формирования у детей эстетического мировосприятия, способности 
к самовыражению, развития творческих способностей на базе школы создана широкая сеть 
кружков и клубов дополнительного образования. Вокальные, хореографические, театральные 
и другие творческие коллективы, отмеченные многочисленными наградами городских и об-
ластных фестивалей и конкурсов, многие годы проводят активную просветительскую и кон-
цертную деятельность. К примеру, большую известность в городе и области получил коллектив 
клуба авторской песни «Жигули», в котором занимаются до 30% лицеистов. Они учатся петь и 
играть на гитаре, выезжают на Грушинский фестиваль, участвуют в экологических, туристско-
краеведческих и военно-патриотических мероприятиях.

– Я вхожу в число наставников молодых учителей. 
Мы помогаем им совершенствовать профессиональ-
ные навыки, оказываем психологическую и методи-
ческую поддержку, помощь в разработке индивиду-
альной траектории саморазвития. На еженедельных 
мини-заседаниях методического объединения об-
суждаем проблемы и пути их решения, работу по 
олимпиадам, по программе «Одарённый ребёнок».

Кроме общеобразовательной программы, мы 
преподаём разговорный английский по современ-
ным англоязычным учебникам. Школьники пользу-
ются специальной интернет-платформой, где раз-
мещены интерактивное пособие, учебник, тетрадь, 
различные тесты, учебные видеоматериалы. Все 
кабинеты оборудованы интерактивными досками. 
Наши дети успешно себя проявляют на городских 
и областных олимпиадах и конференциях. Некото-
рые выпускники поступают в вузы по направлению 
«Лингвистика» и возвращаются в родную школу уже 
педагогами.

На мой взгляд, преподавание гуманитарных пред-
метов у нас на очень высоком уровне. И интерес уча-
щихся к гуманитарным направлениям не ослабевает, 
несмотря на растущую популярность инженерно-тех-
нического направления.

Светлана Викторовна  
Коротаева 
учитель английского  
языка, председатель  
методического  
объединения учителей  
иностранных языков

– Я много лет работаю со старшеклассниками и 
хорошо изучила специфику общения с ними и с их 
родителями. Мне удаётся находить к ребятам осо-
бый подход, завоевывать их доверие и добиваться 
высоких результатов при выпуске.

Сегодня дети более раскованные, раскрепощён-
ные, они свободнее выражают свою точку зрения, 
могут поспорить с педагогом и в то же время облада-
ют более высокой культурой. У них на всё есть точка 
зрения, и они мыслят вполне по-взрослому.

Дети сегодня очень мотивированы в плане учё-
бы и профориентации, с удовольствием участвуют 
во всех мероприятиях, которые организуют вузы и 
работодатели. Многие берут целевое направление 
в конкретный вуз и выбирают для себя перспективу 
жить и работать в Самарской области.

Два раза в год мы с ребятами совершаем большие 
поездки по России, были даже за границей. Такие пу-
тешествия раскрывают детей по-новому, сближают 
школьников, педагогов и родителей, делают нас од-
ной большой дружной семьёй.

Лариса Леонидовна 
Чудинова 
учитель русского 
языка и литературы, 
классный  
руководитель  
10-11-х классов

– Развивая практическую базу образования, мы 
стремимся сделать занятия более интересными, осо-
бенно в младших классах. Используем различные 
методики преподавания, в том числе интерактивные 
задания, а также преподавание в игровой форме.

У нас ежегодно проводятся зимние математи-
ческие олимпийские игры, в которых участвуют все 
лицеисты. В число дополнительных занятий с детьми 
входят также кружки по олимпиадам, где мы раз-
бираем задания повышенной сложности. По нашим 
прогнозам, в этом году учащиеся лицея вполне могут 
войти в число призёров Всероссийской олимпиады 
школьников.

Вообще по программе информатика начинается с 
7 класса, но у нас в лицее – со 2-го класса. Старше-
классники уже занимаются программированием, 
участвуют в «Королёвских чтениях», и некоторые по-
ступают в вузы на IT-специальности. 

Елена Сергеевна  
Громова  
учитель математики  
и информатики,  
заместитель  
директора по науке
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Сегодня, в условиях серьёзного кадрового дефицита во многих отраслях эко-
номики, эффективная профориентация и профильное обучение школьников 
приобретают особое значение. С 10-го класса учащиеся лицея выбирают один 
из трёх профилей: технологический, или инженерный, профиль (с углублённым 
изучением физики, математики, информатики), социально-экономический про-
филь (с углублённым изучением истории, обществознания, математики) и есте-
ственнонаучный, или медицинский, профиль (с углублённым изучением химии, 
биологии и математики).

С внедрением ФГОС старшеклассники, помимо обязательных для изучения 
предметов, имеют возможность выбирать и посещать элективные курсы с учё-
том предполагаемого продолжения образования и будущей профессии. К таким 
курса относятся, например, «Математическое моделирование», «Биохимия», 
«Финансовая грамотность» и другие.

Качественной реализации программ дифференцированного обучения спо-
собствует развитая материально-техническая база лицея «Созвездие», в том 
числе хорошо оборудованные кабинеты физики, химии, биологии, а также ме-
диацентр с читальным залом, видеозалом и компьютерными кабинетами, где 
учащиеся и преподаватели получают полный перечень современных информа-
ционных услуг, создают творческие работы, в том числе мультимедийные.

«В прошлом году мы вошли в областной проект по инженерным классам 
аэрокосмического профиля, – добавляет Людмила Басис. – Мы наладили тес-
ное взаимодействие с Самарским университетом имени Королёва, и с 2023 
года на базе лицея действует проектная площадка по профориентации в аэро-
космическое направление «Введение в профессию инженера автоматизиро-

ванных систем аэрокосмической отрасли (10-11 класс)». Это 
позволяет дополнительно мотивировать старшеклассников 
на получение инженерного образования. Коллаборация лицея 
с кафедрой АСЭУ Самарского университета имени Королёва, 
защита ребятами проектных работ, подготовленных при уча-
стии преподавателей университета, формирует у выпускников 
знания и компетенции, необходимые для работы в условиях 
современного высокотехнологичного производства».

Традиционно сильным на протяжении многих лет остаётся 
медицинское направление. Как отмечает директор лицея, по-
пулярности направления способствует ускоренное инноваци-
онное развитие медицины, появление множества новых специ-
альностей на стыке медицины и современных технологий.

Формированию междисциплинарного подхода для мо-
тивации лицеистов на получение инженерного или меди-
цинского образования способствует реализация в лицее 
проекта «Создание биоинженерной лаборатории (6-11 
класс)». На занятиях в лаборатории, к которым привлека-
ются преподаватели СамГМУ и СамГТУ, школьники получа-
ют знания и навыки на стыке инженерии и медицины, в том 
числе в области цифровизации и 3D-прототипирования, 
приобретают опыт решения практических задач проекти-
рования, сборки и тестирования медицинских приборов – 
пульсометров, нейродатчиков и других. 

«Мы всегда стремились выстраивать партнерские отно-
шения с вузами и предприятиями-работодателями, – говорит 
Людмила Борисовна. – И сегодня они приходят со своими 
инициативами и проектами. Кроме Самарского университета 
имени Королёва, Политеха и Самарского медуниверситета, мы 
активно сотрудничаем с университетом «МИР», где недавно 
проходил профориентационный форум школьников с участием 
наших ребят».

В декабре прошла встреча лицеистов с представителями 
«ОДК-Кузнецов», которые рассказывали старшеклассникам о 
предприятии, о программах целевого обучения, специальных 
стипендиях и перспективах трудоустройства.

Повышенная мотивация учащихся лицея «Созвездие» при-
носит свои плоды в виде высоких результатов обучения. По 
словам директора, сегодня каждый шестой выпускник лицея – 
медалист. А учитывая планы введения медали второй степени, 
число медалистов может достичь 70% всех выпускников.

«Более 90% выпускников поступают на бюджетные места в 
престижные вузы Самарской области и России, – продолжает 
Людмила Басис. – Много детей из инженерного класса посту-
пает в Самарский университет имени Королёва. Но есть дети, 
которые ставят себе более высокую планку и едут поступать в 
столичные вузы. Две трети выпускников медицинского направ-
ления выбирают наш медуниверситет, благо в последнее время 
вуз открыл много новых специальностей. Обидно, что у нас в 
Самаре мало бюджетных мест в вузах по экономическому на-
правлению. Поэтому дети, выбравшие его, едут учиться в Мо-
скву, Санкт-Петербург, Казань».

КАДРЫ И НАСТАВНИЧЕСТВО
Успехи выпускников лицея – это, в первую очередь, заслу-

га педагогического коллектива «Созвездия» в составе более 60 
высококвалифицированных специалистов, увлечённых своей 
профессией, вкладывающих в детей свою любовь, заботу, душу, 
стремящихся воспитать честных и ответственных граждан.

90% преподавателей лицея имеют категорию, более трети 
коллектива имеют педагогический стаж свыше 30 лет, а шесть 
преподавателей – свыше 40 лет. При этом коллектив регулярно 
пополняется молодыми кадрами, которые постоянно совер-
шенствуют своё профессиональное мастерство под руковод-
ством опытных наставников.

В соответствии с принятой в лицее Программой на-
ставнической деятельности в 2023-2024 учебном году, ку-
ратором которой является замдиректора по УВР Надежда 
Юрьевна Гончарова, за наставниками закреплены 7 моло-
дых специалистов. Старшие коллеги помогают молодым 
адаптироваться в новом педагогическом коллективе и осу-
ществить плавный вход в профессию.

«Результат лицея – это именно результат работы нашей педа-
гогической команды в целом, – подчёркивает Людмила Басис. – 
Я, как директор, могу лишь направить, предложить, заинтересо-
вать коллег той или иной идеей или проектом, но их принятие, 
разработка и реализация – всегда дело коллективное».

Директор отметила высокую мотивацию, активность и це-
леустремлённость молодых преподавателей, таких как Юлия 
Бородинчик, Наталья Гончарова, Елена Громова, Алексей 
Пантюшин и других.

Коллектив лицея гордится своими успехами и достижения-
ми, одно перечисление которых займёт несколько страниц. До-
статочно сказать, что с 2016 года МБОУ «Лицей «Созвездие» № 
131» входит в список «100 лучших образовательных учреждений 
России», а с 2020 года ежегодно награждается грамотой Мини-
стерства образования и науки Самарской области как «Лучшее 
общеобразовательное учреждение Самарской области».

Но главной наградой для педагогов является, конечно, при-
знательность и добрая память бывших учеников, которым они 
помогли сделать главный выбор своей жизни.

– Я являюсь наставником молодых педагогов 
английского языка. Так как работаю в лицее «Со-
звездие» 8 лет, определённый опыт у меня есть. Мы 
действуем в команде, очень тесно общаемся, хорошо 
изучили друг друга. С одной из моих подопечных 
принимали участие в городском конкурсе профма-
стерства «Наставник + Молодой учитель = Команда» 
и заняли в нём 3-е место.

Основная моя задача, как советника по воспита-
нию, – заниматься детьми, привлекать их к различ-
ным полезным активностям. Сегодня в России много 
детских общественных объединений, в том числе 
«Движение Первых», «Орлята России», волонтёрское 
движение. В лицее созданы первичные организации 
этих общероссийских объединений. И моя роль – ку-
рировать и организовывать воспитательную работу в 
лицее в одном векторе с общероссийскими проекта-
ми в области патриотического воспитания, экологии, 
спорта, волонтёрства, лидерства и другими.

Юлия Юрьевна  
Бородинчик 
учитель английского  
языка, советник  
директора  
по воспитанию

– Я педагог в четвёртом поколении. Сегодня в 
лицее работает моя мама, тоже учитель истории. Я 
с раннего детства росла в атмосфере учительского 
труда и другой профессии для себя не представляла.

Сегодня при преподавании истории и обществоз-
нания надо учитывать современные реалии, прово-
дить исторические параллели, искать первопричины 
тех или иных событий и явлений. Мы живём в такое 
время, когда историю надо чувствовать и понимать. 
И в этом смысле наш музей «Курская битва» – очень 
важная составляющая патриотического воспитания. 
В свете событий последних лет мы ни в коем случае 
не должны забывать свою историю. И мы воспитыва-
ем ребят на примере ветеранов – участников Курской 
битвы, 80-летие которой отмечали в уходящем году.

Музей ведёт активную общественную жизнь. Мы 
проводим экскурсии, школьные мероприятия вместе 
с ветеранами Великой Отечественной войны и СВО, 
ведём обширную переписку с другими музеями, ву-
зами, школами, общественными организациями.

Сейчас работаем над новой большой экспозици-
ей, рассказывающей об СВО и её героях. В прошлом 
году состоялось открытие Парты героя, посвящённой 
погибшему выпускнику нашего лицея. Планируем 
также открытие мемориальной доски.

Наталья  
Александровна  
Гончарова 
учитель истории  
и обществознания,  
руководитель  
школьного Музея 
боевой славы  
«Курская битва»

– Моё возвращение в лицей в качестве препода-
вателя – во многом случайность, но я об этом совер-
шенно не жалею. Посетив лицей в 2020 году после 
окончания Самарского университета имени Королё-
ва, я неожиданно получил приглашение на работу от 
нашего директора. Первый год работал техническим 
специалистом и одновременно получал квалифика-
цию педагога. И в моём случае обойтись без опытных 
наставников было бы невозможно. Моим куратором-
наставником стала Галина Владимировна Покатаева. 
Я и сегодня в сложных ситуациях обращаюсь к ней 
и к другим коллегам за наставнической поддержкой.

За три года работы в школе я успел поучаствовать 
в конкурсах методических разработок, был призё-
ром городского Фестиваля идей «Методические раз-
работки молодых учителей», а также готовил детей 
к конкурсам, в том числе «Тимирязевским чтениям», 
где ребята успешно выступали с экологическими про-
ектами. Для меня это был первый собственный опыт 
в качестве наставника.

Алексей Олегович  
Пантюшин  
учитель физики  
и ОБЖ, выпускник 
лицея
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щие обучающихся и учителей разных школ г.о. Самара и Самарской об-
ласти. В организации мероприятий участвуют преподаватели и студенты 
ведущих самарских вузов. Визитной карточкой Гимназии № 1 в просве-
тительской деятельности стали Физико-математический праздник, Ин-
теллектуальный марафон «Вехи истории», Лингвистический турнир. Эти 
интеллектуальные праздники проводятся при поддержке Министерства 
образования и науки Самарской области и Департамента образования 
Администрации городского округа Самара. 

С 2005 года педагогический коллектив гимназии стал организатором 
областной научно-практической конференции «Педагог-исследователь», 
цель которой – создание оптимальных условий для профессионального 
общения педагогов, занимающихся исследовательской деятельностью, а 
также помощь в повышении теоретической подготовки преподавателей. 

Гимназия №1 – это площадка для проведения заключительных эта-
пов олимпиад, входящих в Перечень олимпиад школьников Министер-
ства науки и высшего образования РФ, организуемых ведущими вузами 
страны (КФУ, МФТИ, МИСиС, МГУ, ВШЭ), для московской олимпиады по 
лингвистике, объединённой международной математической олимпиа-
ды «Формула Единства» Фонда Эйлера; Открытой Московской олимпиа-

С

Самарская Гимназия № 1 является базовой школой Российской академии наук и ежегодно входит в число образова-
тельных организаций региона и Российской Федерации с высокими показателями сдачи Единого государственного 
экзамена. Её выпускники становятся студентами ведущих вузов страны, а учителя – сплочённый коллектив профес-
сионалов-единомышленников под руководством директора Ларисы Евгеньевны Загребовой – создают стимулирую-
щую образовательную среду для своих учеников и транслируют передовой педагогический опыт.

ГИМНАЗИЯ № 1 – СЛАВНЫЕ ТРАДИЦИИ  
И СОВРЕМЕННЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ

ды школьников по программированию; Межрегиональных предметных 
олимпиад Казанского (Приволжского) федерального университета по 
математике, физике, химии, русскому языку и других.

Все годы работы Гимназия № 1 занимает ведущие места в рейтинге 
российских школ как «Лучшая образовательная организация». А также 
несколько лет подряд входит в топ-300 образовательных организаций 
страны по количеству выпускников, поступивших в ведущие вузы России, 
и в десятку лучших образовательных организаций Самарской области с 
высокими результатами ГИА. Средний балл по всем предметам ОГЭ –  
4,62, средний балл по всем предметам ЕГЭ – 67,47. 50% обучающихся 
показывают результаты 80 баллов и более. Ежегодно 30% гимназистов 
получают аттестаты с отличием и награждаются медалью «За особые 
успехи в учении».

В гимназии работают кружки по всем основным направлениям шко-
лы РАН под руководством кандидатов и докторов наук, ведущих специ-
алистов вузов региона: по математике, физике, химии, биологии, инфор-
матике, программированию, экологии.

Кроме того, Гимназия № 1 – один из лидеров олимпиадного движе-
ния. В прошедшем учебном году 540 гимназистов приняли участие в 
окружном этапе ВсОШ, из них 16 стали победителями, 230 – призёрами. 
Обучающиеся ежегодно становятся победителями и призёрами заклю-
чительного этапа Всероссийской олимпиады школьников по математи-
ке, экономике, иностранным языкам.

Гимназия всегда идёт в ногу со временем, и теперь у неё есть со-
циальные партнёры: Самарский медицинский университет, ПАО 
«ОДК-Кузнецов». Сотрудничество с ними увеличило число значимых 
проектов: «Код будущего», «Инженерный класс», что задаёт новый 
вектор в выборе профессии будущими выпускниками.

Гимназическое лето – насыщенный период в жизни каждого, кто же-
лает сделать учение увлечением. Это время ребята проводят в летних 
сменах, организованных гимназией. Летняя многопрофильная школа, 
языковые смены в ЛингваЛэнд и в Китае, лагерь для начальной школы 
«Бриз» давно стали любимым местом встречи гимназистов.

амарская Гимназия № 1 начала свою деятельность в 
1990 году как первая в Самарской области образователь-
ная организация данного типа, созданная Александром 
Фёдоровичем Каймаковым, который и стал её первым 
директором. На карте Страны знаний появилась новая 
страна – со своим гимном, эмблемой, клятвой гимнази-

ста, с музеем одной книги, театральным фестивалем и театральной груп-
пой «Мы», праздником посвящения в гимназисты, церемониальными 
линейками, проведение которых освещает гимназическое телевидение. 

Изначально в основу концепции гимназии заложена идея много-
профильной подготовки (физико-математическое, лингвистическое, 
гуманитарное, социально-экономическое, медицинское и юридическое 
направления), были созданы кафедры, объединяющие учителей по ос-
новным научным профилям. Многие идеи организации образователь-
ного процесса, появившиеся в то время, эффективно работают и сейчас.

Например, здесь успешно реализуется программа «Интеллект-фо-
рум», в полной мере способствующая созданию условий для развития 
лидерских качеств и коммуникативных способностей гимназистов. В 
рамках программы проводятся зрелищные мероприятия, объединяю-

Гимназисты неравнодушны к чужой беде. В учебном заведении дей-
ствует несколько волонтёрских отрядов, которые участвуют в различных 
мероприятиях Городской Лиги волонтёров, организуют и проводят ак-
ции, такие как «Спаси дерево», «Протяни руку помощи», «Посылка сол-
дату», «Поздравь ветерана», «Рождественская ярмарка». Эти и другие 
акции стали общим делом, укрепляющим союз семьи и школы.

Из истории каждой семьи пишется летопись нашей Родины. «Книга 
памяти» – ещё один проект гимназии, направленный на патриотическое 
воспитание. Каждый год в ней появляются страницы новейшей истории 
Государства Российского, свидетелями которой являются и гимназисты. 

20 декабря самарская Гимназия №1 стала площадкой для патриоти-
ческого мероприятия, организованного командой торгового комплекса 
«ГудОК»: для школьников выступали Роман Разум и военный ансамбль 
8-й Армии. Ребята слушали и с удовольствием подпевали любимым пес-
ням Великой Отечественной войны и авторским песням бойцов. В фойе 
гимназии была организована уникальная однодневная выставка тро-
фейного оружия из зоны СВО, на которой было представлено более 200 
экспонатов. Гимназисты смогли познакомиться с экспонатами, которые 
приехали с фронта и принимали активное участие в военных действиях: 
оружием, гранатомётами, дронами и квадрокоптерами. Встреча с бой-
цами-участниками СВО, их рассказы, литература как пример искажения 
исторических фактов о Великой Отечественной войне, трофеи, песни о 
пережитых ими событиях не оставили равнодушными никого, создав 
общее чувство сопричастности и единства. 

На протяжении тридцати трёх лет Гимназия № 1, соблюдая свои 
славные традиции, применяя инновационные методы обучения, под-
держивает, развивает способности и таланты учеников, воспитывает в 
них лидерские качества, черты достойных граждан великой страны.

Одна из лучших образовательных организаций Самарской области 
и России показывает стабильно высокие результаты во всех сферах де-
ятельности, что вызывает чувство гордости и служит доказательством 
высокого уровня научно-педагогических достижений и инноваций, ко-
торые с успехом внедряются в образовательный процесс. 

фото из архива Гимназии №1
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ЧЕЛОВЕК НА СВОЁМ МЕСТЕ
текст Андрей Введенский
фото Юлия Максимова

ШКОЛА – ЛЕГЕНДА 
Выпускница Куйбышевского пединститута, 

с 1999 года Наталья Константиновна возглав-
ляет лучшее образовательное учреждение Са-
марской области 2020 и 2022 годов. Оно само 
по себе уникально. Даже по названию: школа 
имени Героев Советского Союза, выпускников 
Куйбышевского военно-пехотного училища 
№1. На месте, где расположен очаг знаний, в 
годы Великой Отечественной располагалось 
Куйбышевское военно-пехотное училище № 1,  
которое готовило командиров взводов для 
фронта. Выпускники этого училища сража-
лись под Сталинградом и на Курской дуге, 
освобождали территории Польши, Румынии 
и других стран. Четырнадцати выпускникам 
этого училища было присвоено звание Героев 
Советского Союза. Поэтому и школе дали та-
кое наименование. 

Кстати, построена она была по инициативе знаменитого авиаконструктора, академика Николая 
Кузнецова. Ведь Управленческий – закрытый в советские годы посёлок. Здесь базировался Госу-
дарственный союзный опытный завод № 2 по разработке и производству опытных реактивных 
двигателей, и благодаря этому предприятию знаменитая «Управа» стремительно развивалась. Ей 
требовались новые учебные заведения. Сегодня, к слову, в посёлке четыре школы.

И люди тут жили самобытные, талантливые, творческие, как и подобает сотрудникам закрытого 
оборонного предприятия – инженерам, авиаконструкторам. Это была элита авиастроения. В боль-
шинстве одарёнными были и их дети. Соответственно, и педагоги всех местных школ считались 
настоящими асами в своей профессии. «Это были лучшие педагоги города», – утверждает Наталья 
Кочерова. Каждый класс закреплялся за определённым отделом опытно-конструкторского бюро. 
Инженеры ОКБ были самыми настоящими шефами школьников. Сейчас, конечно, времена другие. 
«ОДК-Кузнецов», так теперь называется оборонный завод, ребят не опекает, как в былые годы, но 
директор мечтает о том, что может быть такая опека со временем вернется.   

Наталья Константиновна, хотя человек старой закалки, вполне современна. Живёт в духе 
времени. Общается в общешкольных и родительских чатах. Её очень любят коллеги и обожают 
ученики. Она всегда в гуще событий. Учебный и внеучебный процесс под её управлением чётко 
регламентирован, при этом всегда приветствуется творческий подход и инициативность. Опять же –  
надёжная команда. Но всё же, когда было интереснее трудиться многолетнему руководителю, на 
рубеже «нулевых» или сейчас?  

ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ И РАЦИОНАЛЬНЫЙ ПОДХОД 
«На заре моей карьеры учителю было ясно, как работать. В наши дни работать – интереснее, 

но сложнее. И дело не только в бумажной работе, она присутствовала всегда. Из отчётов, планов, 
информации и иной документации строится политика образовательного учреждения, однако в 
этом деле обязательно нужен здравый смысл. Сейчас изменились многие направления в деятель-
ности педагога, тем более если он совмещает преподавательскую деятельность с классным руко-
водством. Изменился подход к старшей школе, потому что она стала профильной, и мы с 1 класса 

В плеяде лучших героев и героинь новогоднего номера «Самары и Губер-
нии» – яркий и энергичный человек, учитель русского языка и литературы, 
директор СОШ №161 посёлка Управленческий Красноглинского района  
Наталья Кочерова. Отличник просвещения РФ, обладатель Почётного знака 
губернской Думы «За служение закону», она – интереснейший собеседник и 
одна из передовых педагогов нашего региона. 

отслеживаем интересы ребят, у кого какие 
способности и в каком направлении они про-
буют двигаться, чтобы в дальнейшем достой-
но сдали ЕГЭ и поступили в тот вуз, который 
наметили. Наша задача в идеале – сориен-
тировать ребёнка в выборе профиля, скажу 
больше, своей колеи, чтобы он, результативно 
сдав экзамены, продолжил образование по 
выбранному направлению», – размышляет 
Наталья Константиновна.

ТРАДИЦИИ
В СОШ № 161 свято чтут традиции, зало-

женные одной из самых, как сказали бы сей-
час, эффективных руководительниц, участни-
цей войны, инициативной и одарённой Диной 
Иосифовной Покрасс. Она была педагогом 
от бога и создала ту систему ценностей, ко-
торыми и сегодня живёт учреждение. Здесь 
равное внимание уделяют и учёбе, и воспи-
танию, причём оба этих процесса следуют в 
неразрывной связке. Такова принципиальная 
позиция Натальи Кочеровой. В годы, когда по-
всеместно «махали шашкой», стремясь вне-
дрить возможно прогрессивные, но не всегда 
полезные явления, а потом, поняв ошибку, 
спохватывались, пытались «откатить назад», 
в передовой школе Управленческого метаний 
и шараханий не было. Команда руководителя, 
конечно же, не противник инноваций, но тут 
принято просчитывать шаги наперёд, и следо-
вать по разумному пути. «Благодаря такому 
рациональному подходу учреждение спасло 
и себя, и детей», – считает наша собеседница. 

Сегодня в стенах заведения – свыше 800 
детей. Больше принять невозможно без созда-
ния второй смены, а директор предпочитает, 
чтобы смена всё-таки была одна, первая. Так 
диктует здравый смысл, пользу приносящий. 
Ведь здесь не просто учат, а воспитывают ода-
рённых детей. Здесь много юных талантов, 
которые одинаково успешны в олимпиадах 
по точным наукам и в спорте, и в музыке, и 

в живописи. Кстати, в общешкольных олимпиадах приглашают участвовать практически всех же-
лающих. Иногда число участников переваливает за 150. К «олимпиадникам» – особе отношение. 
Не случайно в коридорах множество портретов разносторонне одарённых учеников. Такая вот мо-
тивация других подростков, почти каждого из которых Наталья Константиновна знает не только в 
лицо, но и по имени. Она вообще предпочитает не со слов, а самолично вникать в то, чем дышит 
школа. Поэтому нередко посещает классы во время уроков. Глаза в глаза беседует с учениками. 

«Порядок, дисциплина, внешний вид – вот важные составляющие нашей работы в целом и моей 
в частности. Мой принцип – директор обязательно с утра должен прочувствовать дыхание школы: 
сколько сегодня отсутствующих, кто заболел, чем ребят накормят в столовой, всё ли в порядке в 
учебных классах... Важно держать руку на пульсе событий и при этом грамотно планировать свой 
день. Хотя, конечно, от форс-мажора никто не застрахован. Понятно, что объять необъятное невоз-
можно, я имею в виду многочисленные профильные совещания, конференции, «круглые столы», 
куда приглашаются директора или представители школ, зачастую в ущерб учебному процессу. 
Много времени занимает бумажная работа. И тут необходимо чётко понимать, что важно, а что 
второстепенно. К примеру, составление обстоятельного письма с просьбой выделить средства для 
ремонта определённого уголка в здании, безусловно, в приоритете. Нашей школе – 62 года. Поэто-
му регулярно что-то выходит из строя и требует вмешательства».

Ещё у директора выстроены очень продуктивные взаимоотношения с общешкольным роди-
тельским комитетом. Она по-товарищески называет его боевой единицей, с которым у неё полное 
совпадение. Сообща они много лет проводят массу всевозможных мероприятий, скажем, «Пред-
новогодний вальс» или, как в этом году, тематический вечер, посвящённый 115-летию «Мосфиль-
ма». Постоянные мартовская «Битва хоров» или традиционный для месяца мая фестиваль «Вальс 
Победы». Вальсировать, кстати, дети учатся с первого класса и шлифуют мастерство вплоть до 11-
го. Конечно, с помощью родительского комитета решаются животрепещущие проблемы школьно-
го бытия. Абсолютное взаимопонимание у директора и с администрацией Красноглинского райо-
на. Многие вопросы находят решение буквально по звонку, быстро и оперативно. 

ВДОХНОВЛЯЕТ ЛИОНЕЛЬ МЕССИ 
Золотой фонд школы, кроме учеников, конечно – педколлектив. В команде – три почётных ра-

ботника общего образования, два почётных работника воспитания и просвещения, один почётный 
работник сферы образования России. Немного, увы, молодых специалистов, всего три. Молодые 
кадры – общая проблема общеобразовательных учреждений, особенно тех, кто далеко от центра 
города, неважно, о Самаре речь или о другом муниципалитете. Но всё же – молодёжь есть. Бывший 
выпускник 161-й, историк Дмитрий Темников, хотя ещё не окончил вуз, в прошлом году уже присо-
единился к педагогическому коллективу и курирует школьный музей. 

Дарья Запитецкая – выпускница Московского педуниверситета, педагог-литератор, как о ней 
отзываются, очень серьёзная, основательная, талантливый классный руководитель. Как призна-
лась Наталья Кочерова, молодёжь находится под её «строжайшей защитой». В обиду своих мо-
лодых специалистов директор не даёт никому. Ведь за ними – будущее школы. А своё будущее 
директор Кочерова видит в своих учениках, вдохновение и силы черпает в семье, а еще – в музы-
ке С. Рахманинова, творчестве Ф. Раневской, М. Плисецкой, мастерстве знаменитого хоккеиста В. 
Харламова и, конечно, короля футбола Л. Месси. Все они помогают вдохновлять нашу героиню на 
новые свершения и новые победы на благо образования г.о. Самара. 
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текст Елена Андреева

ЕСТЬ ТАКАЯ ШКОЛА...

Школа № 26 имени Героя Социалистического труда Д.И. Козлова открылась 
в Самаре совсем недавно – 1 сентября 2021 года. Наше внимание это учеб-
ное заведение привлекло неспроста: молодое, но уже со своей историей и 
традициями, с количеством учеников, стремящимся к двум тысячам, с чёт-
ко намеченными целями и задачами, успешно реализует которые молодой 
педагогический коллектив под руководством директора Анатолия Владими-
ровича Лазарева. Сегодня беседуем с ним и его коллегами.

Про школу №26 можно рассказывать много. Педагоги с большим интересом делятся успехами, новыми задачами и наработками, планами 
и способами их воплощения. А главное, каждый из них понимает, что успех школы – это совместная работа педагогического коллектива, за-
интересованных учащихся и талантливого руководителя!

Анна Михайловна Граф,  
заместитель директора  
по воспитательной работе:

– В этой школе я с самых истоков. Каждый пе-
дагог пришёл в коллектив со своими наработ-
ками и опытом. Но на новом месте мы начали 
создавать нашу общую историю со своими 
традициями. Уже первый год работы показал, 
что совместная активность педагогического 
коллектива и детей приносит хорошие ре-
зультаты: мы создали детские общественные 
объединения, посвятили детей в Юнармию, 
создали экологический, волонтёрский и ти-
муровский отряды. Активно развиваем КВН, 
дополнительное образование. Мы создали 
орган школьного самоуправления, избрали 
президента школы, который выступает на 
больших политических дебатах на городском 
уровне и выходит в лидеры самоуправления 
по Самаре. Также создали группу медиаторов. 
Их задача – выявлять острые ситуации в клас-
сах и по возможности предотвращать различ-
ные конфликтные ситуации. Большое внима-
ние уделяется патриотическому воспитанию, 
недавно провели акцию «Едем на Донбасс», 
посвящённую СВО, литературно-поэтическую 
встречу. Ребята готовят письма, рисунки, со-
бирают посылки для солдат.
Дети высказывают и реализуют свои идеи, 
старшие помогают младшим. Конечно, есть и 
элементы поощрения. Волонтёрские книжки 
приносят дополнительные баллы для посту-
пления в вузы. Дети по-взрослому оценивают 
участие в общественной жизни. Но мы этот 
момент держим под контролем. Потому что 
школа – это, прежде всего, учебный процесс!

Дарья Сергеевна Кирьякова,  
советник директора по воспитанию  
и взаимодействию с детскими  
общественными объединениями:

– Должность советника директора – новая. 
В нашей школе она появилась в сентябре 
2023 года. Быть первым всегда сложно, но 
интересно. Постоянное повышение квали-
фикации помогает сделать работу эффек-
тивной. Например, этом учебном году наша 
административная команда прошла обуче-
ние в Международном детском центре «Ар-
тек» в Крыму, где мы обменялись опытом с 
коллегами из других регионов. 
А совмещать должность советника с обя-
занностями учителя начальных классов по-
лучается благодаря умению планировать и 
правильно ставить цели.
Школа – это не только учебный процесс, 
но и процесс формирования детской лич-
ности. Над этим работает целый штаб вос-
питательной работы – советник, замести-
тель директора по воспитательной работе, 
социальный педагог, психолог и педагог-
организатор. Любое событие оказывает 
влияние на ребёнка. Я стараюсь создавать 
яркие и положительные моменты в школь-
ной жизни, раскрывающие потенциал каж-
дого ученика.
Мероприятия мне помогают организовывать 
ребята из ученического самоуправления. Не-
смотря на то, что у нас молодая школа, в ней 
уже есть сложившиеся традиции: старше-
классники вручают первоклассникам эмбле-
мы школы, подчеркивая, что они становятся 
частью нашей большой семьи.

Виктория Павловна Романова, 
заместитель директора  
по учебно-воспитательной работе:

– Для меня как для завуча по учебной работе, 
качество образования превыше всего. В этом 
году у нас был первый выпуск физико-ма-
тематического профиля 11-го класса. Мы за-
няли 10-е место в городе по результатам ЕГЭ 
по математике. Очень хорошие результаты 
показали также по русскому языку. Но были и 
трудности. Школа – новая, все дети с разным 
уровнем подготовки. Мы провели колоссаль-
ную работу: создали профильное обучение, 
выявили наклонности у ребят. И вот мы уже 
второй год успешно реализуем профильное 
образование. 
В нашей школе много талантливых детей! 
Конечно, мы выделяем часы и на работу с 
отстающими ребятами. Это и индивидуаль-
ные, и групповые занятия. Огромный блок у 
нас – внеурочная деятельность: кружки, до-
полнительные занятия. К примеру, учебный 
кружок «Химическая шкатулка» пользуется 
огромным успехом у детей всех возрастов и 
является огромной мотивацией интереса к 
предмету, который для некоторых начнётся 
только с 8-го класса. В этом году 82% детей 
участвовали в олимпиадах школьного тура. 
Мы даём шанс попробовать себя всем.
На самом деле задач поставлено перед нами 
много. Мы их не только решаем, но и стара-
емся соответствовать всем направлениям си-
стемы рейтинга: и по качеству обучения, и по 
воспитательной и профориентационной рабо-
те, и по олимпиадному движению. Прошлый 
год показал отличные результаты.

С&Г Анатолий Владимирович, как вам, 
молодым педагогам, средний возраст ко-
торых 35 лет, удаётся рулить таким боль-
шим и сложным механизмом?
Анатолий Лазарев С самого начала админи-
стративная команда школы выбрала приори-
тетные направления развития образователь-
ного учреждения. Школа большая, поэтому 
все процессы необходимо строго контроли-
ровать. В этом очень помогает профессио-
нализм моих коллег, готовых полностью по-
гружаться в рабочий процесс, развиваться и 
повышать квалификацию. В коллективе есть 
молодые специалисты и опытные учителя. 
Этот союз и определяет успешное развитие 
и эффективность образовательного учрежде-
ния. В школе работают молодые педагоги со 
свежими идеями, энтузиазмом и современ-
ными методиками работы и опытные учите-
ля с глубокими знаниями своей предметной 
области, способные найти подход к каждому 
обучающемуся.

С&Г Как бы вы могли тезисно охарактери-
зовать вашу школу?
А.Л. Новое образовательное учреждение,  
оснащённое по последнему слову техники. 
Одним из важных направлений нашей школы 

мы считаем профориентацию. В настоящее время очень важно помочь ребятам с выбором про-
фессии. Для этого мы заключили договоры с такими профильными организациями, как ПАО «ОДК-
Кузнецов», Медуниверситет, взаимодействуем с СГТУ, являемся участниками проекта «Педагоги-
ческий класс». Мы создали максимум условий, чтобы ребята к выпускным классам подходили с 
чётким пониманием своей будущей профессии. Все классы, начиная с седьмого, у нас делятся на 
профили: физико-математический, химико-биологический и гуманитарный. 
Ещё одна важная черта нашей школы – открытость. Мы тесно взаимодействуем с родитель-
ской общественностью. Организуем предметные недели, концерты, спортивные соревно-
вания, проводим дни консультаций, где обсуждаем различные важные вопросы образова-
тельного и воспитательного процессов. И всё это при активном участии родителей наших 
обучающихся, с которыми мы в постоянном диалоге.

С&Г Подводя итоги Года педагога и наставника, какой положительный опыт вы могли 
бы забрать в будущую жизнь школы?
А.Л. Год педагога и наставника был богат на инициативы. В школе действует и постоянно раз-
вивается программа наставничества. На мой взгляд, именно школа закладывает в каждом че-
ловеке основы социализации, взаимодействия, коммуникации, умение выстраивать диалог и 
множество других качеств, которые несёт ребёнок во взрослую жизнь. В этой связи очень важно 
помнить тех коллег, которые внесли определённый вклад в развитие образования. Мы в этот 
год провели ряд значимых мероприятий, приглашали опытных наставников, ветеранов педаго-
гического труда. У нас в гостях в День учителя была Ольга Викторовна Курилова –заслуженный 
работник образования, которая всю свою жизнь посвятила работе с детьми. Ей принадлежит 
инициатива и воплощение многих проектов, которые до сих пор работают.

С&Г Активные и непосредственные участники образовательного процесса – дети. Легко 
ли с ними взаимодействовать?
А.Л. Главное в нашей работе – заручиться доверием детей. Они должны идти за учителем, и быть 
уверены, что будут услышаны. Особенность современного мира – огромное информационное 
поле, которое окружает неокрепшие детские умы. Наша задача – помочь им в нём разобраться.

С&Г Вы тоже когда-то были учеником. Выбор профессии – это заслуга ваших учителей?
А.Л. Да. У меня был учитель истории, который с таким интересом вёл уроки, таким доступ-
ным языком рассказывал об исторических событиях, так смог заинтересовать своим пред-
метом, что практически определил будущую профессию своего ученика. В этом и есть за-
слуга педагога-наставника!
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СОВРЕМЕННЫЕ КАДРЫ  
ДЛЯ ЭНЕРГЕТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

СЛАВНЫЕ ВЕХИ БОЛЬШОГО ПУТИ
В декабре 1940 года для подготовки рабочих для Наркомата авиационной про-

мышленности была создана школа фабрично-заводского обучения №16. На долю 
первых выпускников легли все тяготы напряжённого предвоенного и военного вре-
мени по оперативному возведению объектов строительства, сотни из них ушли до-
бровольцами на фронт с оружием в руках защищать свою Родину. На основе этого 
учебного заведения создавался ПСЭК им. П. Мачнева.

В марте 1951 года был открыт Куйбышевский гидротехнический техникум. Эко-
номика Советского Союза развивалась, гидроэлектростанции строились во всех 
союзных республиках, у техникума было 33 филиала. Имя учебного заведения гре-
мело не только в Куйбышевской области, но и по всей стране. По итогам всесоюз-
ного конкурса к 100-летию В.И. Ленина, Куйбышевский энергетический техникум 
был признан лучшим в стране по энергетической отрасли. В 2019 году Самарский 
энергетический колледж выиграл конкурс на получение гранта из федерального 
бюджета федерального проекта «Молодые профессионалы» национального проек-
та «Образование» на создание 5 высокотехнологичных мастерских, на базе которых 
с 2020 года началась практическая подготовка студентов.

Коллектив колледжа на протяжении всей истории учебного заведения был 
включён в реализацию масштабных энергетических проектов, и эта причастность 
формировала соответствующий масштаб мышления и уровень ответственности 
преподавателей и студентов. Выпускники колледжа всегда высоко котировались 
на производстве, быстро продвигались по карьерной лестнице, благодаря фунда-
ментальному образованию. Среди выпускников – кандидаты наук, руководители 
крупных организаций, строек, главные специалисты, профессора и министры, пер-
вооткрыватели месторождений природных ресурсов. Многие из них имеют заслу-
женные государственные награды.

ФЛАГМАН ПОДГОТОВКИ КАДРОВ  
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА

Благодаря соединению славных традиций и богатой истории колледж сегодня 
стал местом ответственного созидания инновационных проектов, направленных в 
будущее. Колледж сегодня – это единственный в России образовательно-производ-
ственный кампус СПО, это 30 направлений подготовки, 126 педагога и 3029 студен-
тов, это филиал в городе Сургут. Учебное заведение является победителем конкурса 
на предоставление грантов в рамках федерального проекта «Профессионалитет» 
государственной программы РФ «Развитие образования».

Инновационный потенциал развития колледжа заложен 
в его специальностях. Все они относятся к сфере высокотех-
нологичного производства. Значительная часть их вообще 
универсальна и имеет свою «нишу» практически во всех от-
раслях экономики региона. Благодаря созданию строитель-
но-энергетического кластера в рамках проекта «Професси-
оналитет», который начнёт реализовываться в 2024 году, у 
колледжа появляются новые материально-технические воз-
можности для достижения целей своего развития. 

Колледж сегодня – это не только современные учебные 
аудитории и оснащённые по последнему слову техники ла-
боратории и мастерские, это электротехнический полигон, 
электроподстанция «Мачневская», учебно-производствен-
ный участок на 8 зон по разным видам работ, оснащённый 
современным оборудованием и программным обеспечени-
ем, которое используется ведущими предприятиями строи-
тельной и энергетической отраслей. Сегодня колледж – это 
уютное кафе и новая столовая, это современный стадион и 
спортивные залы, это библиотеки с мультимедийным обо-
рудованием, народный музей им. М.Т. Гарнизова, центр 
трудоустройства и центр студенческих инициатив.

НАСТАВНИЧЕСТВО – ОСНОВА  
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО РОСТА

В колледже разработана и реализуется многоуров-
невая модель наставничества, целью которой является 
создание условий для формирования эффективной си-
стемы самоопределения и профессиональной ориента-
ции наставляемого, выявления совершенствования его 
способностей, талантов, стимулирования инициативы и 
творчества, обеспечение максимально полного раскры-
тия потенциала, необходимого для успешной личной и 
профессиональной самореализации.

Наставничество реализуется по направлениям «пре-
подаватель – преподаватель», «преподаватель – студент», 
«студент – студент», «студент – работодатель». Благодаря 
реализации практики наставничества успешно проходят 
процессы адаптации как молодых преподавателей, так и 
первокурсников, повышается учебная и профессиональ-
ная мотивация, формируется система единых ценностей и 
целей. Развитию наставнической работы в колледже спо-
собствует участие и победы преподавателей и студентов 
в конкурсах профессионального мастерства. В 2023 году 

Строительно-энергетический колледж имени 
П. Мачнева является одним из старейших уч-
реждений среднего профессионального об-
разования Самарской области. В 2022 году 
на основании постановления Правительства 
Самарской области два учебных заведения –  
ГАПОУ «Поволжский строительно-энергетиче-
ский колледж им. П. Мачнева» и ГБПОУ «Са-
марский энергетический колледж» – были 
объединены в ГАПОУ «СЭК им. П. Мачнева». 
Верный своим многолетним традициям, кол-
ледж уверенно смотрит в будущее.

студент колледжа стал призёром Всероссийского чемпионатного движения по 
профмастерству «Профессионалы» по компетенции «Обслуживание и ремонт 
оборудования релейной защиты и автоматики». Благодаря наставничеству сту-
денты добиваются высоких результатов в олимпиадном движении, научно-иссле-
довательской и проектной деятельности. Уникальные результаты наставнической 
работы демонстрируются на ежегодном Всероссийском фестивале науки и техни-
ки, организуемом колледжем.

НОВАЯ ФИЛОСОФИЯ ВОСПИТАНИЯ  
В ДЕЙСТВИИ

Наиболее ярко результаты реализации программы наставничества представ-
лены в воспитательной деятельности. «Мы призваны воспитать не только высоко-
квалифицированного профессионала, но и лидера, готового вести за собой дру-
гих, генерировать идеи и воплощать их в жизнь», – говорит директор колледжа 
Владимир Иванович Бочков.

В конкурсе по присуждению премии в области развития профессионального об-
разования Самарской области «Студент года 2023» студенты колледжа стали по-
бедителями по 5 номинациям («Доброволец года», «Староста года», «Студенческий 
лидер ссуза», «Добровольческое объединение года», «Студенческое медиа года»). 
Староста Алёна Юдина и Медиацентр «Капмус.ру» на Всероссийском этапе конкур-
са в Казани вошли в тройку лучших в стране. Волонтёрский штаб «Энергия буду-
щего» на конкурсной основе получил право реализовывать социальную франшизу 
федерального масштаба «Добро.Центр». По результатам третьего трудового семе-
стра работы российских студенческих отрядов Самарской области лучшим штабом 
признан штаб студенческих отрядов «СЭК им. П. Мачнева» «Молния». Команда 
колледжа стала финалистом осеннего сезона областных соревнований по основ-
ным направлениям интеллектуального движения «IQ Самара». Студенты колледжа 
успешно конкурируют со студентами вузов в конкурсах и соревнованиях. Так, сту-
дентка 1 курса стала призёром финальных соревнований осеннего сезона област-
ной интеллектуальной олимпиады «IQ Самара» по направлению «Управленческие 
поединки», обойдя студентов вузов.

В 2023 году студенты колледжа стали победителями в многочисленных спортив-
ных соревнованиях: Всероссийского турнира по боксу, Всероссийского соревнова-
ния по плаванию «Резерв России», первенства Самарской области по панкратиону, 
областной спартакиады по баскетболу, лёгкой атлетике, армрестлингу, троеборью.

На Областном фестивале студенческого самодеятельного творчества среди 
СПО Самарской области «Веснушка – 2023» творческий коллектив ГАПОУ «СЭК 
им. П. Мачнева» стал обладателем Гран-при фестиваля. Танцевальный коллектив 
«Эйфория» представлял регион на Всероссийском этапе в г. Ханты-Мансийске и 
вошёл в тройку лучших в России.

Эти достижения стали возможны только при слаженной работе большой коман-
ды профессионалов, а яркая студенческая жизнь создаёт условия для личностного 
развития и профессионального становления обучающихся.
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Первоначально ОАНО РЛЦ «Диа-
лог культур» был открыт в 2000 году 
в рамках муниципально-частного пар-
тнёрства с Гимназией №11 с углублён-
ным изучением английского языка и 
стал экспериментальной площадкой 
Российской академии образования. 
На базе Центра было организовано 
обучение детей по программам на-
чального общего образования. Осо-
бенностью школы стало углублён-
ное изучение английского языка с 
использованием передовых методик 
и авторских программ, со спецификой 
внедрения «диалоговых технологий» в 
образовательный процесс. Методиче-
ские пособия и программы дисциплин 
по данным технологиям и мультикуль-
турному воспитанию младших школь-
ников разрабатывались совместно 
сотрудниками ОАНО РЛЦ «Диалог 
культур», гимназии №11, а также Са-
марского научного Центра РАН.

Постепенно «Диалог культур» 
трансформировался в полноценную 
автономную начальную школу с углу-
блённым изучением английского 
языка, а в 2008 году было открыто 

ЛЮБОВЬ К ЗНАНИЯМ  
С «ДИАЛОГОМ КУЛЬТУР»

дошкольное отделение – детский сад. Начальная школа располагается в здании старинного особняка, ко-
торый является памятником культурного наследия Самарского региона. Таким образом, на сегодняшний 
день в Центре функционируют 2 отделения – детский сад и начальная школа, где обучаются дети с подгото-
вительного отделения до 4 класса включительно. Школьная программа разработана с учётом подготовки 
детей для поступления в пятые классы гимназий и лицеев различной направленности, как гуманитарной, 
так и технической, несмотря на то что углублённо здесь изучается именно английский язык. 

Родители уже по достоинству оценили преимущество автономной начальной школы, потому что у них 
есть возможность осознанного и взвешенного выбора учебного заведения для ребёнка в том возрасте, 
когда уже сформировались его способности, образ мышления и предпочтения. 

«Наша специфика преподавания английского языка заключается в том, что ребёнок начинает изучать 
язык с подготовительного отделения в возрасте 5,5-6 лет, – рассказывает директор Анастасия Ильинична 
Храновская. – В первом классе в соответствии с ФГОС НОО английский язык преподаётся в рамках вне-
урочной деятельности 2 раза в неделю, а начиная со 2 класса дети изучают этот предмет 4 раза в неделю. 
Уже начиная с подготовки мы используем метод диалоговых технологий. Подход, когда ребёнок учится 
общаться на языке, вести беседу, диалог, а не заучивает лексику, мы практикуем уже 23 года. Ребята учатся 
строить предложения, использовать грамматические конструкции, что постоянно отрабатывается в диало-
ге с учителем или между собой, тренируются вопросы и ответы. Сначала общие, потом, специальные, аль-
тернативные и так далее. Это очень важно, так как при изучении языка ребёнок должен понять в первую 
очередь структуру языка, то, как строится предложение. Просто изучая иностранные слова, мы никогда не 
научимся языку. Английский и русский языки принадлежат к разному типу языков: английский –аналити-
ческий язык, в котором используется строгий порядок слов, обилие вспомогательных глаголов, а русский –  
синтетический язык, в котором изменяются окончания по родам, падежам и склонениям. Поэтому важно 
понять, как строится грамматика языка. На уроках английского учащиеся используют диктофоны, все уро-
ки записываются и у детей и их родителей есть возможность прослушивать и повторять весь материал, 
который даётся на уроке. Это колоссальное подспорье для родителей, формирующее обратную связь. Ро-
дитель слышит, как отвечает его ребёнок, соответственно имеет возможность критически оценивать успе-
хи ребёнка, таким образом родитель является активным участником образовательного процесса».

Благодаря уникальным особенностям преподавания по окончании подготовительного обучения ребё-
нок может воспроизвести небольшой рассказ – 10-15 предложений на определённую тему. Он понимает, что 
говорит, сам строит предложения. Учитель задаёт вопросы по теме, и ребёнок может на них ответить. Сна-
чала темы простые: погода, природа, еда, распорядок дня, семья. А в 4 классе дети уже изучают такие темы, 
как история, география, культура. Например, «Географические особенности Великобритании и России».

Помимо изучения английского, одной из основных целей Центра является формирование мультикуль-
турных ценностей детей дошкольного и младшего школьного возраста, воспитание осознанного уважения 
к различным культурам и традициям. Ежегодно проводятся фестивали «Диалог культур народов мира» и 
«Диалог культур народов России», целью которых является изучение традиций и культурно-исторического 
многообразия этносов, населяющих как Российскую Федерацию, так и другие государства. Педагоги со-
вместно с детьми и родителями готовят презентацию об истории, географии и культуре выбранной стра-
ны (республики), организуют выставку предметов быта, народного творчества и символики, презентуют 
творческие номера, демонстрацию национальных костюмов. Данный вид внеурочной деятельности спо-
собствует не только получению новых знаний о других странах и народах, но и формирует патриотическое 
отношение к Родине и общую толерантность.

Региональный лингвистический центр 
«Диалог культур» уже более двадцати лет 
занимается подготовкой выпускников 
начальной школы, которые обладают от-
личными знаниями английского языка, 
подтверждёнными всероссийскими мо-
ниторингами. Высокопрофессиональные 
и чуткие педагоги, способные найти инди-
видуальный подход к каждому ребёнку, и 
уникальное развивающее пространство, 
которое стимулирует детей к творческо-
му мышлению и саморазвитию, – отличи-
тельные особенности этого уникального 
учебного заведения.

текст Юлия Леонтьева

СЧАСТЛИВОЕ ДЕТСТВО ДЛЯ КАЖДОГО
текст Людмила Снегирёва

Екатерина Орлова Наш детский сад состоит из двух корпусов. В основном корпусе на 
ул. Ерошевского, 72 А – одиннадцать групп, из них в двух группах работают с детьми, у ко-
торых имеются нарушения речи. Второй корпус находится на улице Ново-Садовой, 175 А.  
В нём шесть групп, одна из которых – ясли для детей с двух до трёх лет. 

Уже три года воспитатели второго корпуса работают по региональной Программе по 
развитию личностного потенциала благотворительного фонда Сбербанка «Вклад в бу-
дущее». Что мы понимаем под этим? Развитие личностного потенциала ребёнка через 
создание единого образовательного пространства. Личностный потенциал – это таланты 
и умения каждого ребёнка, которые необходимо раскрывать и развивать, формировать 
способность к осознанному выбору, к постановке цели и её достижению. В Самаре всего 
два детских сада стали участниками данной программы, пройдя серьёзный отбор. Это 
было непросто. На конкурс нужно было представить ряд проектов и презентаций. В уч-
реждении была сформирована управленческая команда: руководитель, старший воспи-
татель, педагог-психолог, и педагогическая команда из двух воспитателей. Все мы прошли 
профессиональную переподготовку. Это было насыщенное информацией и практикой 
обучение. И, конечно же, одной из ведущих тем и направлений программы стало настав-
ничество. Воспитатель-наставник, который прошёл специальное обучение, может обучать 
других педагогов и включать их в педагогическую команду. Таким образом, по Програм-
ме развития личностного потенциала сейчас работают уже четыре воспитателя. Особое 
внимание мы уделяем работе с родителями. У нас оборудована родительская гостиная с 
мягким уголком, книгами для книгообмена, настольными играми. Там мы проводим тре-
нинги с родителями, многие из которых активно включаются в педагогический процесс.

В первом корпусе детского сада работа построена так: педагог – наставник на первых 
порах присутствует в группе у молодого специалиста, помогая ему привыкнуть к атмос-
фере детской стихии, учит взаимодействовать с детьми. Также он помогает в режимных 
моментах: как правильно организовать прогулку, дневной сон и питание воспитанников. 
Это непростая работа. Смена воспитателя – 7 с лишним часов, и всё это время дети долж-
ны быть организованы для занятий, игр, приёма пищи или тихого часа. 

Педагог-наставник занят больше «бытовыми» вопросами, а в методической части 
главную роль играет старший воспитатель, который помогает с конспектами занятий, 
даёт рекомендации и советы, одним словом, курирует образовательную деятельность 
воспитателя. Старший воспитатель первого корпуса Татьяна Викторовна Князева. Она 
пришла в наш детский сад в 2002 году и уже 12 лет работает старшим воспитателем.

Самарскому детскому саду № 264 более 40 лет. На протяжении всего времени детский сад – не просто образователь-
ное учреждение. Это дом, в котором живут дети и коллектив взрослых, объединённых единой целью – вырастить 
здорового, любознательного, активного, познающего человека. Его руководитель – Екатерина Олеговна Орлова, вот 
уже 13 лет ведёт значительную работу по формированию профессионального коллектива педагогов и наставников в 
вверенном ей детском саду. Её мы и попросили рассказать о своей работе.

Дети – наше будущее, от того, какими они вырастут, зависит то, в каком 
мире нам предстоит жить. Работа педагогов сегодня направлена на воспита-
ние в детях самых лучших качеств души, раскрытие талантов и способностей. 
Посмотрите в глаза ребёнка: в них светится любопытство и доброта. Детское 
сердце впитывает всё то, что видит и чувствует. Так пусть дети растут в мире 
любви, благородства, творчества и взаимопомощи! Ради этого трудится весь 
коллектив детского сада № 264!

Татьяна Князева Система наставничества в нашем детском саду реализу-
ется с 2019 года. В 2020 году к нам пришли несколько выпускников педаго-
гического колледжа. И сразу же за ними были закреплены наставники. Таким 
образом было сформировано пять пар воспитатель-воспитатель. Наставни-
ки поддерживают своих подопечных первые пять лет и помогают им во всех 
возникающих трудностях. Чтобы расти в профессии, педагог должен активно 
участвовать в различных профессиональных конкурсах, готовить и сопрово-
ждать на конкурсах своих воспитанников. 

Задача педагога-наставника состоит в том, чтобы молодой специалист, 
получив необходимые навыки и знания, почувствовал уверенность в себе и 
своей работе. К завершению Года педагога и наставника мы готовим презен-
тацию о работе наших наставнических пар и их результатах. 

Год педагога и наставника
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радиции – это маркер истории, и неважно, что это за история – семьи, 
кафедры, университета, государства. Но согласитесь, любая, даже самая 
популярная традиция нуждается в некоем осязаемом закреплении, что-
бы, как говорят прагматики, было на что взглянуть и пощупать руками. 
Вот поэтому группа ветеранов кафедры физвоспитания Самарского уни-
верситета выступила с предложением создать в музее авиации и космо-

навтики вуза экспозицию, посвящённую гимнастам КуАИ. Цель – не просто сохранить 
память о своих прошлых достижениях, но способствовать популяризации и продвиже-
нию этого подзабытого нынче вида спорта. 

ЗВЁЗДЫ САМАРСКОЙ ГИМНАСТИКИ 
На сегодняшний день Самарский университет – единственный вуз в ПФО, где спор-

тивная гимнастика по-прежнему существует и совершенствуется. Такова традиция, за-
родившаяся ещё в послевоенные годы. Ключевую роль в становлении и развитии ка-
федры «Физическое воспитание и спорт», где гимнастика считалась одним из ведущих 
направлений, сыграл Владимир Кульков. Мастер спорта СССР, Владимир Алексеевич 
впервые в истории нашей космической альма-матер в 1957 году организовал в институ-
те состязания по спортивной гимнастике. Именно этот человек вырастил целую плеяду 
профессиональных гимнастов, которые в дальнейшем стали выдающимися учёными, 
преподавателями или талантливыми тренерами. 

В их числе – доктор медико-технических наук, кан-
дидат педагогических наук, лауреат государственной 
премии в области науки и техники, доцент Владимир 
Савельев, один из инициаторов создания экспозиции 
спортивной гимнастики. «Кульков лично для меня, моего 
брата Бориса, да и для всех моих друзей и сокурсников 
был первым наставником, во многом предопределив-
шим нашу судьбу, – вспоминает Владимир Савельев. –  
Каждая его тренировка превращалась в настоящий 
спектакль. Ведь Владимир Алексеевич был не только 
спортсменом, но и очень творческим человеком. Из-под 
его пера вышло несколько душевных песен, он писал та-
лантливые стихи, вообще был замечательным музыкан-
том. И ещё он – безусловный лидер, умевший увлекать 
за собой и добиваться результата. Благодаря ему мы, в 
70-е годы студенты, а затем преподаватели авиацион-
ного института, стали тем, кто мы есть – успешными, 
состоявшимися в науке и других профессиональных на-
правлениях людьми, искренне любившими свой спорт и 
своё дело».

Реплику Владимира Савельева подхватывает его 
давний друг Михаил Савушкин, заслуженный тренер 
России, директор самарской ДЮСШ №18, который в 
спорте уже 45 лет, 16 из них возглавляет вышеназванную 
спортивную школу. Многие годы он стоял у руля об-
ластной Федерации спортивной гимнастики: «Я шесть 
лет учился в КуАИ и наше сообщество гимнастов, сфор-
мированное тренером Кульковым в те годы, и сейчас – 
единый монолит, вне зависимости от того, кто в каком 
городе живёт и где работает. Владимир Алексеевич был 
весёлым, коммуникабельным человеком, со своеобраз-
ными подковырками, которые, между прочим, неплохо 
нас мотивировали на результат, и блестящим чувством 
юмора. В тоже время он отличался требовательностью, 
благодаря чему воспитал из нас настоящих спортсме-
нов. Это благодаря ему мы, первая команда гимнастов, 
участвовали в крупных студенческих соревнованиях 
межрегионального и общесоюзного уровня, где выпол-
няли разряды кандидатов и мастеров спорта. Спустя 

текст Андрей Введенский

годы многие из нас сами стали наставниками и искренне благодарны нашему учителю, 
которого, к сожалению, нет в живых, но на которого мы равняемся по сей день, неважно, 
пошли мы по спортивной стезе или научной». 

Михаил Савушкин знает, о чём говорит. Прирождённый лидер и талантливый ор-
ганизатор, этот человек, окончив факультет двигателей летательных аппаратов, одно-
временно получил «спортивный» диплом на «факультете физической культуры». Но 
выбрал для себя не инженерную и даже не научную карьеру, а путь тренера. Поэтому на 
кафедре не работал, но блестяще состоялся в качестве тренера, известного не только в 
губернии и стране, но и на международной арене. Он со своей бригадой тренеров и еди-
номышленников подготовил подготовил 47 мастеров спорта СССР и России, из которых 
два международника. Среди этих звёзд гимнастики – Елена Жиганова – мастер спорта 
СССР и заслуженный тренер России, судья всероссийской категории, она ныне вместе с 

Савушкиным пестует из способных де-
вушек профессиональных гимнасток. 
Заслуженный мастер спорта Екатери-
на Привалова, действующий прези-
дент Федерации Самарской области 
по спортивной гимнастике – ещё одна 
ученица Михаила. Она – обладатель 
кубка России и абсолютная чемпи-
онка нашей страны среди молодёжи, 
чемпионка мира и Универсиады, одна 
из самых популярных в 63-м регионе 
тренеров. К числу спортивных лиде-
ров губернии относится заслуженный 
мастер спорта, абсолютная чемпион-
ка Европы и мира Анна Дементьева, 
которая в команде воспитанниц Са-
вушкина трудится в ДЮСШ №18.

Кстати, сам Михаил, как и его зна-
менитый учитель, – человек разносто-
ронний. Он 37 лет занимался дайвин-
гом. В качестве подводного охотника 
покорил Тихий и Атлантический оке-
аны. А в составе сборной России по 
спортивной гимнастике объехал 30 
стран мира – от Австралии до Канады. 
В свободное от гимнастики время не 
раз совершал многодневные горные 
походы. Конечно же, состоялся как се-
мьянин и профессионал.

ГИМНАСТЫ КУАИ:  
ЖИЗНЬ В СТИЛЕ «СПОРТ»

О чём вы думаете, услышав про спор-
тивную гимнастику – о силе, красоте и 
невероятных трюках, верно? В истории 
самарского, а точнее, куйбышевского 
студенчества пионерами это яркого, ди-
намичного вида спорта стали люди, кото-
рые и сейчас, разменяв седьмой или даже 
восьмой десяток, не мыслят свою жизнь 
без физической активности и новых за-
мыслов. Речь – о гимнастах Куйбышев-
ского авиационного института. Людях, 
многого достигших в жизни и чьи спор-
тивные, научные и учебные традиции 
продолжает сегодня Самарский нацио-
нальный исследовательский университет 
имени академика С.П. Королёва. 

Т

Сборная КуАИ перед соревноваями в МГУ

Справа – легенда спортивной гимнастики Владимир Кульков со своими воспитаниками

Владимир Савельев
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А третий наш собеседник – вообще личность в спортивном мире 
известная – мастер спорта СССР, профессор Владимир Богданов. 
Тридцать лет он возглавлял кафедру физвоспитания легендарного «Аэ-
рокоса». А в студенческие годы вместе со своими друзьями-единомыш-
ленниками активно выступал на всевозможных профессиональных со-
стязаниях на уровне Куйбышевской области, РСФСР и СССР, в том числе 
в составе сборной РСФСР по спортивной гимнастике. Гимнасты входили 
в сборную КуАИ. Да, была и такая. На счету этой блестящей команды –  
десятки грандиозных побед. В том числе на первенстве СССР среди 
спортивных клубов вузов. Такие спортклубы в высших учебных заведе-
ниях страны начали создаваться в 1945 году. И сыграли огромную роль 
в формировании характеров и стиля жизни будущих учёных, которые 
благодаря этому состоялись в жизни.  

Став преподавателями и ступив на тропу науки, Богданов и другие 
наши чемпионы от активного участия в состязаниях отошли. Перед ними 
теперь стояли другие задачи. В том числе и подготовка новых спортив-
ных лидеров. Которые, пройдя добротную школу жизни в стиле «спорт», 
достигли впечатляющих результатов в самых разных направлениях. 

НЕТ СОРЕВНОВАНИЙ – НЕТ СПОРТА
«Именно гимнасты КуАИ, не в обиду будет сказано коллегам, зани-

мавшимся другими видами спорта, очень успешно спорт совмещали с 
наукой. Актуальные для своего времени изобретения, за которые мно-
гие наши сотрудники в разные годы были удостоены государственных 
премий, в том числе премии Ленинского комсомола, создание опытных 
образцов, активная защита кандидатских и докторских диссертаций, 
внедрение уникальных технических решений, как, например, создание 
беговых дорожек для космической станции «Мир» или тренажёров в 
Звёздный городок для реабилитации космонавтов, вернувшихся с ор-
биты. Среди прочего, нами изобретались тренажёры для молодёжной 
сборной Союза ССР, они предназначались для подготовки професси-
ональных гимнастов. Эти и массу других достижений с первых лет ра-
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боты отделения гимнастики Куйбышевского авиационного института 
записали в свой актив её преподаватели. Среди которых в разные годы 
зажглись настоящие звёзды – недавно покинувший этот мир тренер, 
профессор, доктор педагогических наук Владимир Томилов, широко из-
вестные в научных кругах профессора Леонид Сирант и Владимир Саве-
льев, ваш покорный слуга. Участником этого «созвездия» можно считать 
и семикратного Олимпийского чемпиона Николая Андрианова. На кафе-
дре он не работал, но в соревнованиях гимнастов КуАИ участвовал. Сто-
ит отметить чемпиона по высшему пилотажу Игоря Егорова, друга Вла-
димира Кулькова. Изначально у нас возник удивительный сплав спорта 
и науки, и эта заложенная десятки лет назад традиция продолжается по 
сей день», – рассказывает Владимир Богданов. 

«Золотой фонд» университета – другие блестящие спортсмены, чьи 
имена вписаны не только в историю вуза, но и в историю российского 
спорта – Галина Савенко, Дмитрий Выборной, Илона Корстин, Ольга Ар-
тёшина, Владислав Козлов, Борис Оськин. Кстати, именно он, предше-
ственник Владимира Богданова на посту завкафедрой, много лет назад 
создавал экспозицию, аналогичную той, что сейчас предлагают создать 
его коллеги. Только та экспозиция посвящалась женской баскетбольной 
команде вуза, завоевавшей в своё время все мыслимые и немыслимые 
награды и титулы в женском баскетболе. 

Сейчас на кафедре трудятся сразу три профессора – это пока еди-
ничный на всю Самарскую область факт, когда учёные с таким званием 
заняты на кафедре физического воспитания. С 2022 года её возглавляет 
кандидат педагогических наук Александр Борисов.

Лёгкая атлетика, баскетбол, волейбол, плавание, спортивная и атле-
тическая гимнастика, аэробика, борьба, тяжёлая атлетика, физическая 
подготовка и другие виды спорта – вот сегодня направления, которые 
развивает в Самарском госуниверситете кафедра физвоспитания. 

На фоне успехов кафедры в целом сейчас, как признаётся про-
фессор Богданов, наблюдается кризис студенческой гимнастики. 
Ведь спортивной гимнастикой давно уже прекратили заниматься в 
школах. Как следствие, когда в Самарском университете первокурс-

На первой ступени пьедестала – победительница Кубка России Екатерина Привалова, впоследствии – заслуженный мастер спорта
Абсолютная чемпионка России, Европы и мира,  
заслуженный мастер спорта Анна Дементьева

Екатерина Привалова в начале карьеры

никам объявляют, что начался набор в группу спортивной гимнастики, многие 
ребята даже не «напрягаются», а буквально пугаются, потому что не знают, что 
это такое и куда преподаватели пытаются их втянуть. 

«Конечно, в годы нашей молодости всё было по-другому. В школах Куйбышева 
яблоку негде было упасть, когда объявлялось первенство города по этому виду 
спорта, – вспоминает Владимир Богданов, – хотя наши студенты, которые зани-
маются в рамках учебного процесса спортивной гимнастикой, получают от этого 
процесса явное удовольствие, это видно невооружённым глазом. Научиться де-
лать стойку на руках, перевороты, фляки, тем более делать, пусть со страховкой, 
обороты на перекладине – это очень существенно поднимает самооценку ребят, 
потому что далеко не всем дано освоить эти акробатические элементы. Но нашим 
юношам и девушкам это интересно. А значит, спортивную гимнастику надо воз-
рождать. Увеличивать количество соревнований между школьниками, потому что 
нет соревнований – нет спорта».  

СПЛАВ СПОРТА И НАУКИ 
Главным богатством кафедры всегда были, есть и будут её люди: сильные, сме-

лые, отзывчивые и великодушные! В этом убеждены все наши собеседники. А ещё 
эти спортсмены, как уже говорилось, достигли впечатляющих результатов в науке. 
К примеру, Борис и Владимир Савельевы, Владислав Заикин, Леонид Сирант со-
вершили буквально прорыв в отдельных направлениях спортивной медицины. В 
частности, в создании целой серии приборов, помогающих в физическом восста-
новлении космонавтов, вернувшихся с космической орбиты. Вспоминает бывший 
начальник отдела физподготовки Центра подготовки космонавтов им. Ю.А. Гага-
рина, полковник запаса Владимир Сковородников: «В середине 1980-х в Звёздном 
городке я, находясь в поиске новых подходов в тренировках космонавтов, особенно 
для периода послеполётной реабилитации, познакомился с вышеназванными мо-
лодыми учёными КуАИ, которые предложили нам разработанные ими биомехани-
ческие тренажёры и ряд других полезных разработок. Детально ознакомившись с 
изделиями куйбышевских учёных, которые, как выяснилось, были ещё и професси-
ональными гимнастами, я понял: это были передовые на тот момент технологии. 
Ничего подобного тогда ещё создано не было. Мы смогли представить их разработ-

ку на премию Ленинского комсомола. И я убедил людей, принимающих в Звёзд-
ном городке решения, что именно для космонавтов разработки волжан очень по-
лезны. В итоге госпремию братья Савельевы, Заикин и Сирант получили. А их ноу-
хау, скажем, кресло для волнового массажа, активно по сей день используются для 
послеполётной реабилитации». 

По словам полковника, тренажёры самарских учёных восстанавливают 
все группы мышц. В Центре подготовки космонавтов и сегодня действуют два 
комплекса лечебно-реабилитационного волнового массажа, используемого 
космонавтами как при подготовке к космическим экспедициям, так и после по-
лёта. Кроме того, на предшественнице МКС – станции «Мир» работала специ-
альная беговая дорожка, тоже разработанная учёными «Аэрокоса». Владимир 
Сковородников, оценив значимость разработок братьев Савельевых, как-то в 
шутку сказал им: «Ребята, постарайтесь быть первыми в создании костюма 
для полёта на Марс!». И вот здесь шутка оказалась пророческой. Савельевы 
такой костюм действительно создали. Как утверждает Владимир Савельев, 
вполне возможно, такой костюм способен заменить и беговую дорожку, и ве-
лоэргометр, и снаряды-амортизаторы, которые сегодня используют на Между-
народной космической станции. 

Кстати, разработки Савельевых полезны не только космонавтам, но, к при-
меру, хирургам или телеоператорам. Они же постоянно на ногах. И у них не-
редки профзаболевания – варикозное расширение вен. Где застойные явле-
ния, там со временем возникают трофические язвы. Имея аппараты волнового 
массажа, можно создавать кабинеты или комнаты профилактики в больницах 
или на ТВ, где можно проходить профилактические сеансы. Волновой массаж 
хорош и для спортсменов высокого класса, когда им за короткий период вре-
мени надо восстановиться. Ещё эти разработки помогают в борьбе с целлюли-
том и другими заболеваниями. 

Вот такие «неспортивные» достижения в активе гимнастов КуАИ. Как полагают 
наши спортсмены-учёные, спортивная гимнастика должна развиваться как массо-
вый спорт. Для этого нужно в первую очередь возродить эту дисциплину в школах. 
Создавать необходимые условия и готовить сильных тренеров, опираясь на опыт 
предыдущих поколений гимнастов, о которых мы вам рассказали. Ведь гимнасти-
ка, как, впрочем, и любой другой спорт, способна окрылить человека, раскрыть его 
внутренний потенциал и сделать успешным по жизни. 
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Сергиевский историко-краеведческий музей продолжает своё разви-
тие и совершенствование в рамках национального проекта «Культура», 
инициированного президентом России Владимиром Путиным с целью 
сохранить и приумножить богатейшие культурные традиции россий-
ских народов и народностей.

амарская область является одним из лидеров в стра-
не по реализации национального проекта «Культу-
ра», который в регионе реализуется под контролем 
губернатора Дмитрия Азарова. Одно из направле-
ний данного нацпроекта – техническое оснащение 
музеев. Сергиевским историко-краеведческим му-

зеем в рамках регионального проекта «Культурная среда», обе-
спечивающего достижение целей нацпроекта «Культура» государ-
ственной программы «Развитие культуры в Самарской области на 
период до 2024 года», получена субсидия из бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации местному бюджету на техническое оснащение.

К основным направлениям работы музея относится комплек-
тование музейных фондов, их учёт, инвентаризация коллекций, 
консервация и хранение музейных фондов, которые сегодня состав-
ляют более 10 000 единиц. Поэтому важным приобретением для 
сохранения и учёта музейных фондов в рамках выделенной субси-
дии стало новое современное оборудование для фондохранилища: 
шкаф-картотека, металлические стеллажи для хранения, металли-

НАЦПРОЕКТ «КУЛЬТУРА» В СЕРГИЕВСКОМ 
ИСТОРИКО-КРАЕВЕДЧЕСКОМ МУЗЕЕ
текст Юлия Леонтьева

ческие стеллажи для хранения картин. Данное техническое обору-
дование позволило систематизировать фонды музея и обеспечить 
им сохранность согласно требованиям хранения музейных фондов. 

На протяжении всей своей деятельности Сергиевский историко-
краеведческий музей также включает в свою работу исследование 
и изучение музейных экспонатов, проведение выставок и публич-
ных мероприятий, разработку и реализацию образовательных про-
грамм для посетителей, а также сотрудничество с другими музеями 
и культурными учреждениями. Основная задача музея – популяри-
зация искусства и культуры среди широкой аудитории. 

Богатые фонды, интересные формы работы, разнообразные 
просветительские и образовательные программы способствуют 
ежегодному увеличению количества посетителей. В музей с удо-
вольствием приходят дошкольники, учащиеся общеобразователь-
ных учреждений, студенты, родители с детьми, среди которых есть 
и посетители с особенностями здоровья. Теперь все без исключения 
гости музея могут наслаждаться ещё более комфортными и совре-
менными условиями просмотра экспонатов. Ведь техническое осна-
щение музея направлено и на создание доступной среды для посе-
тителей с ограниченными возможностями здоровья. Так установка 
системы акустического сопровождения «Радиогид», приобретённая 
в рамках субсидии, позволила повысить качество проведения экс-
курсий и мероприятий, в том числе и для слабослышащих посети-
телей. Расширить спектр услуг музея, предоставляя посетителям, в 
том числе и туристам, возможность для индивидуального посеще-
ния экспозиционных площадок и более углубленного знакомства с 
экспонатами удалось благодаря оборудованию «Аудиогид».

Сегодня Сергиевский историко-краеведческий музей предлагает 
своим посетителям не только традиционные экскурсии и выставки, 
но и мероприятия, способные удовлетворить запросы самой широ-
кой и современной аудитории. Особый интерес неизменно вызыва-
ют мероприятия с использованием интерактивных столов. Эффект 
присутствия усиливается непосредственным вовлечением зрителя 
в познавательный и творческий процесс. Основными посетителями, 
а следовательно потребителями этого музейного продукта, являют-
ся студенты ГБПОУ СО «Сергиевский губернский техникум», учащи-
еся образовательных учреждений Сергиевского, Челно-Вершинско-
го, Шенталинского, Красноярского районов, города Самары и др.

Внедрение новых информационных технологий позволяет 
максимально интересно представить фонды музея, дополнить 
экскурсии интерактивными формами взаимодействия с посетите-
лями, дать возможность познакомиться с экспозициями музеев Са-
марской области и России. С этой целью в рамках субсидии были 
приобретены: три комплекта интерактивных сенсорных киосков с 
информационным приложением, а также женские и мужские мане-
кены. Интерактивные киоски установлены в залах, где представлена 
история и современные предприятия района (1 зал); информация 
о православии Сергиевского района и Руси (2 зал), данный киоск 
дополняется метрическими книгами из фондов музея; материалы 
о Гражданской войне, о ветеранах Великой Отечественной войны, 
Афганской и Чеченских войн, участниках специальной военной опе-
рации на Украине (3 зал).

Благодаря современному техническому оснащению музея у со-
трудников появилась возможность размещать наиболее редкую и 
ценную информацию (например, метрические книги) и уникальные 
предметы, ранее недоступные для широкой публики, организовы-
вать новые познавательные выставки и экспозиции. С целью само-
стоятельной работы по пополнению информацией интерактивных 
киосков сотрудники музея в рамках контракта прошли обучение по 
работе с данным программным продуктом.

Без сомнения, технологическое обновление музея существенно 
расширило возможности учреждения. Фонды, экспонаты, новые 
выставочные предметы теперь доступны в интерактивной форме 
и онлайн, что вовлекает посетителей в прямое взаимодействие с 
предметами искусства. Экскурсии стали более познавательными и 
информационными. 

«Участие в нацпроекте «Культура» способствует созданию со-
временного музейного пространства, сочетающего в себе доступ-

С

ность и качество оказания услуг, создающего условия для эффективной ре-
ализации культурно-просветительских программ и творческого потенциала 
на базе нашего учреждения, – делится Татьяна Ивановна Свиридова, дирек-
тор МБУК «Сергиевский историко-краеведческий музей». – С момента уста-
новки инновационного оборудования музей посетили уже более 19 тысяч 
человек. Мы провели индивидуальные и групповые экскурсии не только для 
жителей Сергиевского района и Самарской области, но и для наших гостей и 
туристов из десятков малых и крупных городов России, а также Казахстана 
и Беларуси и др.

Кроме того, приобретённое оборудование даёт нам возможность посто-
янно разрабатывать новые программы для посетителей в рамках Всероссий-
ского проекта «Пушкинская карта», всё больше привлекая в музей молодёжь. 
Теперь музей может предложить интерактивные экскурсии и мультимедий-
ные презентации на самом высоком уровне, а посетители могут более каче-
ственно участвовать в процессе освоения информации, глубоко погружаясь 
в историческую атмосферу. Благодаря современному оборудованию нам 
удаётся создавать уникальное и захватывающее музейное пространство, 
которое радует и вдохновляет всех любителей истории и искусства. Это под-
тверждают положительные отзывы наших посетителей. Будем рады видеть 
вас среди наших гостей и делиться удивительной красотой и мудростью на-
шего прошлого».

www.muzei163.ru
ok.ru/profile/572807614285, ok.ru/group/57872085090381
vk.com/id465122858, vk.com/public197493403

Виктор Петрович Андреев, с. Сергиевск, 03.11.2023:
– В Сергиевском историко-краеведческом музее был давно, а сегодня с 
внуком Константином (6 лет) посетили его вновь. Я был приятно удив-
лён, что музей не стоит на месте, а развивается в ногу со временем. 
Благодаря национальному проекту были закуплены интерактивные 
столы, где я с удовольствием прочитал информацию по участникам 
ВОВ и показал внуку его прадедушку Андреева Петра Максимовича. 
Особый интерес и радость у меня вызвали метрические книги, также 
выгруженные в интерактивный стол, где я смог отыскать своего пра-
дедушку и родственников по материнской линии. Большое спасибо за 
такую возможность! Долголетия и процветания музею! 

Студенты Сергиевского Губернского техникума, 27.11.2023:
– Сегодня мы посетили Сергиевский историко-краеведческий музей. 
Приятно удивили новые манекены: они как живые! Здорово, что в му-
зее теперь есть интерактивные панели. В них много информации и фо-
тографий по истории нашего края, православии, об участниках войн. 
Также интерактивные столы просты и легки в обращении, что очень 
удобно. Спасибо за возможность узнавать как можно больше об исто-
рии нашего района через доступные для нас современные технологии.
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ВМЕСТЕ ПРОТИВ АЛЛЕРГИИ

сновы Центра закладывались врачом-
иммунологом Татьяной Владимировной 
Суздальцевой в 80-х годах прошлого века, 
когда началось развитие клинической 
иммунологии в Куйбышеве. В 1983 году 
на базе ЦНИЛ медицинского института 

начал работать отдел клинической иммунологии с ла-
бораторией мирового уровня. В сентябре 1994 года был 
создан первый и единственный в Самарской области 
специализированный «Лечебно-диагностический центр 
Иммунологии и Аллергологии», руководят которым с мо-
мента создания доктор медицинских наук Татьяна Влади-
мировна Суздальцева и Владимир Алексеевич Солянов. 
Цель создания Центра – повышение качества медицин-
ской помощи пациентам с заболеваниями иммунной 

«В здоровом теле – здоровый дух», – гласит народная мудрость. И дей-
ствительно, своему здоровью наши предки уделяли большое внимание, 
понимая, что любое заболевание, особенно хроническое, способно надол-
го лишить человека радостей жизни. Нынешнее состояние экологии и бес-
прецедентный по накалу ход жизни сказывается на здоровье человека. Из 
всего многообразия заболеваний на первый план по распространению вы-
ходят аллергические болезни: бронхиальная астма, хронический ринит, ато-
пический дерматит и другая многоликая патология иммунной системы. В 
Самарской области специализированным медицинским учреждением, ока-
зывающим комплексные лечебно-диагностические услуги детям и взрослым 
с различными формами иммунопатологии является «Лечебно-диагностиче-
ский центр Иммунологии и Аллергологии».

системы. Сегодня в лечебно-диагностическом центре работают более 50 специалистов, 
среди которых врачи, имеющие научную степень и высшую врачебную категорию. В 
структуру центра входят три консультативно-поликлинических отделения, оказываю-
щих помощь по специальностям: аллергология-иммунология, пульмонология, терапия, 
гастроэнтерология, ревматология; специализированная лаборатория, оснащённая обо-
рудованием мирового уровня; специализированная аптека с широким ассортиментом 
противоаллергических и иммуномодулирующих лекарственных средств. Центр рабо-
тает в системе обязательного и добровольного медицинского страхования, оказыва-
ет платные медицинские услуги. В 2003 году на базе Центра организован областной 
«Центр аспирин-индуцированной патологии», занимающийся сложными проблемами 
лекарственной непереносимости. 

Важным направлением работы Центра является профилактика развития им-
мунопатологии у детей и взрослых, а также разработка проблем иммуногерон-
тологии. Имеется 30-летний опыт работы по проблемам бронхиальной астмы и 
пищевой непереносимости.

В работе Центра используются только высококачественные лабораторные техно-
логии, в том числе проточно-лазерная цитометрия и иммуногистохимия, точный и бы-
стрый анализ спектра причинно- значимых аллергенов и механизма развития аллергии,  
тестирование на пищевую и лекарственную аллергию, новейшие методы диагностики 
целиакии, аутоиммунных и инфекционных заболеваний. 

Забота о человеке – не пустые слова для сотрудников Центра. Здесь всё делается 
для того, чтобы вернуть здоровье заболевшему. Более 200 тысяч людей доверили свою 
жизнь высокопрофессиональным специалистам. Доказательством профессионализма 
коллектива Центра служит тот факт, что в 2006 году коллектив «Лечебно-диагностиче-
ского центра Иммунологии и Аллергологии» стал лауреатом Международной премии 
«Профессия – жизнь» за достижения в области профилактической медицины; в 2007 
году награждён медалью «Первого Всемирного конгресса мира» за миротворческую де-
ятельность помощь детям с заболеваниями крови;  в 2008 году – премией «100 лучших 
медицинских учреждений Приволжского Федерального округа». Центр входит в список 
«100 наиболее динамично развивающихся предприятий Самарской области», включён 
в реестр «Надёжная репутация» (опрос мнений потребителей в городах Приволжского 
Федерального округа с целью оценки стабильности работы организаций). 

Татьяна Владимировна Суздальцева в 2019 году награждена премией Президента 
РФ В.В. Путина «Благодарность», а в 2022 году самоотверженный труд коллектива в 
период пандемии новой короновирусной инфекции отмечен премией Министерства  
здравоохранения Самарской области.

Развивающий профессионализм и высокий духовный уровень врачей Центра явля-
ется залогом успешной борьбы с самой распространенной болезнью – аллергией. Рабо-
тая по призванию, врачи твёрдо знают, что «всё теряет силу, если не будет основного –  
любви к человеку!» (Св. Лука Крымский).

Отделение №1: Солнечная, 39
Отделение №2: проспект Кирова, 435 
Отделение №3: Московское шоссе, 10 
тел. +7 (846) 201 10 51, www.immun-center.ru

О
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«НУТРИКЛИНИКА» –  
ИННОВАЦИОНЫЙ ПОДХОД  
К ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮ
текст Юлия Леонтьева

«Нутриклиника» – первая в России клиника нутрициоло-
гии с интеграцией в медицину. Её основатель – Алёна Щер-
бакова, врач медицинской профилактики с современным 
мировым образованием в области питания и долголетия, с 
опытом профилактики заболеваний более 20 лет, доктор на-
туропатии, системный нутрициолог, фитотерапевт.

Высокопрофессиональные специалисты «Нутриклини-
ки» с помощью аппаратной и лабораторной диагностики 
выясняют, почему произошёл сбой в организме, составляют 
индивидуальный пошаговый план по улучшению самочув-
ствия, который каждому пациенту обязательно поможет ре-
шить проблемы со здоровьем. 

Все исследования проводятся на базе «Нутриклиники» с 
последующей расшифровкой анализов, с рекомендациями 
от врача-нутрициолога по коррекции состояния и определе-
ния причин возникших симптомов.

«Сегодня в клинике представлено более 3000 видов ла-
бораторных исследований, – рассказывает Алёна Щербако-
ва, – среди которых и уникальная процедура «Чек-ап под 
ключ», включающий более 50 показателей лабораторных 
исследований с подробным разбором анализов нутрици-
ологом. Данная программа оценивает работу всех систем 
организма, позволяя выявить дефициты, причины заболе-
ваний и даже набора или недостатка веса. Важно, что мы 
разбираем полученные результаты анализов с пациентом 
и вместе с ним разрабатываем понятный и доступный ал-
горитм восстановления здоровья. Создание нутрициологи-
ческих программ и рекомендаций по питанию всегда имеет 
индивидуальный и основательный подход. Поэтому инди-
видуальное ведение пациентов до успешного результата – 
один из самых эффективных методов, когда за 1-2 месяца, 
следуя рекомендациям, человек перестраивает свой образ 
жизни и начинает самооздоравливаться».

Уникальными программами, разработанными «Нутри-
клиникой», стали Трекеры питания с книгами рецептов, 
которые решают проблемы со здоровьем, корректируя при-
чину заболевания на клеточном уровне, тем самым помогая 
сохранять молодость, красоту и здоровье. Всего за 14 дней 
трекеры позволяют улучшать состояние здоровья человека 
через изменение структуры питания (выбор продуктов, их 
сочетание и способ приготовления), образа жизни (комплекс 
упражнений и рекомендаций по физическим активностям) 
и нутрицевтической поддержки организма (подбор витами-
нов, минералов и биологически активных добавок). 

Каждая книга дополнена разъяснительными видеоуро-
ками, а в подарок – рецепты полезных десертов. Все трекеры 
представлены в двух вариантах – электронном и печатном.

Многие люди в течение жизни сталкиваются с 
проблемой неизлечимых хронических заболе-
ваний, когда лекарственные препараты лишь 
на время приносят облегчение, зачастую про-
сто маскируя симптомы. Между тем болезнь 
прогрессирует, и состояние человека ухудша-
ется. В такой ситуации на помощь приходит 
нутрициология, позволяя воздействовать на 
базовую запускающую причину нездоровья и 
выйти из замкнутого круга! В отличие от тра-
диционной медицины, которая сконцентри-
рована на лечении симптомов и применении 
лекарственных препаратов, нутрициология 
рассматривает питание как ключевой фактор, 
влияющий на здоровье.

Запись на консультацию,  
чек-ап организма «под ключ»:
•  г. Самара, ул. Ново-Садовая, 164  

тел. +7 937 064 30 55
•  г. Самара, ул. Ташкентская, 165  

тел. +7 927 728 43 11   
vk.com/nutriclinika
t.me/nutriclinica
nutriclinika.ru

КНИГА 
ПО РАБОТЕ С АКНЕ

Красивая и здоровая кожа – ре-
зультат не только внешнего ухода, 
но и здоровья человека в целом. Ре-
комендации, содержащиеся в книге, 
подходят для тех, кто страдает от кож-
ных проблем по причине

•  возрастной гормональной  
перестройки (подростковые угри)

•  ежемесячных предменструальных 
изменений

•  гормональных изменения  
или нарушений, не связанных 
с подростковым возрастом

• проблем с ЖКТ
•  различных нарушений  

в косметическом уходе
Результатом применения самых 

топовых инструментов, собранных в 
одной книге, станет чистая и здоро-
вая кожа!

Проверено и доказано результатами 
довольных клиентов!

КНИГА ПО РАБОТЕ СО СТРЕССОМ
Современный мир – стремительный и напряжённый, 

поэтому очень важно иметь инструменты, которые по-
могают нам управлять уровнем стресса и сохранять спо-
койствие. Ведь наше самочувствие и здоровье напрямую 
зависят от психоэмоционального состояния.

Эта книга для тех, кто ежедневно сталкивается с
• частыми стрессами
• напряжённым графиком работы
• необходимостью решать сразу несколько задач
• проблемами со сном и снижением настроения
•  психоэмоциональным напряжением, упадком сил  

и энергии
Невероятно, но данные проблемы можно решить, 

лишь изменив образ жизни и питание с помощью со-
блюдения ряда рекомендаций. Книга включает подроб-
ную инструкцию с описанием того, что нужно делать, 
чтобы ощутить прилив сил и энергии; нормализовать 
сон и психоэмоциональное состояние, а значит достичь 
гармоничного состояния и позитивного настроения.

КНИГА ПО РАБОТЕ С ОТЁЧНОСТЬЮ
Рекомендации, содержащиеся в книге,  

помогут тем, кто
• недоволен своей внешностью, особенно утром
• страдает от отёков лица, ног, рук
•  перепробовал разные методы борьбы с отёками, но 

не получил желаемого результата
Отёчность может иметь разные причины – гормо-

нальные изменения, стрессы, сердечно-сосудистые за-
болевания; нарушение обменных и метаболических 
процессов, недостаток витаминов и кислорода. Но чётко 
следуя рекомендациям, вы гарантированно получите 
результат, а кроме того, всегда будете знать, как решить 
проблему отёков, если столкнётесь с ней снова.

КНИГА  
ПО ИНСУЛИНОРЕЗИСТЕНТНОСТИ

КНИГА ПО ЖЕНСКОМУ ЗДОРОВЬЮ
Эта книга для женщин, которые не получили желае-

мого результата в борьбе с такими заболеваниями, как
• эндометриоз
• миома матки, полипы, кисты
• фиброзно-кистозная мастопатия

Книга расскажет, что нужно делать, чтобы избавить-
ся от перечисленных проблем без операционного вме-
шательства, попутно снизив вес, нормализовав сон и 
психоэмоциональное состояния.

Данная книга поможет тем, кто столкнулся с такими 
проблемами, как

• инсулинорезистентность
• метаболический синдром
• повышенное давление
• избыточный вес
• преддиабет

Соблюдая рекомендации, вы определённо добьётесь 
снижения веса и объёмов тела, нормализуете кровяное 
давление и лабораторные показатели уровня глюкозы в 
крови и выработке инсулина, а значит вас будет радо-
вать хорошее самочувствие и красивое, здоровое тело!
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В 2023 году в оргкомитет Акции «Благородство» поступило более 200 заявок из раз-
личных городов и районов губернии. Лауреаты определились в номинациях «Волон-
тёры», «Мы вместе!», «Добровольчество», «Забота о людях», «Память», «Созидание», 
«Спасение», «Благотворительность», «Мужество» им. Александра Сенопальникова, 
«Донор», «Преодоление» и других. Мы познакомим вас с лауреатами некоторых из них.

НОМИНАЦИЯ «НАСТАВНИЧЕСТВО» 
Лилия Васильевна Верховникова – Отличник здравоохранения, более сорока лет 

работающая в системе здравоохранения. С 2001 года она врач-онколог Самарского об-
ластного клинического онкологического диспансера и за последние три года лично вы-
полнила более тысячи операций - а это почти треть всех оперативных вмешательств, 
проведённых в отделении за это время. Не только признанный профессионал своего 
дела, но и опытный наставник, свои знания она передаёт молодым специалистам и 
пользуется заслуженным авторитетом и уважением коллег.

Марина Сергеевна Волкова – педагог-психолог, заведующая отделением в Реабили-
тационном центре для инвалидов вследствие психических заболеваний. Стартовавший 
в 2018 году в регионе пилотный проект «Учебное сопровождаемое проживание инвали-
дов вследствие психических заболеваний» Самарской городской общественной органи-
зации «Парус надежды» вдохновил Марину Сергеевну взяться за новое дело. И вот уже 
более 100 человек освоили навыки независимого проживания, а родители поверили в 
возможности своих взрослых детей.

Традиционно в конце года в Самаре 
были подведены итоги XXVI областной 
общественной акции «Благородство», 
лауреатами которой стали 95 человек  
и три организации.

НОМИНАЦИЯ «ВОЛОНТЁРЫ»
Дильфуза Рустямовна Асанова – создатель и руководитель АНО 

«Центр помощи семье «Единение», который реализует социально значи-
мые проекты, в том числе направленные на помощь в адаптации участ-
никам СВО и их семьям, проводит волонтёрскую работу со старшим по-
колением. Она является организатором таких мероприятий как Первый 
мусульманский форум «Духовные ценности и правовые основы», Акция 
«Белая роза» ко Дню пожилого человека и многих других.

Анна Станиславовна Макеева – с 2014 года является руководителем 
волонтёрского движения «Активисты — добрые сердца», созданного ею 
для оказания помощи детям-сиротам, детям, оставшимся без попечения 
родителей и находящимся в трудной жизненной ситуации. В 2023 году 
Анна Макеева организовала и провела акцию «Собери ребёнка в школу» 
на территории Похвистневского, Красноармейского и Волжского райо-
нов. Также движение активно участвует в сборе гуманитарной помощи 
для мобилизованных и членов их семей.

Михаил Мудров – один из самых молодых волонтёров Самар-
ской области – ему всего 14 лет, но он уже стал участником множества 
благотворительных акций, в том числе для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Являясь солистом вокальной студии ДК 
«Тольяттиазот», он делится опытом с начинающими исполнителями – 
воспитанниками детских домов Тольятти, а также совместно с волон-
тёрскими движениями выезжает с концертами в военные госпитали 
Самары, Сызрани и Донецка. 

Галина Саматовна Нурсеитова – «серебряный волонтёр» Крас-
ноглинского подразделения Комплексного центра социального об-
служивания населения Самарского округа. В рамках акций «Мы вме-
сте» команда «серебряных» волонтёров изготовила и отправила на 
настоящий момент 211 маскировочных сетей, на которые в зоне СВО 
сейчас особый спрос. 

Татьяна Михайловна Шутеева – вместе с группой волонтёров 
«Маскировочные сети» участвует в сборе и отправке гуманитарной 
помощи в зону СВО.

Добровольческая группа «Мобилизация Георгиевка»

ДОБРЫЕ ДЕЛА, МЕНЯЮЩИЕ МИР НОМИНАЦИЯ «СЛУЖЕНИЕ ЛЮДЯМ»
Наталья Николаевна Виктор – работая в системе здравоохранения 

более 43 лет, она прошла путь от медицинской сестры до главного врача 
4-й городской больницы города Самары. Это высококвалифицирован-
ный специалист и один из опытнейших, профессиональных руководи-
телей, что подтвердила чёткая отлаженная работа учреждения в период 
пандемии коронавируса, когда стационар был перепрофилирован для 
оказания медицинской помощи больным COVID-19. 

Ольга Вячеславовна Васильева – в 2010 году, лично добившись 
благословения Митрополита Самарского и Новокуйбышевского Сергия, 
она по собственной инициативе основала Елизавето-Варваринское се-
стричество и стала его Главной сестрой. В начале 2020 года её трудами 
открыта Обитель милосердия в честь великомученика Димитрия Солун-
ского, ставшая домом для пожилых и тяжелобольных людей, в том числе 
лежачих больных. В настоящее время идёт ремонт в здании, которое ста-
нет домом для психоневрологических больных. Огромную работу Оби-
тель развернула с началом СВО: здесь тоннами квасят капусту и делают 
суповые наборы для бойцов, плетут сети, закупают и отправляют гума-
нитарную помощь в зону боевых действий. Ольга Васильева также до-
билась открытия в Самаре ночлега для бездомных. И сегодня Обитель –  
самое крупное в России учреждение такого плана.

НОМИНАЦИЯ «ПРЕОДОЛЕНИЕ»  
ИМЕНИ ГАКИЛЯ САГИРОВА

Жизнь Гакиля Сагирова, поэта и художника – пример настоящего 
подвига. С 15 лет, после тяжелого заболевания и неудачной операции, он 
был прикован к постели. Но, несмотря на это, научился писать картины, 
держа карандаш в зубах, получил высшее образование и прожил долгую 
жизнь, оставив после себя картины и стихи.

Екатерина Валерьевна Куприянова – в августе 2018 года из-за 
спортивной травмы и неверно поставленного диагноза она пережила 
ампутацию ноги. За время реабилитации на её долю выпало много ис-
пытаний, но они не сломили Екатерину. Сегодня, по совместительству 

– Девиз нашей акции – «Творим добро ВМЕСТЕ!». 
И это действительно так – в нашей акции участвует 
огромное число людей разных возрастов и разных про-
фессий, со всех уголков Самарской области. Благодарю 
вас за поддержку проекта, за то, что каждый из вас 
вкладывает в наше общее дело частичку своей души… 
Эмблемой акции «Благородство» является красная 
роза. По легенде, красная роза — символ любви. Так 
пусть же в вашей жизни будет больше любви, много до-
брых и бескорыстных поступков!

Ирина Цветкова

председатель  
Самарского  
областного отделения  
СЖР, заслуженный  
работник культуры РФ,  
заслуженный  
журналист РФ

Акция «Благородство» проводится Самарским областным отделением Союза журна-
листов России и Ассоциацией творческих союзов Самарской области при официальной 
поддержке министерства культуры Самарской области с 1998 года. Она хорошо извест-
на в Самарской губернии и удостоена множества наград регионального и федерального 
уровней. Цель акции – это поиск людей неравнодушных, сострадательных и благород-
ных, чьи добрые дела становятся примером для молодого поколения и побуждают граж-
дан к созиданию и взаимопомощи. Мужество людей разных профессий, добровольче-
ские и волонтёрские движения, борьба со стихией, спасение жизней, героизм – всё это 
нашло отражение в акции «Благородство – 2023».

благородство
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работая в ООО «Протезно-ортопедическое предприятие «Опора», она 
помогает своими консультациями и советами изменить жизнь к лучше-
му людям с инвалидностью, активно развивает адаптивный спорт и со-
циальное предпринимательство, проводит мастер-классы и участвует во 
всероссийских инклюзивных и просветительских проектах. В 2023 году 
впервые в Самарской области Екатерина организовала испытания ком-
плекса ГТО для людей с инвалидностью с нарушениями функций опор-
но-двигательного аппарата и ампутациями конечностей. В апреле стала 
лауреатом XIV Всероссийского фестиваля социальных интернет-ресур-
сов «Мир равных возможностей». В июле – впервые встала на спортив-
ный протез бедра. В августе – была зачислена в Академию Российского 
Футбольного Союза на программу профессионального наставничества 
для людей с инвалидностью «Путь в футбол».

 
НОМИНАЦИЯ «ПАМЯТЬ»

Марина Сергеевна Рачиба – подполковник милиции в отставке, 
с 2002 года она возглавляет музей Самарской милиции культурного 
центра при ГУ МВД России по Самарской области. Здесь по её автор-
скому проекту открылась уникальная музейная экспозиция, основан-
ная на научном, профессиональном подходе. Интерактивные игры, 
экскурсии, акции и круглые столы знакомят подрастающее поколение 
с профессией стражей порядка. С 2020 года музей ведёт исследова-
тельскую работу по установлению сотрудников ОВД – участников Ве-
ликой Отечественной войны. 

Наталья Александровна Чайковская – полковник внутренней служ-
бы в отставке, более 40 лет работает в системе Федеральной службы 
исполнения наказаний и 10 лет является председателем регионального 
отделения общероссийской общественной организации ветеранов уго-
ловно-исполнительной системы, удостоена звания «Почётный работник 
уголовно-исполнительной системы». Она активно участвует в обще-
ственной жизни и пользуется заслуженным авторитетом среди ветера-
нов, о которых заботится сама и привлекает к этой работе молодых – 
курсантов Самарского Юридического института ФСИН России. 

НОМИНАЦИЯ «МУЖЕСТВО» ИМЕНИ  
ГЕНЕРАЛА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА  
СЕНОПАЛЬНИКОВА

Николай Юрьевич Мишин – житель села Дубовый Умёт Волжского 
района в 2022 году ушёл добровольцем в зону СВО. Указом Президента 
РФ В.В. Путина за мужество, отвагу и самоотверженность, проявленные 
при исполнении гражданского и воинского долга, он награждён меда-
лью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. После полученно-
го в бою ранения был отправлен на реабилитацию, занимался подготов-
кой новых бойцов и сейчас снова вернулся в зону СВО.

Андрей Алексеевич Смирнов – житель села Старый Аманак По-
хвистневского района всегда мечтал связать свою судьбу со службой в 
Вооружённых Силах России. После срочной службы он подписал кон-

тракт и с первого дня участвовал в спецоперации, получил несколько 
тяжелейших ранений, награждён Орденом мужества. И это в 21 год!!! 
Сейчас Андрей работает в Похвистневском военкомате.

Владимир Константинович Кручинин – прапорщик внутренней 
службы УФСИН России по Самарской области Владимир, в свой выход-
ной задержал преступника, применив боевой приём. Оказалось, что с 
поличным взят вор, укравший из детского магазина товары. 

 
НОМИНАЦИЯ «СПАСЕНИЕ»

Полина Евгеньевна Позднякова – учитель английского языка шко-
лы «Черноречье» Волжского района спасла двух тонувших мальчиков. 
Это произошло на озере, где она была со своими учениками из 7 класса. 
Два пятиклассника из той же школы пошли купаться, в какой-то момент 
один сорвался с надувного круга, второй пытался ему помочь, но вы-
бился из сил. Полина Евгеньевна мгновенно бросилась спасать детей. 
Из последних сил она подтолкнула мальчишек ближе к берегу, где ей на 
помощь подоспели семиклассники. 

НОМИНАЦИЯ «МЫ ВМЕСТЕ!»
Татьяна Васильевна Курушина (посёлок Междуреченск, Сызран-

ский район) – вяжет тёплые вещи для наших бойцов в зоне СВО, несмо-
тря на то, что имеет инвалидность по зрению. Только для спецподраз-
делений Росгвардии она отправила более 300 пар шерстяных носков, а 
также шарфы и свитера, и всё за свой счет.

Артур Станиславович Маливанчук – председатель Президиума 
регионального отделения Общероссийской общественной организации 
«ОФИЦЕРЫ РОССИИ» Самарской области, ветеран боевых действий. С 
начала СВО собрал несколько тонн гуманитарной помощи для жителей 
Донбасса, которые лично доставил в Мариуполь, Снежное и Донецк, а 
также для военнослужащих 2-ой гвардейской общевойсковой Красноз-
наменной армии и передал в места дислокации.

Виктор Александрович Воропаев – депутат Самарской губернской 
думы, принимает активное участие в сборе и передаче гуманитарной 
помощи для жителей ДНР и ЛНР, военнослужащих, участвующих в СВО, 
а также помогает вынужденным переселенцам, проживающим в пункте 
временного размещения «Волжанка». Он неоднократно бывал в зоне 
СВО с гуманитарной миссией, помогал в восстановлении мирной жизни 
в Мариуполе, на постоянной основе передаёт бойцам в зону боевых дей-
ствий необходимые вещи и техническое оснащение.

Алексей Петрович Дёгтев – председатель думы городского округа 
Самара, он с первых дней СВО участвует в сборе гуманитарной помо-
щи и организации волонтёрских миссий. По его инициативе был создан 
пункт сбора, и сегодня объём гуманитарных грузов уже исчисляется 
тоннами. Также в нескольких профессиональных училищах Самары он 
инициировал производство изделий из металла – «штурмовых кошек», 
помогающих в разминировании, преодолении преград, а также при 
эвакуации раненых. Отдельным направлением работы стала помощь 
вынужденным переселенцам из Донецкой и Луганской народных респу-
блик, Херсонской и Запорожской областей. 

Максим Сергеевич Смирнов – генеральный директор обще-
ственного культурно-социального фонда «Звезда и лира», который 
занимается помощью нашим военнослужащим. Волонтёрами фонда, 
ежедневно дежурящими на складе при Доме офицеров Самарского 
гарнизона, собрано и отправлено на фронт уже более 800 тонн грузов. 
Под его руководством заработал один из первых учебных центров под-
готовки операторов БПЛА в прифронтовом районе, а летом 2023 года 
аналогичный учебный класс для обучения подрастающего поколения 
был создан и в Самаре.

Людмила Петровна Соловьёва (село Елховка) – мама участника 
СВО Константина Соловьёва, который ушёл на фронт добровольцем и 
весной прошлого года погиб под Мариуполем, посмертно награждён-
ного Орденом Мужества. Она направила часть полученных выплат на 
благоустройство села, в котором жил её сын, создание мемориала «Во-
инам-интернационалистам, павшим в военных конфликтах» в Елховке, 
а ещё часть – передала участникам СВО на необходимые нужды со сло-
вами «Это мой вклад в Победу!»

благородство

БЕЗ ПРАВА ПЕРЕДУМАТЬ!

о прошествии почти полутора лет георгиевские добровольческие ряды насчитывают 
сотни земляков разных возрастов из всех населённых пунктов поселения. Жители сёл 
Георгиевка, Большая Малышевка и Гурьевка, посёлков Вертяевка, Кутулук и Свободный 
сделали волонтёрство неотъемлемой частью своей жизни. И права передумать у них 
сегодня нет. Бойцам и раненым, медработникам и ремонтным бригадам, семьям воен-
нослужащих и жителям освобождённых территорий поддержка очень важна.

Основную работу по организации односельчан, привлечению благотворителей, сбору и доставке 
гуманитарной помощи выполняют организаторы группы – Ирина Чичкина и Сергей Карпов. В со-
став актива вошли Ольга Стрельникова, Наталья Липатова, многие другие земляки. На постоянной 
основе собираются денежные средства, закупаются, грузятся и передаются из рук в руки необходи-
мые вещи, продукты и медикаменты. В индивидуальные посылки обязательно вкладывается «что-то 
домашнее»: стихи, детские рисунки, письма от родных и близких.

Гуманитарный груз Сергей и Ирина отвозят на личном автотранспорте. Домой возвращаются 
с военнослужащими, которые едут в отпуск. Таких рейсов на сегодняшний день сделано уже бо-
лее ста. По мере развития СВО меняется их география и назначение, однако главная цель остаётся 
прежней – помощь тем, кому труднее всего. Сергей и Ирина с грустью шутят: «Наши услуги сегодня 
востребованы…»

Георгиевские волонтёры обеспечивают бойцов не только тем, что положено по уставу, но и до-
брым словом, сердечным теплом. Перед отправкой «за ленточку» ребятам организовывают встречи 
с медработниками и действующими военнослужащими, которые рассказывают о способах оказа-
ния первой медицинской помощи, делятся боевым опытом. Направление курирует Татьяна Чулкова. 
Именно она держит связь с медиками в тылу и на фронте.

Работая в команде не первый год, постепенно у волонтёров расширяется поле деятельности и 
появляется специфика. Одни собирают и прядут собачью шерсть для поясов, другие вяжут носки 
и варежки стрелкам, третьи шьют перевязочные материалы и простыни для госпиталей. Мужчины 
из пустых газовых баллонов «варят» печки-буржуйки. Женщины освоили приготовление сухих бор-
щей, супов и каш. Продукты несут неравнодушные жители поселения. С каждым днём таких стано-
вится всё больше. За бесперебойную работу направления отвечает Наталья Липатова.

В рядах волонтёров много членов семей военнослужащих, которые чувствуют и ценят поддержку 
односельчан. Особенной заботой окружают детей и подростков, вовлекая в общий труд. Ребята ос-
ваивают плетение маскировочных сетей, чистят овощи и делают окопные свечи, навещают с концер-
тами раненых в госпиталях. Этот блок курирует учитель Георгиевской школы Ольга Стрельникова.

Добровольцы с.п. Георгиевка гордятся тем, что в трудные для Родины времена их земляки рас-
крылись с самых благородных сторон. Их бескорыстие, самоотверженность и милосердие прибли-
жают нашу Победу!

П
текст Елена Пенина
фото Людмила Грибцова

В сентябре 2022 года волон-
тёры с.п. Георгиевка м.р. Ки-
нельский Самарской области 
объединились в доброволь-
ческую группу «Мобилиза-
ция Георгиевка», чтобы по-
могать тем, кто находится в 
зоне СВО и их семьям. Глава 
сельского поселения Наталья 
Владимировна Алясина рас-
сказала о том, как неравно-
душные земляки собирают 
вокруг себя друзей и едино-
мышленников.

Наталья Алясина
глава с.п. Георгиевка:
– Мои земляки – самые луч-
шие люди на свете: добрые, 
светлые и благородные.
Именно они в августе 2021-
го дружно спасали соседнюю 
Павловку от природного по-
жара, а годом ранее помогали 
друг другу во время пандемии. 
Именно они больше года назад 
стали инициаторами и участ-
никами сбора гуманитарной 
помощи мирным жителям 
Донбасса. Именно они сразу 
после объявления частичной 
мобилизации предложили объ-
единиться для поддержки од-
носельчан, мобилизованных, 
добровольцев и их семей, соз-
дав добровольческую группу.
Название «Мобилизация Геор-
гиевка» оказалось условным, 
потому что вскоре стало понят-
но, что «свои» – это не только 
население Георгиевки, но и жи-
тели многострадальных терри-
торий, все те, кто с нашими ре-
бятами находится на сборных 
пунктах, кто воюет в зоне СВО. 
Искренне горжусь земляками!
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ДЕНЬ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО  
ХОЗЯЙСТВА И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ  
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ень работника сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности объединяет всех, кто живёт и тру-
дится на земле, работает на полях и фермах, в производ-
стве сельхозтехники и продуктов питания. Всех тех, кто 
с гордостью носит высокое почётное звание кормильцев 
России!  15 декабря в Самарском академическом театре 

оперы и балета губернатор Самарской области Дмитрий Азаров по-
здравил работников отрасли и отметил лучших из них.

Приказом министерства сельского хозяйства РФ за заслуги в агро-
промышленном производстве, активную общественную работу и 
многолетний труд золотой медалью «За вклад в развитие агропромыш-
ленного комплекса России» награждена Лидия Сергеевна Ерошина – 
генеральный директор ЗАО «Самарский булочно-кондитерский комби-
нат». Почётная грамота Министерства сельского хозяйства Российской 
Федерации была вручена Ларисе Геннадьевне Гузенко – начальнику про-
изводства хлебозавода №3 АО «Край Каравай» города Тольятти.

Постановлением губернатора Самарской области за значительный 
вклад в развитие сельскохозяйственного производства почётное зва-
ние «Заслуженный работник сельского хозяйства Самарской области» 
было присвоено: Анатолию Ивановичу Катюку – ведущему научному 
сотруднику лаборатории зернобобовых культур Самарского научно-ис-
следовательского института сельского хозяйства имени Н.М. Тулайкова, 
Константину Александровичу Никитину – главе крестьянского (фермер-
ского) хозяйства м.р. Приволжский, Алексею Ивановичу Скрынникову – 
директору ООО «АгроИнвест» м.р. Хворостянский.

За общественно полезную деятельность, направленную на благо 
жителей Самарской области почётным знаком губернатора Самарской 
области «За служение людям» награждены: Владимир Гаврилович Дени-
сов – инженер-консультант ООО «Скорпион» м.р. Безенчукский, Нико-
лай Петрович Харитонов – председатель совета Кошкинского районного 
потребительского общества.

За большой вклад в развитие сельскохозяйственного производства в 
Самарской области Почетной грамотой губернатора Самарской области 
награждены Амангилде Ибрагимович Байниязов – глава крестьянского 

(фермерского) хозяйства м.р. Хворостянский, Демет Самигулаевна Кази-
ева – главный бухгалтер ООО «Весна» м.р. Кинель-Черкасский, Алексей 
Михайлович Кутырев – главный механик ООО «КФХ имени Чапаева» 
м.р. Сызранский, Владимир Николаевич Травин – заместитель управля-
ющего по производству ООО «Радуга» м.р. Кинель-Черкасский.

Также были отмечены самые активные территории и предприятия. 
За достижение высоких производственных показателей в агропромыш-
ленном комплексе Благодарственные письма губернатора получили Ки-
нельский, Кошкинский, Красноармейский районы.

Сегодня сельское хозяйство стало именно той отраслью региональ-
ной экономики, которая демонстрирует несомненный прогресс и дина-
мичное развитие в непростых экономических условиях. Так, в прошлом 
году индекс сельскохозяйственного производства составил 119%, что 
выше, чем в среднем по Российской Федерации. По итогам 2023 года 
ожидается урожай более 2,7 млн тонн зерна – достойный результат для 
области по оценкам специалистов. Этому в значительной степени спо-
собствует оказание мер поддержки агропромышленного комплекса 
Самарской области и обновление парка сельскохозяйственной техники.

В этом году дали плоды инвестиции в животноводство. Новые мо-
лочно-товарные фермы запущены в Шенталинском и Клявлинском рай-
онах. В Кинель-Черкасском районе ведётся масштабная модернизация 
производственных мощностей ведущего птицеводческого предприятия.

Предприятия пищевой и перерабатывающей промышленности так-
же всецело используют свой потенциал развития на самарской земле. 
В сентябре этого года введена в эксплуатацию первая очередь завода 
по переработке масличных культур на Тольяттинском комбинате пище-
вых продуктов в Особой экономической зоне «Тольятти». Приступил к 
работе новый производственный корпус АО «Край Каравай» по произ-
водству батонов. Реализован инвестиционный проект по модернизации 
и реконструкции линии по переработке семян подсолнечника методом 
однократного прессования на ООО «Нива» в Нефтегорском районе.

Этот праздник – символ нашего признания людям, которые достойно 
выполняют свою миссию и вносят весомый вклад в укрепление продо-
вольственной безопасности Самарской области и всей страны.

мангилде Ибрагимович Байниязов – индивиду-
альный предприниматель – глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства муниципального района 
Хворостянский. С 1995 года хозяйство работает ста-
бильно и добивается высоких результатов в сельско-
хозяйственном производстве. Урожайность зерно-

вых и подсолнечника ежегодно растёт. Залогом успеха хозяйства, 
возглавляемого Амангилде Байниязовым, является стремление к 
созданию благоприятных условий для работы на селе за счёт об-
новления используемой для производства техники и внедрения 
ресурсосберегающих технологий.

Совместно с племянником Салаватом Николаевичем Байния-
зовым Амангилде Ибрагимович обрабатывает 750 гектаров паш-
ни. О племяннике дядя говорит с гордостью: «Салават закончил 
школу с золотой медалью, институт с красным дипломом и, отра-
ботав по специальности три года, вернулся в село. Взял участок 
300 гектаров. И у меня 450 га. Мы работаем вместе и на его и на 
моём участке».

емет Самигулаевна Казиева – главный бухгалтер 
общества с ограниченной ответственностью «Весна» 
муниципального района Кинель-Черкасский. 
Благодаря большому опыту работы (более сорока 
лет) Демет Самигулаевна внесла большой вклад в 
развитие предприятия.

В 2023 году под руководством Демет Самигулаевны на пред-
приятии внедрён новый программный учётный комплекс, позво-
ляющий в максимально короткие сроки подготавливать отчёт-
ность в контролирующие органы.

Предприятие возглавляет заслуженный работник сельского хо-
зяйства Кадыров  Рауф Адельшинович. Растениеводческое пред-
приятие ООО «Весна» на 4 тысячах гектаров выращивает озимую 
и яровую пшеницу, ячмень, нут, подсолнечник, лён и кормовые 
культуры. Пять лет назад предприятие отказалось от убыточного 
животноводства и теперь уверенно держит средние по району по-
казатели урожайности.

лексей Михайлович Кутырев – главный механик об-
щества с ограниченной ответственностью «КФХ им. 
В.И. Чапаева» муниципального района Сызранский. 
Возглавляет сельхозпредприятие Светлана Юрьевна 
Кондаурова. С 2006 года хозяйство выращивает ози-
мую и яровую пшеницу, горох, ячмень, подсолнечник. 

Располагает хорошим машинно-тракторным парком отечественной 
и импортной техники.

Ведущий специалист предприятия – Алексей Михайлович Куты-
рев – разрабатывает мероприятия по реконструкции и модерниза-
ции хозяйства, повышению культуры производства. Пополнение 
машинно-тракторного парка хозяйства современной производитель-
ной техникой – одно из важнейших направлений работы Алексея 
Михайловича. За последние три года при непосредственном участии 
Кутырева предприятие модернизировало 30% техники. Алексей Ми-
хайлович является одним из лучших работников КФХ им. В.И. Чапае-
ва, пользуется большим уважением коллег.
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7 декабря в Самаре, в отеле «7 Авеню», на мероприятии «Самар-
ское гостеприимство 2023» были подведены итоги работы инду-
стрии туризма и гостеприимства в городском округе Самара.

Организатором выступил Департамент экономического развития, инвестиций и 
торговли администрации городского округа Самара. Кроме предприятий и органи-
зации отрасли, на мероприятие были приглашены представители профильных ор-
ганов власти правительства Самарской области и муниципалитетов, а также обще-
ственных организаций.

В рамках мероприятия состоялось вручение Премии «Самарское гостеприимство 
2023» отелю «7 Avenue Hotel & SPA» и отмечены лучшие отели, санатории, рестораны 
и туроператоры, турагентства и экскурсионные бюро г.о. Самара по 11 номинациям.

Победителями стали:
«Лучший Санаторий» – Курортный отель «Самарский»
«Лучший хостел» – Хостел «Мишка»
«Лучший MICE-отель г.о. Самара» – Отель «7 Avenue Hotel & SPA»
«Лучший отель 3*» – Гостиница «Бристоль Жигули»
«Лучший отель 4*» – Отель «Граф Орлов»
«Лучший отель 5*» – Отель «ЛОТТЕ»
«Лучший ресторан в г.о. Самара» – Ресторан «BEEROКРАТИЯ»
«Лучший ресторан при отеле» – ресторан «NEBO»
«Лучший туроператор» – «ГОРОД-КУРОРТ»
«Лучшее экскурсионное бюро» – «Ульянкины прогулки»
«Лучшее турагентство» – «Лаванда»
Традиционно на мероприятии озвучены итоги 2023 года, вручены Благодарности 

за личный вклад в развитие индустрии гостеприимства г.о. Самара, а также озвучены 
планы совместной работы на 2024 год. Помимо этого, среди участников проведен 
розыгрыш призов.

ИНДУСТРИЯ ТУРИЗМА 
И ГОСТЕПРИИМСТВА: 
ЛУЧШИЕ В САМАРЕ

«БРИСТОЛЬ ЖИГУЛИ» –  
ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА  
САМАРЫ
На церемонии вручения премии «Самарское гостеприим-
ство 2023» назван лучший трёхзвёздочный отель – «Бри-
столь Жигули». Возглавляет гостиничное предприятие Анна 
Юрьевна Городничева. Анна Городничева, 

директор гостиничного комплекса  
«Бристоль Жигули»:

– Уверенно смотря в завтрашний день, администрация оте- 
ля «Бристоль Жигули», конечно же, держит курс на по-
требителя. Исходя из современных реалий и изучая спрос 
гостей столицы региона, из года в год команда ставит 
всё более высокие бизнес-цели, определяет направление 
маркетинговой деятельности и, соответственно, готовит 
гостям интересные предложения. В ближайшей перспек-
тиве мы хотим увеличить турпоток в осенне-зимний пери-
од, а дальше – больше!

опулярный высококлассный отель «Бристоль Жигули» располо-
жен рядом с набережной Волги в центре города на улице Куйбы-
шева и занимает великолепное историческое здание эпохи модерн 
XIX века. Когда-то здесь останавливались выдающиеся личности 
отечественной и мировой культуры, в их числе – русский оперный 
певец Фёдор Шаляпин. Именно он с балкона своего номера вос-

торженным самарчанам дал небольшой импровизированный концерт. В отеле 
до сих пор бережно хранят память об этом событии: с любовью восстановлен ин-
терьер легендарного номера, и у посетителей есть уникальная возможность про-
чувствовать атмосферу ушедшей эпохи, на несколько дней став частью истории.

Гостиничное предприятие «Бристоль Жигули» сегодня не менее атмосфер-
но и популярно: в высокий сезон ежедневно может принимать до семи тысяч 
постояльцев. Изысканный интерьер, безукоризненное обслуживание, удобное 
географическое расположение и индивидуальный подход к клиентам известны 
далеко за пределами не только столицы нашего региона, но и всей области. Го-
стям здесь предлагают девяносто три комфортабельных номера на любой вкус 
и кошелёк: от бюджетных до шикарных и даже элитных. 

Для удобного отдыха и плодотворной работы есть абсолютно всё и даже чуточ-
ку больше: лобби-бар, уютный внутренний дворик, круглосуточный ресторан, где 
завтраки подаются в формате «шведский стол». Также есть бильярд, прачечная, 
высокоскоростной Wi-Fi и другие «плюшки», создающие неповторимый шарм 
этого исторического места времён купеческой Самары, которое, впрочем, полно-
стью соответствует современным мировым стандартам гостиничного сервиса. 

Особое внимание в концепции отеля уделено бизнес-составляющей. К услу-
гам деловых людей два просторных зала – «Дворянский» и «Императорский», где 
можно проводить корпоративы, праздничные церемонии и банкеты на восемь-
десят и пятьдесят персон. «Купеческий» зал вместимостью шестьдесят человек 
также станет отличным выбором для организации презентаций, семинаров и 
конференций. Для индивидуальных деловых встреч гости могут воспользоваться 
пространством уютной переговорной комнаты вместимостью двадцать человек. 

Высокопрофессиональный коллектив гостиницы вот уже почти 130 лет демон-
стрирует постояльцам высочайший сервис, продуманный до мельчайших дета-
лей, а также отменное гостеприимство. «Работать с душой – это дело чести». Таков 
девиз команды «Бристоля», создающей имиджевый престиж гостиницы. Лучшим 
среди лучших здесь можно назвать каждого сотрудника, потому что все без ис-
ключения добросовестно относятся к своим обязанностям, работают на благо 
предприятия, делая «Бристоль Жигули» достойной визитной карточкой Самары.

текст Елена Пенина

П
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орговый комплекс «ГудОК» уже давно взял курс 
на поддержку и развитие самарского спорта. 
Декабрьский «Вечер бокса» стал уже четвёртым 
боксёрским турниром, который проходил под 
крышей самого крупного торгового комплек-
са Поволжья. А кроме развития спорт, команда 

торгового комплекса старается заниматься воспитанием патри-
отического настроения горожан: до того, как в Самару приехала 
сборная онецкой Народной Республики в ТК «ГудОК» прошло три 
крупных и интересных турнира.

В первый раз любители бокса собрались возле ринга, постро-
енного на территории торгового комплекса в феврале, чтобы по-
смотреть, как выявляли сильнейшего участники любительского 
турнира «Открытый ринг». В этом соревновании принимали уча-
стие начинающие спортсмены и любители бокса разных возрас-
тов и весовых категорий, а для для того, чтобы повысить зритель-
ский интерес, команда ТК «ГудОк» организовала для посетителей 
показательный поединок профессионалов, устроила розыгрыш 
призов и провела открытую тренировку со звёздами мира бокса.

В канун Дня Победы в торговом комплексе состоялся «Турнир 
памяти»: в этом состязании могли принять участие все желаю-
щие, независимо от возраста, веса и профессионального статуса. 
В итоге на ринг вышли не только взрослые профессионалы, но 
и совсем юные любители, которых очень бурно поддерживали 
зрители. А ещё в программе турнира были показательные схват-
ки известных на всю страну бойцов: в Самару приехали такие 
звёзды, как Ярослав Никифоров, Рафи Хчоян, Сергей Боков, Саид 
Чалоян, Данила Волков и Тимур «Витязь» Слащинин.

Т

16 декабря в торговом комплексе «ГудОК» прошло девять зрелищных боксёрских поединков в рамках патриотиче-
ского турнира «Вечер бокса», на котором за победу сражались сборные Самарской области и Донецкой Народной 
Республики. В упорном бою победа досталась гостям нашего города, а более трёх тысяч зрителей, которые собра-
лись, чтобы своими глазами увидеть это масштабное противостояние, превратили турнир в одно из самых зрелищ-
ных и массовых городских событий года.

БОКСЁРСКИЙ ТУРНИР  
«ВЕЧЕР БОКСА»

А буквально за пару месяцев до визита лучших боксёров 
Донецкой Народной Республики, в город на Волге приезжала 
сборная республики Дагестан: 30 сентября на ринге, органи-
зованном в торговом комплексе «ГудОК», они боролись за по-
беду с сильнейшими боксёрами из Самары.

Тем не менее декабрьский турнир стал самым посеща-
емым спортивным состязанием, которые организовывала 
команда ТК «ГудОК»: чтобы увидеть девять зрелищных бок-
сёрских поединков, собралось более 3000 человек. Высокий 
интерес публики к турниру отметил президент Федерации 
бокса Самарской области Андрей Королёв: «Хочу сказать 
спасибо руководству торгового центра за то, что проведе-
ние подобных мероприятий стало доброй традицией. И за 
то, что с каждым разом зрителей становится всё больше и 
больше!» Секрет растущей популярности турниров кроется 
в насыщенной программе, которую команда торгового ком-
плекса готовит к каждому турниру.

В этот раз для посетителей ТК «ГудОК» была организо-
вана уникальная однодневная выставка трофейного ору-
жия из зоны СВО, на которой было представлено более 
200 экспонатов. Посетители торгового комплекса смогли 
познакомиться с объектами, которые приехали с фронта и 
принимали активное участие в военных действиях: оружи-
ем, дронами и квадрокоптерами. И впервые в Самару для 
выступления на нескольких благотворительных концертах 
прибыл военный ансамбль 8-й Армии «НоворОссия» и во-
калист Роман Разум. Ансамбль не ограничился выступле-
нием на боксёрском состязании.  Чтобы повысить патрио-
тический настрой школьников города и жителей области, 
команда торгового комплекса организовала выступления 
Романа Разума и его коллег в Самарской гимназии №1 и 
школе№150 (в которой учился Герой России генерал-пол-
ковник Геннадий Владимирович Анашкин, командующий 
8-й общевойсковой Армией), а также в военных госпиталях 
и населённых пунктах.Выставка трофеев из зоны СВО Сборная ДНР

Награждение женской пары Почётным президентом  
Федерации Бокса Самарской области А.А. Королёвым

Владимир Маркелов Ансамбль 8-й Армии «Новороссия». Солист – Роман Разум
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РЕГБИЙНЫЕ  
СТРАСТИ
21 октября в Самаре на стадионе «Со-
лидарность Самара Арена» состоялся 
первый в истории Самары матч сборной 
России по регби. 

текст и фото Юрий Стрелец

Сборная России вышла на поле главной самарской 
арены против «Российских Барбарианс» – команды с 
традиционно регбийным названием, собранной из луч-
ших легионеров PARI Чемпионата России.

Матч проходил под аккомпанемент холодного осен-
него ливня, что не остудило огненный накал игры. На-
стоящие регбийные страсти бушевали до самого фи-
нального свистка. Россияне в упорной борьбе уступили 
21:25, и легионеры стали первыми обладателями весьма 
красивого Кубка князя Оболенского.

Самара – футбольный город. Это знают все. Или почти 
все. Тем не менее, в городе есть неплохая любительская 
регбийная команда. Будет ли в обозримом будущем про-
фессиональная – вопрос открытый. Регби в России в по-
следние годы набирает обороты. Прошедшая игра – один 
из шагов в этом направлении. Несмотря на проливной 
дождь, на игру пришли несколько тысяч зрителей. Для на-
чала совсем неплохо. 

Кстати, несмотря на непогоду и крутые схватки регбий-
ных богатырей с мокрым полем, ничего криминального не 
случилось. А такие опасения были. Оно выдержало. Так что 
футбол и регби вполне могут мирно сосуществовать. Да и 
стадион, в конце концов, в городе не один.
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Владимир Песня  
«Французский поцелуй»

САМАРСКИЙ ВЗГЛЯД – РОССИЯ
Ежегодно в Самаре проходит открытый кон-
курс фотографии «Самарский взгляд», цель 
которого – повышение творческой активно-
сти и мастерства фотографов. В 2023 году 
конкурс стал всероссийским и получил назва-
ние «Самарский взгляд – Россия». Фотокон-
курс проводился в семи номинациях: «Собы-
тия», «Стрит-фото», «Повседневная жизнь», 
«Природа», «Другая реальность», «Спорт», 
«Герои нашего времени». Традиционно ор-
ганизаторами проекта стали Самарское об-
ластное отделение Союза журналистов Рос-
сии, Фотообъединение областного Союза 
журналистов при официальной поддержке 
Министерства культуры Самарской области 
и Администраци городского округа Самара.

Владимир Астапкович 
«Полёт Икара»

Александр Пантюшин  
«Аквакосмос»

Александра Степанова. «Потягушки»

Фото предоставлены Самарским областным отделением Союза журналистов России
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Евгений Биятов  
«Жара»

Андрей Голованов
«Пляжный футбол»

Владимир Песня  
«Пружина атаки»

Денис Закаляпин. «Стражи Юрмы»
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Денис Закаляпин 
«Стражи Юрмы»

Артем Коржуков. «Под белой пеленой»

Андрей Голованов. «Синхронные прыжки»

Наталия Шинкевич 
«В плену»

Виктор  
Берёзкин 

«Динамика  
ритмов  

мегаполиса» 
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В предыдущей прогулке по старой Самаре мы задержа-
лись в самом центре улицы Куйбышева перед величе-
ственной колоннадой нынешнего художественного му-
зея. А непосредственно к этому красивейшему зданию 
примыкает остающийся до настоящих дней самым вы-
соким на центральной улице дом № 90 со своей любо-
пытной историей.

дание, построенное в 1914 году как Русский для 
внешней торговли банк, затем неоднократно ме-
няло владельца. Фасад над главным входом в дом 
украшает арка, по окружности которой крупными 
накладными буквами обозначалось наименование 
организации – хозяина здания. Сверху арка укра-

шена замковым камнем с изображением головы льва, а солидные 
входные двери размещаются между двумя оригинальными колон-
нами, перебитыми по высоте квадратными блоками. Выше фасад 
украшен плоскими пилястрами с ионическими капителями и раз-
мещёнными между ними композициями на мифологические сю-
жеты. Общий архитектурный стиль здания был удачно выдержан 
автором – архитектором Петром Балинским, кстати, одним из родо-
начальников московского метро. В Самаре проект дома на Дворян-
ской разрабатывался именно как банк, но с ноября 1918 года здание 
стало принадлежать профсоюзам и соответственно именоваться 
Дворцом труда. Позже владельцы внутренних офисов менялись не 
один раз, в том числе были и нефтяники, и большое количество от-
раслевых профсоюзных организаций. Сегодня же на арке главного 
входа значится АО Коммерческий банк «Солидарность». 

Следуя дальше в сторону Площади Революции, мы попадём на 
участок улицы, почему-то полвека именуемой «Треугольником». 
Возможно, название родилось как обозначение средоточия трёх не-
когда рядом расположенных центральных кинотеатров. Впрочем, 
до начала пятидесятых кроме них в Куйбышеве была ещё лишь 
пара кинотеатров, поэтому «сходить в кино» означало направить-
ся именно сюда. Сегодня же из этих трёх кинозалов действующим 
остался один, причём с сохранившимся ещё со дня открытия в 
апреле 1912 года названием «Художественный». А в доме №88 раз-
мещался кинотеатр «Триумф» со своей историей. В 1908 году купец 
Казаченков собственный одноэтажный дом приспособил под раз-
мещение синематографа, а в 1913-м провёл его реконструкцию и 
сделал двухэтажным, с залом на 672 зрителя. В бытность ещё немо-
го кино демонстрацию фильмов здесь сопровождал тапер, талант-
ливый пианист из известной в Самаре музыкальной семьи Ланге. 

Этот кинотеатр сыграл свою роль в установлении власти в Сама-
ре. В апреле 1917 года здесь состоялась первая городская конферен-
ция партии коммунистов, которая ровно через месяц стала имено-
ваться большевистской. В Самаре тогда был избран её губернский 

ПЕШКОМ ПО БРОДВЕЮ

текст Игорь Вощинин

комитет, куда вошёл и фрезеровщик Трубочного завода Валериан Куйбышев. 
Затем, в преддверии октябрьской заварушки, в кинозале неоднократно проводи-
лись собрания и митинги с участием активистов коммунистического движения. А 
в декабре 1918 года в Самаре была создана организация Российского Коммуни-
стического Союза молодёжи, причём процедура её рождения под личным руко-
водством Куйбышева проходила именно в «Триумфе». В честь всех этих событий, 
с которыми так «повезло» пионеру самарского кинематографа, ему и было при-
своено имя Ленинского комсомола. Переименование устроили в октябре 1948-го, 
вроде бы к тридцатилетию доморощенного самарского комсомола. 

Тогда это совпало ещё и с разгоревшейся в СССР кампанией борьбы «за чисто-
ту русского языка», в которой из обихода стали изыматься иностранные слова. 
Вспомнили, что и слово «триумф» пришло к нам издалека, аж из древнего Рима 
(лат. triumphus). Но ведь тогдашние гладиаторы были политически малограмот-
ными, кружки марксизма-ленинизма  не посещали, о строительстве социализма 
не помышляли, поэтому слово однозначно признали не нашим. 

Сам же «Триумф» успел долгое время пребывать главным в системе город-
ской кинофикации. Демонстрация всех новых фильмов начиналась именно с 
него, зрительный зал был самым большим и практически только он кроме парте-
ра имел и балкон. В фойе перед вечерними сеансами зрителей ублажал эстрад-
но-симфонический оркестр под управлением известного скрипача Моисея Вайн-
риба, причём, музыканты на сцену выходили в строгих концертных костюмах. И 
нужно признать, что сами они были высокими профессионалами, кто-то даже 
одновременно играл в симфоническом оркестре областной филармонии. Ну, а 
уже в 2010 году на Куйбышева, 88 появился «Граф Орлов», престижный четы-
рёхзвёздный гостиничный комплекс, названный в честь фаворита Екатерины II, 
светлейшего князя Российской империи. Рядом с ним сегодня разместился хозяй-
ственный супермаркет «Рубль Бум». Предполагается, что любое приобретение в 
этом торговом заведении покупателю обойдётся в один целковый, хотя не про-
буйте, вряд ли это у вас получится.

Следующим в «кинотреугольнике» на улице Куйбышева, 84 размещался двух-
зальный кинотеатр, имеющий с 1917 года даже без серпа вполне революционное 
название «Молот», правда, уже успевший побывать в 1907 году «Модерном», а в 
1915-м «Колизеем». В «Молоте», в отличие от «Триумфа», картины шли вторым 
экраном, а какое-то время зал на первом этаже вообще именовался кинотеатром 
повторного фильма. Правда, в 50-70-е годы «Молот» выделялся своей музыкаль-
ной составляющей. Здесь перед сеансами играл лучший в городе эстрадный ор-
кестр под управлением трубача Юрия Голубева, очень уважаемого в музыкаль-
ном мире пионера куйбышевской эстрадно-джазовой музыки. В летние вечера 
у раскрытых окон первого этажа кинотеатра собиралась группа фланирующих 
по Бродвею молодых людей, которые, даже находясь на улице, дружно аплоди-
ровали оркестру. А звучали в том числе популярные мелодии из американского 
фильма «Серенада Солнечной долины» и другие известные джазовые хиты. В ре-
пертуаре бэнда вообще было много известных композиций джаза, а в его соста-
ве играли музыканты, хорошо знавшие этот уникальный жанр. Автору в ранней 
молодости тоже довелось поиграть в «Молоте» в оркестре Голубева, и для меня 
тогда это стало отличной школой. Сам Голубев, профессионал высокого класса, 
работал некоторое время в Москве в биг-бэнде Леонида Утёсова, а в Куйбышеве 
одновременно был и первым трубачом симфонического оркестра филармонии. 
Популярность биг-бэнда была такой, что некоторые меломаны ходили в «Молот» 
не в кино, а «на Голубева»: покупали самый дешёвый билет, слушали в фойе вы-
ступление оркестра и уходили, даже не заглядывая в зрительный кинозал.

Что же касается сегодняшнего «Молота», то под этим названием функциони-
рует большой универсальный торговый центр, занимающий огромный подвал, о 
существовании которого раньше, думаю, никто и не подозревал. В первом этаже 
комплекса разместился, наверное, единственный в городе ресторан украинской 
кухни «Гопак», вход в который встречает гостей приветственной вывеской «Борщ 
це любов!». Опробовав борща, можно воспользоваться случаем, забежать на вто-
рой этаж и обзавестись там роскошным вечерним или даже свадебным платьем. 

Ну, а сразу за «Молотом» и до самого угла Ленинградской протянулся дом 
№82, в котором первый и частично верхние этажи заняты Главпочтамтом со 
своими различными службами. Этот участок улицы стал широко известен и ви-
сящими на фасаде большими уличными часами, скорее всего, первым подобно-
го рода самарским хронометром. Часы были механическими, и пока у них ещё 
крутились стрелки, пользовались популярностью у молодёжи: именно под ними 
назначались любовные свидания. Помните – «на том же месте, в тот же час»? В 
самом здании на углу Панской (Ленинградской) и Дворянской (Куйбышева) ещё 
в 1890-м обосновалась почтовая контора, а сегодняшний облик оно приобрело 
после реконструкции в 1910 году. На уровне крыши над центральным входом с 

ЗПРОГУЛКА ЧЕТВЕРТАЯ

Ленинградской находится декоративный элемент в виде метал-
лического земного шара, под которым размещена копия пан-
но «Индустрия» бельгийского скульптора Константина Менье, 
изображающее группу рабочих-плавильщиков на стекольном 
заводе. Кстати, в самом Брюсселе скульптурная версия рабо-
ты была установлена только через 25 лет после смерти автора 
в 1930 году, а кроме самарской, существуют копии рельефа в 
Киеве и Вене.

Ну вот, сегодня мы совершили ещё одну пешую прогулку по 
центру старой Самары, по её главной улице. С 1935 года она 
носит имя Куйбышева, а до этого побывала Казачьей, Хлеб-
ной, Дворянской и Советской. Уверен, не все знают, что после 
Февральской революции 1917-го она некоторое время даже но-
сила имя председателя Временного правительства Александра 
Керенского. Но этот наш променад не последний, поскольку по 
многочисленным просьбам, автор должен провести читателей 
по всему самарскому Бродвею от Некрасовской до площади 
Революции. Так что впереди ещё новая информация, новые зна-
комства и новые сюрпризы. До следующей прогулки. 
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ДМИТРИЙ СИБИРЦЕВ:  
«МЫ ЖЕЛАЕМ СЧАСТЬЯ ВАМ!»

Ну и, конечно, полным ходом развивается моя 
продюсерская история. Во-первых, многолетнее 
руководство арт-проектом «ТенорА XXI века». За-
тем руководство двумя крупными бюджетными 
учреждениями. А именно культурным центром 
«Меридиан», а ещё я продвигаю Государственный 
Академический камерный хор Минина. Тут всё 
складывается в гигантскую нагрузку. Ведь в ны-
нешнем сезоне всё-таки главное событие – это не 
моя скромная дата, а по-настоящему грандиозный 
юбилей Владимира Николаевича Минина. 10 янва-
ря ему исполняется 95 лет! Просто красавец! Этому 
посвящён масштабный фестиваль «Минин – 95»,  
который проходит в четырёх самых престижных 
залах Москвы. На хор Минина я «заступил» в 
2020 году, а уже весной 2022 года нам удалось 
провести наш первый фестиваль. То есть мне 
весьма интересно продвигать и хоровое искус-
ство. Также мне нравится «оживлять» афишу 
ещё одного моего детища – культурного центра 
«Меридиан». Ну здесь настоящая хозяйственная 
история. Надеюсь, что вкус + чувство меры + хоро-
шее воспитание папы с мамой дадут мне возмож-
ность и тут не опуститься до какой-то пошлости. 
Однако, порой бывает безумно жалко, что в сут-
ках всего 24 часа» (смеётся).

ОТЕЦ
«Благодаря отцу, оперному певцу (Алек-

сандр Сергеевич Сибирцев – народный артист 
России – прим. авт.) все годы моего детства 
проходили либо в оперном театре, либо совсем 
рядом, – вспоминает Дмитрий. – Поэтому мой 
музыкальный путь был предопределён бук-
вально с самого рождения. Отец начинал как 
баритон, а затем самостоятельно перешёл в 
тенора. Мне исполнилось 4 года, когда состо-
ялся его теноровый дебют в Пермском опер-
ном театре. Это была опера «Опричник» Петра 
Ильича Чайковского. Маленьких детей в зал не 
пускали, а прослушать из-за кулис эту доста-
точно тяжёлую для восприятия оперу в таком 
юном возрасте было своего рода подвигом. За-
помнились шикарные костюмы. Хорошо помню 
своего отца на сцене, когда он по роли давал 
клятву перед опричниками, а они угрожали ему 
холодным оружием. Конечно, в тот момент мне 
было очень страшно. А в зале сидела мама и 
дико переживала, как бы я не выбежал на сце-
ну, чтобы защитить папочку (смеётся).

Уже через два дня отец пел партию Хозе в 
«Кармен». Он очень красиво выглядел на сцене. 
Партию Тореадора исполнял баритон предпен-
сионного возраста, который хотя и пел довольно 
неплохо, но смотрелся не так эффектно, как мой 
папа. Помню, что после спектакля я задал маме 
наивный вопрос: «Как Кармен могла променять 
такого красавца на этого пузатого дядьку?» 

Часто вспоминаю и совершенно чудесные 
поездки с папой на летние гастроли. А тогда 
на юге постоянно выступали самые лучшие 
театры страны. Например, когда мне было 
пять лет, в Симферополе мы вместе посещали 
спектакли с участием народной артистки СССР 
Марии Биешу. В том числе удалось послушать 
оперу «Норма», где солировала эта легендар-
ная певица. 

Именно в Самаре он 
создал свой первый 
крупный музыкальный 
проект «Басы XXI века», 
к участию в котором 
сумел привлечь многих 
ведущих оперных звёзд: 
от Абдразакова до Нор-
велиса. С 2002 по 2006 
годы был музыкальным 
руководителем проек-
тов Фонда Ирины Ар-
хиповой. Гастролировал 
по десяткам российских 
городов. Он также вы-
ступал более чем в 50 
странах мира, в том чис-
ле в Германии, Испании, 
Италии, Австрии, Кана-
де и США. В 2013 году 
за пропаганду оперной 
классики в рамках про-
екта «ТенорА XXI века» 
в номинации «Музы-
кальное искусство» его 
наградили премией го-
рода Москвы. С 2012 по 
2020 годы он возглавлял 
Московский музыкаль-
ный театр «Новая Опе-
ра» имени Е.В. Колобо- 
ва. В настоящее время 
является директором ле-
гендарного Государствен-
ного Академического ка-
мерного хора Владимира 
Минина и московского 
культурного центра «Ме-
ридиан». 

Несмотря на запредель-
ную занятость гостя, мы 
смогли побеседовать с 
пианистом, вокалистом, 
продюсером, создателем 
и бессменным руково-
дителем знаменитого 
арт-проекта «ТенорА XXI 
века» Дмитрием Алек-
сандровичем Сибирце-
вым как раз накануне 
его 55-летия, которое он 
отметил 10 декабря.

В 1976 году состоялся дебют моего отца на сцене Большого театра в опере Петра 
Ильича Чайковского «Пиковая дама». Там ему была поручена ведущая партия Герма-
на. На тот момент мне уже было полных 7 лет. Помню, что мы с мамой получили при-
гласительные билеты в ложу. Однако, бабушки-билетёрши никак не хотели пропускать 
меня на вечерний спектакль со словами: «Детям не положено!». С этим в главном театре 
страны было весьма строго. На них даже не подействовал тот факт, что мой отец СЕГОД-
НЯ поёт в этом спектакле. Но бедных старушек сразил наповал один мой аргумент: «А 
между прочим, уже два года назад я слушал «Норму» Беллини! А вы вообще слушали эту 
оперу?» Их израненные сердца дрогнули и меня тут же пропустили.

Прошли годы. И до сих пор у нас с отцом очень много «пересечений». Во всех смыс-
лах. За последние два десятилетия многократно сидели в одних и тех же жюри на раз-
личных профессиональных оперных конкурсах. Да и у руля крупнейших российских 
театров провели практически одинаковое время. Александр Сергеевич Сибирцев про-
работал директором Самарского Академического театра оперы и балета с 1993 по 2001 

текст Анатолий Семёнов 
фото Татьяна Устинова и из личного архива А.С. Сибирцева

ПЯТЬДЕСЯТ ПЯТЬ
Пользуясь нашей давней дружбой, задаю Маэстро Сибирцеву весьма игривый вопрос: «Скажи честно, 55 – 

Дима – ягодка опять? И как «помещаются» в твоей сегодняшней жизни пианист, певец и продюсер?»
«Ну, ягодка – не ягодка, но, цитируя Карлсона, вполне себе мужчина ещё в самом расцвете сил, – со смехом 

парирует Дмитрий. – Если же сравнивать с моим 50-летним юбилеем, то эти мои ипостаси, словно тройка бор-
зых: кто-то вырывается вперёд, а кто-то временно отстаёт. Как мне кажется, сейчас отошла чуть-чуть в сторону 
пианистическая составляющая. То есть эпизоды, когда я нахожусь за роялем, сводятся только к выступлениям с 
проектом «ТенорА XXI века». Банально не хватает времени, чтобы за рамками «Теноров» подготовить достаточ-
но серьёзную программу. Таким образом, фортепиано сейчас не так доминирует, как это было когда-то. 

Что же касается двух других видов деятельности, упомянутых тобой, то здесь можно сказать о серьёзном 
прорыве. Например, сейчас я настолько обнаглел, что стал петь намного больше, чем раньше (смеётся). Видимо, 
потому что теперь есть возможность выбирать репертуар, который мне нравится. Во время гастролей появля-
ется много времени, когда можно разучивать тексты и новые песни. И слава Богу, что хватает чувства меры 
для того, чтобы исполнять только то, что по-настоящему получается. Например, недавно у нас был концерт в 
Самарской филармонии, на котором мне довелось петь популярные эстрадные песни с «Тенорами». А как раз 
в тот же день в Москве состоялось выступление остальной части нашей теноровой команды. Таким образом, 
мы пошли по проторенной дорожке «Ласкового Мая» и тоже стали клонироваться (смеётся). И вот московская 
часть команды «Теноров» исполняла арии и композиции Джузеппе Верди. А это как раз не мой формат. То есть 
я – реалист и не стал бы петь эти классические произведения. Хотя и запросто мог бы в этом концерте акком-
панировать. В общем, чего скрывать, хотелось бы возобновить серьёзную концертмейстерскую деятельность. 
Есть солисты, с которыми мне достаточно интересно было работать. К сожалению, недавно их стало на одного 
меньше. Как ты знаешь, 1 сентября этого года ушёл из жизни Максим Пастер. Великий певец и мой большой 
друг. Невосполнимая потеря…

звёздные встречи

Дмитрий Сибирцев и Анатолий Семёнов

Отец и сын. Фестиваль Архиповой. Челябинск, 2005 г. 

Крымские горы
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годы, то есть 8 лет. Ну а я служил директором Московского театра «Новая 
опера» имени Е.В. Колобова с 2012 по 2020 годы. То есть те же 8 лет! И вообще 
специалисты считают, что раз в семь-восемь лет необходимо что-то менять. 
Чтобы глаз «не замыливался»…

Но, несмотря ни на что, я для отца, видимо, по-прежнему – ребёнок. Даже в 
мой недавний приезд в Самару он зашёл к нам в гримерку со словами: «Да, мо-
лодец! Растёшь на глазах! Но понимаешь, надо здесь вот такой вокальный при-
ём использовать! Тогда будешь петь ещё долго-долго!» Удивительно, но он даже 
не учитывает, что мне тоже уже далеко не тридцать лет. Совсем не ассоциирует 
меня с «мужчинами за полтинник» (смеётся). Ну а если серьёзно, то он так мно-
го хорошего сделал не только для меня, но и для моих ребят в коллективе. Отец 
столько дельных советов в разные годы давал «Тенорам», что дай Бог каждому 
такого опытного консультанта! И те, кто прислушивался к его профессиональным 
предложениям, ни разу об этом не пожалели. Дай Бог ему здоровья!..»

Вообще Дмитрий – прекрасный сын. В этом ещё раз убедились все собрав-
шиеся на творческом вечере в Московском культурном центре Павла Слобод-
кина, посвящённом 80-летию великого русского тенора Александра Сергееви-
ча Сибирцева. Вёл памятный концерт его сын Дмитрий Александрович. И это 
было очень трогательно и душевно…

ОТ ВОКАЛА ДО… ФУТБОЛА
«Петь я начал раньше, чем говорить, – со смехом вспоминает Дмитрий. – Этому 

способствовала моя бабушка, которая хотя и не стала профессиональным музы-
кантом, но обладала выдающимися вокальными данными. У неё был совершенно 
потрясающий тембр. Мы распевали с ней детские песни, благодаря чему я начал 
складывать какие-то слова в предложения. Опять же при мне, тогда ещё совсем ма-
леньком, дома постоянно распевался отец. 

Однако, на то, что впоследствии я стал всерьёз заниматься музыкой, оказал вли-
яние один весьма забавный случай. Он произошёл на море в Коктебеле, где в со-
ветские годы предпочитали отдыхать люди искусства. Отец очень любил плавать, а 

я тогда был ещё слишком мал для плавания с ним на равных. 
Вот он и придумал оригинальный способ, как во время своих 
дальних заплывов оставлять меня одного в безопасности на 
пляже. Папа очерчивал на песке огромный круг, сажал меня в 
середину и говорил, что покидать круг ни в коем случае нель-
зя. Я был мальчиком весьма послушным, поэтому проблем 
не возникало. Будучи человеком очень спортивным, отец за-
плывал далеко в море за буйки. А я сидел и ждал, пока он 
приплывёт назад. И вот однажды от скуки я стал горланить 
какие-то песенки из любимых мультфильмов. 

В это же самое время на том же самом пляже отдыхали 
известные музыканты: пианисты Александр Соболев и Мак-
сим Кончаловский. Кстати, Александр Ильич Соболев когда-
то учился с моим отцом в Московской консерватории и 
впоследствии преподавал при ней в музыкальном училище. 
Так вот он услышал эти мои рулады, и когда отец приплыл, 
грозно ему заявил: «Ну вот что, Саша! Если ты не отдашь 
своего сына в музыку, то это будет самым большим твоим 
преступлением!» Отец его послушал и вскоре отправил 
меня в музыкальную школу. Однако, со стороны моих дяди 
и дедушки мне прививалась ещё одна любовь. К футболу! И 
как любой мальчишка, прежде всего, я мечтал стать футбо-
листом. Причём вратарём. Но отец настоял, чтобы я посту-
пил не в спортивную, а именно в музыкальную школу. Сна-
чала я проучился один дошкольный год на педагогической 
практике при школе Московской консерватории. Там моим 
руководителем была совершенно потрясающая Валенти-
на Ивановна Сосунова, которая впоследствии оказалась и 
моим педагогом в музыкальной школе. Ну а педагогом стал 
блистательный пианист Игорь Семёнович Таращанский. Го-
ворят, тогда я выделялся тем, что очень артистично вёл себя 

за инструментом. На что Игорь Семёнович мгновенно сре-
агировал: «Уж не знаю, будешь ли ты пианистом, но вот ар-
тистом станешь наверняка!» После окончания музыкальной 
школы поступил в училище при Московской консерватории 
к Александру Ильичу Соболеву. Тому самому, обратившему 
внимание на мои «арии» у моря.

Но и футболу я всё-таки не изменил. Продолжал играть 
тогда ещё на школьном, детском уровне. В выходные обя-
зательно выторговывал себе хотя бы пару часов, чтобы по-
играть в любимую игру. И, кстати, получалось это у меня 
весьма неплохо. Играли в дворовый футбол, где я бесстраш-
но стоял на воротах. Спорт учил меня соревновательности. 
Мне всегда хотелось быть лучше других, отбивая всё, что 
летит в ворота. И в меня!

Потом уже во взрослом возрасте я очень серьёзно трав-
мировался и целый год пролежал в гипсе. Не выходил на 
футбольное поле целых 12 лет. Просто боялся прикоснуться 
к мячу. Однако, всё проходит, прошло и это. Сейчас же я до-
волен тем, что в своём возрасте показываю примерно тот же 
уровень, который у меня был в самом конце моей футболь-
ной карьеры. То есть в воротах сейчас играю даже лучше, чем 
играл тогда. Играем в «Лужниках» четыре раза в неделю с 
21.00 примерно по полтора часа. Жёстко. Если бы в начале 
2000-х годов мы играли на таких площадках, то я ни за что не 
получил бы таких травм, какие получил. А тогда ведь играли 
практически «на огородах» (смеётся). 

Все эти нагрузки спокойно выдерживаю, что для меня 
весьма неожиданный бонус. И чисто эмоционально футбол 
меня сильно выручает. Это доказательство того, что я ещё 
здоров и ещё молодой. Футбол помог мне обрести отличную 
форму. И как же хорошо, что мне не пришлось выбрасывать 
свои прежние костюмы!» (смеётся).

О ДЕТЯХ
«Старшие мои дети уже выросли и занимаются свои-

ми делами. Дочке – 33, а сыну – 28 лет. У них своя взрослая 
жизнь. Мы с годами становимся сентиментальнее, поэтому 
сейчас моё внимание обращено на младших дочерей. Им 13, 
11 лет и 3 года. То есть «Три сестры»! И для меня очень важно 
не упустить своих детей. Надеюсь, что они вырастут умными, 
хорошими и воспитанными людьми. Крайне важно воспи-
тать в ребёнке чувство собственного достоинства и не огра-
ничивать его внутреннюю свободу. Конечно, при этом необ-
ходимо помнить о неких «краях», чтобы инициативность не 
превращалась во вседозволенность. 

Очень хочется, чтобы мои дети были бы людьми ще-
дрыми: житейски и душевно. Ведь это важно в любых си-
туациях, поскольку природная скупость влечёт за собой и 
душевное нищенство. Мне бы хотелось, чтобы впереди у 
них была тёплая и достойная жизнь. И если удастся при-
вить им хорошее отношение к людям, то это будет просто 
великолепно. Ну а в профессиональном плане пусть зани-
маются, чем сами пожелают. Ведь каждый должен найти 
свой собственный стерженёк в жизни, когда его что-то 
очень сильно заинтересует. Никогда не стану препятство-
вать никаким их порывам. Главное, чтобы они были счаст-
ливыми и чтобы их окружали достойные люди. Чтобы как 
можно меньше они сталкивались с озлобленностью, кото-
рой сейчас, к сожалению, много вокруг…» 

НОВОГОДНИЕ ПОЖЕЛАНИЯ
«Я искренне желаю, чтобы Самара никогда не была 

обделена культурными событиями, – говорит Дмитрий 
Сибирцев. – Чтобы всё, что происходит в нашей отече-
ственной культуре, обязательно «доезжало» до Самары. 
Поскольку у вас здесь многовековые традиции и мощная 

интеллектуальная «начинка». А ведь далеко не все российские города могут 
этим похвастаться. Здесь замечательная публика, которую я очень люблю. И 
надеюсь, что это взаимно. Уверен, что самарские зрители любят наших ребят 
и в целом коллектив «Теноров»…

От всей души желаю крепкого здоровья и долголетия тем артистам и музы-
кантам, которые помнят меня ещё по первому моему приезду в Самару. Под-
мечал, что ещё тогда многие из них были совсем не молоды, а вот прошло уже 
немало лет, а они все играют и поют. Кто в оперном театре, кто в филармонии. 
Всеми ими совершенно искренне восхищаюсь, ведь у них просто нет другой 
жизни. Они абсолютно бескорыстно любят своё дело, и я от души желаю им 
как можно дольше радовать слушателей своим искусством.

Хочется, чтобы люди на самых разных уровнях привносили в жизнь своих 
земляков нечто такое, что делало бы их жизнь интереснее, привлекательнее 
и спокойнее. Чтобы у жителей Самарского края всегда находились и время, и 
силы, и возможности наслаждаться высокими образцами культуры. И чтобы 
выбор у них был не такого рода, что сегодня они могут пойти в филармонию, 
но тогда завтра не смогут посетить театр. Просто потому, что денег на всё не 
хватает. Отлично, если бы получилось и сегодня, и завтра! И лишь тогда, когда 
человек со всех сторон будет «обеспечен культурой», только тогда мы сможем 
оставаться людьми.» 

Ну и завершая нашу дружескую предпраздничную беседу, мы с Дмитри-
ем дуэтом пропели ещё и музыкальное поздравление всем нашим читателям: 
«Мы желаем счастья вам!..»

80-летний юбилей А.С. Сибирцева. Москва, Центр Павла Слободкина, 18 декабря 2015 г.






